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RESUMEN 

 
 
 
 

El texto que presentamos a continuación explora cómo es que las presencias de los personajes que van 

participando en la vida de un sujeto se manifiestan en las construcciones de lo que hemos renombrado 

Esperanza. Para ello nos valemos de los elementos que proporciona el dato biográfico en un ejercicio 

desde la fenomenología con el que nos aproximamos a tres sujetos que en común tienen el escenario 

laboral en el que se desempeñan como �agentes institucionales�. 

Es así como su discurso proporciona piezas fundamentales del rompecabezas que, quienes aquí 

suscribimos, hemos unido en complicidad con nuestros propios ausentes hechos acto discursivo y de los 

que hallarán huella explícita al final del trabajo teórico que surrecta en su lectura. 

El presente acto teórico brinda un entramado de discursos que en la resurrección de los �ausentes-

propios� exponen posturas, argumentos, guías y pre explicaciones que no necesariamente hallan 

coherencia con las manifestaciones verbales de la conciencia; sin embargo hacen didácticas 

comuniones entre la memoria de la cabeza, los recuerdos del corazón y las manifestaciones del mundo 

en que nos tocó compartir la reiterada y a veces incansable búsqueda a la que conminamos: la 

manifestación de la Esperanza. 
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INTRODUCCIÓN 
 

�Para que pueda ser he de ser otro, 
salir de mí , buscarme entre los otros, 

los otros que no son si yo no existo, 
los otros que me dan plena existencia�. 

 

Octavio Paz 
 

 El fin de siglo, el que nos tocó vivir a los que conversamos entre los vivos, ha confirmado las 

viejas coherencias de otras épocas; los recuentos, las potestades, las derrotas, las caídas triunfales, las 

guerras civiles, los fascismos, los cientificismos, los suicidios ideológicos; las más novedosas 

confirmaciones de las hipótesis ya habladas. Así, el argumento cronológico sirve de pretexto para 

marcar líneas arbitrarias en el contar de los acontecimientos de cada zona de la historia, sin que ello 

necesariamente indique evolución o transformación. Estos cortes a veces bidireccionales nos permiten 

accesar a recientes interpretaciones que no presumen de nuevas, pero sí de críticas y abiertas a 

discusión. 

 Aunque en cada artificioso periodo los discursos se estructuran en la bandera del beneficio 

selectivo y no del común ni de la protección que de lo social hacen las luchas colectivas, la historia de 

cada caso es recordada sólo en la mirada del triunfo; las derrotas sólo existen en la historia como 

propiedad. Pocos momentos han permitido a los personajes hacer un alto y relativizar, tanto la 

relevancia como la permanencia, de dichas luchas que en su intento colectivo avanzan en la realización 

de proyectos, sueños, fantasías, utopías y esperanzas. 

 Así, el nuestro, resulta un momento de convergencias y desazón de búsquedas, las respuestas 

giran en torno a la ciencia y la coherencia las abandona, la modernidad no termina por dejar de estar de 

moda; no obstante, su lucha encapsulada en recalcitrante positivismo deja de paso la palabra y se centra 

en el decir manifiesto del objeto. La fisura que han hendido los paradigmas en su no resistencia a la 

duda, pone en evidencia un retorno, un retorno en el sí mismo que implica relieve, incertidumbre, 

retorno no a lo temporalmente definido, sino en el paso a-histórico que va marcando la discusión de las 

diferencias y la pérdida de lo propio como expresión de la generalidad. 

 Las certezas respecto a los caminos idóneos para producir conocimiento dentro de la ciencia se 

nublan frente a los novedosos cruces metodológicos que los ejercicios interdisciplinarios aportan. Así, 

los límites, antes claros entre una ciencia y otra se difuminan, los objetos de estudio se diversifican, y 

las teorías se enriquecen, se avivan, comparten un diálogo abierto con los sujetos que las producen y 

con la comunidad que les alberga y va recibiendo la concesión de la palabra viva.  
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 Este tipo de estudio de lo social como ocupación de la ciencia va ganando camino a las viejas 

herramientas de las ciencias naturales y va engendrando en su práctica metodologías y estrategias 

propias y en congruencia al objeto de estudio fuera del estricto método científico como único camino 

para la producción de conocimiento dentro de la institución académica. Si bien, la historia de la ciencia 

argumenta sólidamente en cantidad y añeja certeza la validez de sus modos, se mantiene expectante al 

camino de un par de siglos de sólidos avances de lo cualitativo como ruta de producción de 

conocimiento en las ciencias sociales y que proporciona, cada vez con mayores contundencias caminos 

inexplorados para la comprensión del fenómeno de lo social, tan particularmente humano. 

 Esta no nueva preocupación del investigador por lo humano está suscrita ineludiblemente a las 

instituciones que sirven de escenario general para la compleja trama de lo social que, en la presente 

aproximación, re-toman un sentido fundante, instaladas desde distintas formas y tiempos dan directriz 

al marco vivencial circunscrito a lo familiar, lo escolar y lo religioso como espacios instituyentes de 

subjetividad y de construcción del sí mismo. Así mismo, las instituciones componen los rasgos 

distintivos de las estructuras arquetípicas que aparecen dibujadas por los actos de lo colectivo-social. Es 

ahí donde la voz del grupo enuncia construcciones y sentidos de vida atravesados por la Institución en 

los actos particulares, en las explicaciones informales y por supuesto en las construcciones teóricas y 

prácticas. 

 Es así que nuestro trabajo se inscribe en el recorrido que enmarca una lógica institucional, en la 

medida que asume los procederes metodológicos en estricta vigilancia, a la vez que explora desde los 

antecedentes teóricos y empíricos de la problemática tratada un camino de encuentros y diálogos vivos, 

con teorías que aceptan el reto de la duda; profesores que viven su apuesta en una lógica pedagógica-

formativa de profesionales sensibles a lo social-comunitario; y por supuesto con el extenso brazo de las 

comunidades de esta ciudad que acogen y demandan a la vez que cuestionan y fermentan.  

 Desde la labor universitaria, el tema de lo citadino-metropolitano del Distrito Federal nos ha 

permitido �cultivar una disposición a comprender el fenómeno social buscando reelaborar creencias y 

prácticas a tono con los ritmos sociopolíticos�1; el contacto con lo propio visto a través de la teoría 

promueve en nuestro texto.  

 Para el caso que nos ocupa, tenemos que los relatos de Vida, como estrategia de investigación 

en los escenarios sociales, suscriben a su estructura la interpretación de los elementos operantes del 

contexto traducidos a nociones particulares de cada sujeto, sin que ello las aísle de la funcionalidad 

colectiva.  

                                                   
Avendaño, C y Alvarado, V. (2002) 
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 El texto presente corresponde a la línea de investigación-acción del proyecto USAC, 

Universidad, Sociedad y Acción Comunitaria cuyo objetivo es consolidar el vínculo entre la 

investigación, la formación profesional y las demandas sociales, ello en el espacio de acción de los 

escenarios naturales como espacio formativo de investigadores, alumnos y comunidades. El rumbo de 

dicho proyecto recupera el viejo encargo que en la historia se concedió a la Universidad en su génesis: 

la respuesta y diálogo constante con las problemáticas de la sociedad, por ello el interés de USAC se ha 

centrado en �impulsar una labor académica que fortalezca la producción de un conocimiento que se 

inscriba en la vida, el desarrollo, los proyectos y los sueños de la comunidad�2 manteniendo la 

pertinencia entre la formación integral del estudiante trabajando conjuntamente el conocimiento teórico 

y la acción práctica en los escenarios comunitarios.  

 En este sentido se distinguen de los �promotores de una pedagogía universitaria bancaria, reacia 

a reconocer en los otros la virtud de un saber imposible de transmitir en las aulas y que se resisten a 

abandonarlas para explorar el mundo social del cual se habla tanto y del cual se mantienen alejados�3. 

En el mismo orden ideas, el marco en el cual se inserta el proyecto USAC permite colocar en tensión la 

ciencia psicológica y el quehacer político encargado de mantener el vínculo con la comunidad, por ello 

el análisis psicológico se desarrolla en acto, en el contexto mismo del proceso de �poner en obra� la 

palabra dicha y pensada desde la proyección política.  

 De modo que el conjunto de fenómenos psicológicos derivados e implementados en el contexto 

de la implementación de la política supone no sólo procesos cognitivos para la comprensión de las 

intenciones, sino el juego de las fuerzas psicológicas que ponen en operación las prácticas de los sujetos 

colectivos e individuales.  

 Así mismo en el presente texto, se abordan los mecanismos del proceso de construcción 

subjetiva del ciudadano de la ciudad de México bajo la promoción de una política Estatal diferencial a 

la puesta en práctica antes de 1997. 

Con estos elementos distintivos del contexto, nuestra aproximación se focaliza en la atención 

del sujeto perteneciente al entorno Delegacional que participa activamente en la operación de Políticas 

Gubernamentales en el Distrito Federal, en sus sentidos de acción, lógicas de vida y procesos subjetivos 

que hacen de los argumentos de su labor un crisol teorético que permite comprender lo social suscrito a 

un espacio y ritmo notables. 

                                                   
Avendaño, C y Alvarado, V. (2002). Espacios y tiempos de la ciudad: Ciudadanía Participativa e Instituciones Públicas. 
México: Facultad de Ciencias Políticas UNAM. p. 2. 
Op. Cit. 
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 En este sentido, este sujeto es el agente institucional4 que busca incansablemente el �Gobierno 

diferente�5 de la Ciudad de México y para quien ha dispuesto construir la ahora llamada ciudad de la 

esperanza. No obstante el contenido político en la propuesta gubernamental de la que hablaremos, no es 

el eje protagónico de la discusión, ello en la intención de evitar polémicas y enunciaciones que en esta 

ocasión no competen a nuestra labor académica.  

 Con ello esperamos que la dinámica de nuestro trabajo no distraiga la mirada del lector hacia la 

búsqueda de apologías y promociones de grupos políticos, a su vez manifestamos un especial cuidado 

con nuestras simpatías políticas e ideológicas en el momento del ejercicio teórico que presentamos, ya 

que no es nuestro objetivo promoverlas; sin embargo, y ante nuestra incredulidad por la aséptica 

objetividad, mantenemos presente que el texto, además de un ejercicio profesional, es una expresión de 

pasiones y ancestros hechos acto. 

 Este sujeto (agente institucional) es nuestro objeto de estudio. Se concibe en función de un tipo 

de gobierno aparentemente en ejercicio pleno desde diciembre de l997 y aunque existen rasgos 

definidos en cuanto a las acciones esperadas, es preciso hablar de los procedimientos como base de la 

construcción y pretexto de la transformación de los sujetos --en y con-- quienes trabajan su proyecto 

político y social. Es esta transformación de la propuesta documental en acto que nos permite hablar del 

proceso de formación de un ciudadano.6 Así, se trazó la ruta entre los documentos y los procedimientos 

que abarcan una pequeña franja de todo el proyecto gubernamental.  

 Es así como en nuestro trabajo es posible distinguir tres elementos constituyentes, tanto del 

discurso del sujeto institucional, como de los manejos conceptuales que usamos para el análisis. Ellos 

corresponden a la noción de lo comunitario, no sólo como espacio de acción de la política social y de 

los profesionales en servicio, sino también como voz actuante en el discurso particular; las instituciones 

como estructuras presentes en la formación de la subjetividad; y finalmente al proyecto social que se 

elabora desde el sentido común y con todos los elementos del contexto que le dan sentido y validez, en 

términos de escenarios posibilitadores de acciones compartidas en nuestro espacio de lo social. 

                                                   
El agente institucional es aquel sujeto que asume las funciones de implementar las ideas que en materia de política pública 
enuncian los políticos. En general desde el mismo reclutamiento de estos agentes se ponen sobre la mesa supuestas 
habilidades y entenderes políticos que supondrían la buena conduccin y el logro de objetivos de las intenciones puestas en 
papel 
Cuauhtémoc, C. (1997) Una ciudad para todos, otra forma de gobierno. 
Es necesario señalar que quienes aquí escribimos además de serlo, también estamos sujetos a un proceso de formación con 
demandas circunscritas a un proyecto que ha dejado de ser cierto; esta dicotomía del ser-estar sujetos reúne implicaciones 
que no ha sido posible asimilar en el espacio institucional que brinda la academia, de tal modo el proceso de formación que 
hemos asumido ha sido la deformación de los sentidos que no son propios. Es aquí que se suscribe la discusión, que no 
iniciamos ortodoxamente argumentando una pregunta para prefabricar la respuesta que nos confirme a ojos de quien lee 
como sabedores, sino acreditando nuestra búsqueda precisamente en nuestros no saberes, pues es ahí donde gestamos 
nuestra búsqueda. 
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 El análisis se sitúa en la interpretación de los datos biográficos que aportan los sujetos que 

fungen como trabajadores de los Centros de Desarrollo Comunitario de la Delegación Coyoacan, en 

consecuencia son los agentes que la institución crea para darle cuerpo a las acciones y estrategias que 

suponen el logro de las intenciones políticas. En este sentido, pretendemos ubicar en dichos relatos los 

elementos que conforman la visión e interpretación que dichos sujetos dan a su mundo, a su sentido y a 

su trabajo, tanto en el espacio de lo comunitario como noción práctica que se instituye sobre la andanza 

y que pone marco a los actos en que definen sus esperanzas, como el espacio común que se alimenta y 

resignifica desde la política Estatal del Gobierno Capitalino.  

Particularmente la atención se centra en los argumentos que sostienen el cómo atienden su 

propia demanda de acciones, sus propios sentidos el encuentro con la demanda comunitaria y en el 

vínculo mantenido con los personajes que ya no están físicamente en sus vidas cotidianas y que nutren 

de manera inminente su praxis diaria. 

 En este orden de ideas el objetivo general de la presente tesis es, a partir de los datos empíricos, 

presentar un ejercicio teorético valiéndonos de los elementos biográficos que los sujetos elaboran desde 

el discurso, mismos que al ser tratados como dato, derivan en la investigación de hechos y procesos 

presentes; además de ubicar el papel de la memoria y el recuerdo en la reconstrucción de los elementos 

comunes que permiten el encuentro entre el sujeto y un proyecto social, proporcionar líneas de 

comprensión sobre lo sentidos que guían al agente institucional en su labor con la comunidad al 

plantearse desde los elementos que dan soporte óseo a sus rutas encontradas, la construcción de la 

esperanza como proyecto de vida que sobre la marcha van haciendo común desde diversas trincheras. 

 En el presente trabajo inciden 3 sujetos, dos mujeres y un varón, los cuales laboran como 

agentes institucionales. Su tarea se concreta en la atención y coordinación de actividades, en relación 

con la gente que asiste a los Centros de Desarrollo Comunitario, por parte de la Subsecretaria de 

Desarrollo Social de la Delegación de Coyoacan. El carácter cualitativo del presente trabajo utiliza los 

informes personales como base epistemológica, se caracteriza en cinco etapas o momentos7: 1) La etapa 

inicial., 2) Fase de entrevista, 3) Registro, trascripción y elaboración de los relatos de vida, 4) Análisis e 

interpretación y 5) Presentación de los relatos biográficos. 

 A grosso modo el Capítulo I nos habla acerca de la vía elegida y como ésta mantiene vínculos 

estrechos con la metodología empleada, además de presentar a los agentes institucionales que nos 

acompañaron a lo largo del ejercicio en su ubicación laboral y contextual, pasada y actual, del tal modo 

                                                   
7 Esto siguiendo la línea de investigación de: Pujadas, J. (1992). El método Biográfico: El uso de las historias de vida en 
ciencias sociales. Centro de Investigaciones Sociológicas. España. 
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que las andanzas en otros tiempos permitieron encarnar experiencias que tomaron sentidos en la 

práctica inmediata y cotidiana.  

 Es así como el Capítulo II pulula entre aquellos componentes contextuales institucionales como 

lo familiar, lo escolar , lo religioso, el mundo, lo social y lo diverso como espacios instituyentes que 

dieron pie la construcción de vida de los agentes, ubicada en lo ausente como aquello que ya no está en 

el espacio tácito de la inmediatez pero que acompañan a diario a los agentes en su devenir de tal modo 

que está construcción se arme a partir de los trozos de vida de otros lejanos en tiempo y espacio.  

 El Capítulo III nos sumerge en la política contemporánea y la manera de incidir de ésta en la 

cotidianeidad haciendo énfasis en la propuesta planteada por gobierno del Distrito Federal a partir de la 

elección democrática de 1997, gestión encabezada por el Ing. Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano. En el 

mismo orden de ideas nos muestra la propuesta concreta en materia de desarrollo social que instauró 

dicha gestión así como sus prioridades, preferencias y modos de vinculación con la comunidad y las 

posibilidades que genera el encuentro de entre esta última con los agentes y la institución.  

 En el Capítulo IV lo que se realza es el papel que mantienen los ausentes, poniendo al calce la 

relación estrecha entre la construcción personal y el cruce con el trabajo-institución manteniendo 

nociones de ayuda compartida, solidaria y equitativa entre otras, como líneas fundamentales de la 

política social y que ponen en práctica los agentes nociones que fueron construidas en el pasado y que 

encuentran eco sin buscarlo en la institución que permite construir esperanzas a partir de la labor 

realizada.  

 Es así como al final del texto consideramos algunas cuestiones pertinentes y con referencia al 

devenir político y social por mencionar dos y nos permitimos invocar al acto creador apuntalado en el 

ejercicio libre que nos permite la poiesis. 

 De tal modo el horizonte filosófico desde el cual acompañamos a los relatos está remitido a la 

fenomenología, como el espacio que permite esclarecer aquello que se nos presenta, sin caer en la 

tradición por demás aburrida que a través de la explicación y la deducción define a la cosa misma. La 

fenomenología enfatiza la atención en las conexiones esenciales de la cosa misma y su apuesta es por 

una hermenéutica a partir de las experiencias y el discurso narrativo emitido por los sujetos y sus 

significados esenciales expresados en el relato.  
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Gracias a estos relatos es como construimos desde y a través de la connivencia el texto que a 

continuación presentamos explorando cómo es que las presencias de los personajes que van 

participando en la vida de los sujetos se manifiestan en las construcciones de lo que hemos renombrado 

Esperanza, como aquel espejismo que se inserta en la promesa que, cumplida o no, activa andanzas y 

abre las posibilidades que manifiesta el andar soñante. La urdimbre vivencial está puesta y lista para 

expresarse.  
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CAPÍTULO I.- HISTORIAS DE VIDA 
 

�La lengua del corazón es universal 
Y sólo se necesita sensibilidad 

para entenderla y para hablarla� 
 

Charles Pinot Duclos 
 

1.1 El camino elegido 

 El marco vivencial nos presenta una diversidad de formas de ser y estar en el mundo, de 

presenciar distintos horizontes; teóricos, artísticos, sociológicos, históricos, de experiencias propias y 

ajenas. Estos horizontes permiten ubicar marcos referenciales, alternativas, altercados, encuentros y 

desencuentros de ideas, mundos y personajes.  

 Ahora bien, el horizonte filosófico ubicado en el marco de las revoluciones burguesas 

occidentales contiene diversos matices que perfilan corrientes de pensamiento verbigracia el 

Iluminismo o Ilustración naciente en el siglo XVIII con la revolución francesa en donde el racionalismo 

y el método experimental se tomaron como única vía para acceder a la realidad y a los objetos mediante 

herramientas numéricas, procediendo hipotéticamente por medio de deducciones, estableciendo así 

relaciones funcionales con tendencias predictivas. Así la visión del pensamiento francés reflejaba la 

sequedad de la imagen científica del mundo y estaba puesta hacia el mundo exterior con la disposición 

de comprenderlo. 

 Es menester para los autores del presente texto por la particularidad e importancia en el mismo y 

en el devenir filosófico enunciar el caso alemán, última nación en gestar una revolución burguesa 

trascendente después de Inglaterra y Francia, en donde los Estados fueron creados a partir y a pesar de 

las clases oprimidas. El caso alemán fue a la inversa; pues el Estado Nacional unitario se gestó desde 

las altas esferas. Así su pensamiento se enfocaba hacía sí mismo, hacía la problemática nacional y las 

formas de mitigar la misma. 

 Es en Alemania, un siglo después de la revolución francesa en donde surge el Romanticismo 

actuando a comienzos del siglo XIX. Su característica esencial consiste en una acentuación de la vida y 

del espíritu, que se entiende como una reacción a las doctrinas mecanicistas, que proponían las 

filosofías de los siglos pasados. Los alemanes protestaron y opusieron a la ciencia racional, el 

sentimiento, la vida, la religión haciendo hincapié en lo que es movimiento y desarrollo, con la 

afirmación de que existen accesos a la realidad que son diferentes de los científicos. Su apuesta es clara 

y recurrente hacia la intuición y el misticismo.  
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 En este marco romántico alemán es donde surge la fenomenología la cual ha contribuido por su 

parte a la ruptura con el siglo XIX y a la formación de la filosofía actual. El nombre de fenomenología 

o �filosofía de la esencia� como también se le conoce concierne en método y teoría solamente a 

Edmund Husserl, este método consiste principalmente en el análisis de la esencia de lo dado, del 

fenómeno. Se ha convertido, después de la Segunda Guerra Mundial, en el método de análisis filosófico 

que, con el método lógico matemático, más ampliamente se emplea.  

 La diferencia más importante entre la fenomenología y la lógica matemática consiste en que la 

filosofía de la esencia renuncia por completo a la deducción, se ocupa del lenguaje y no analiza los 

hechos empíricos, sino las esencias tomando como regla principal la noción de avanzar hacia las cosas 

mismas. Entendiendo por cosas sencillamente lo dado, aquello que �vemos� estar delante de nuestra 

conciencia. El método fenomenológico no es ni deductivo ni empírico, se esmera en mostrar aquello 

que se halla presente y en esclarecer lo que se nos da. No explica mediante leyes ni deduce basándose 

en principios, sino que ve inmediatamente, lo que se halla ante la conciencia; su objeto, sensible e 

individual. 

 La filosofía fenomenológica pertenece a las ciencias eidéticas su objeto lo constituyen, no los 

hechos contingentes, sino las conexiones esenciales. Es puramente descriptiva y su método consiste en 

la descripción de la esencia. Su marcha no es más que un esclarecimiento gradual, un ir de etapa en 

etapa por medio de la intuición intelectual de la esencia, de las vivencias intencionales y es en la 

medida en que son conciencia como el amor, la valoración, las ausencias que en el presente trabajo nos 

interesan. En esta filosofía el sujeto aparece como esencialmente remitido al objeto y el objeto como lo 

dado esencialmente al sujeto puro. Así el método fenomenológico enfatiza la escucha detallada de 

casos parecidos, para después ocuparse de encontrar una estructura común a todos ellos. En el presente 

método se descarta cualquier tipo de experimento porque se considera que en él se crean realidades 

nuevas y artificiales que alteran precisamente lo que se quiere conocer. El énfasis está justamente en el 

significado que se le dan a los datos lo que requiere tener como referente su aspecto cualitativo, 

emprendiendo ejercicios teoréticos que den cuenta de las realidades planteadas.  

 Nuestro sendero se esclarece, la ruta está puesta en este horizonte fenomenológico, donde la 

interpretación que resulta de la observación, entendida como lectura de realidad considerando al sujeto 

como un texto viviente y andante en un contexto dado, insertado esto un proceso dialéctico de 

construcción mutua, se instala precisamente desde un marco donde los fenómenos se estudian tal y 

como son percibidos y vivenciados por el hombre, donde las realidades dependen del modo en que son 

encarnadas por los sujetos sociales. 
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 Ahora bien en el ámbito de las Ciencias Sociales es de notable relevancia marcar una pauta de 

entre el abanico de posibilidades que nos ofrece el menú metodológico, en lo concerniente a las 

aproximaciones hermenéuticas del complejo ámbito de lo social. En este sentido es preciso el 

señalamiento sobre el proceso que nos permitieron elegir el método de historia de vida como una 

herramienta que media nuestra aproximación y comprensión de la realidad de los sujetos que nos 

servirán de pretexto para exponer el complejo crisol de un particular fenómeno social en el escenario de 

lo político actual. 

 Dicho escenario vive el descrédito además de ser abatido por el panorama mundial que impone 

el neoliberalismo, inclinando el planeta hacia la globalidad, la homogeneidad, la desigualdad, la 

intolerancia, la anulación de las ideologías, y por ende, de la historia personal y multicultural de las 

naciones, un mundo a la carta donde la prescripción de formas únicas y exclusivas de afrontar resolver 

y vivir la vida misma quedan a la disposición de la oferta y la demanda, del consumo desmedido por 

llenar algo o alguien, del uso y desecho de todo y todos, en forma escueta el involucramiento de todos 

los seres en la dinámica del mercado.  

 Lo anterior tiene implicaciones que obligan a tomarse en cuenta, pues cuestiones como la 

historia personal, familiar étnica, de sectores geográficos los usos y costumbres de los mismos están 

quedándose en el olvido. Lo local, la mirada hacia el otro y los otros, el lugar de la disidencia es casi 

incomprensible. Por esto es primordial detenernos un momento, tomar distancia de la no-ruta y realizar 

el ejercicio que implique justamente eso que queda día a día en el recuerdo y en la memoria de cada ser 

humano, esto es: la historia personal. 

 

1.2 Argumentos metodológicos  

 La psicología en el espacio de lo académico, ha permanecido por mucho tiempo circunscrita por 

la estricta dureza de las tensiones teóricas cuyas posturas, más pragmáticas que filosóficas, han rolado 

la hegemonía que norma los procesos y las preguntas que aproximan al objeto de estudio de la 

psicología. Sin embargo los fenómenos que acontecen en el ámbito de lo social resultan casi siempre 

inaprensibles desde el rigor científico que presupone una concepción de tradición positivista, en la que 

los acontecimientos que serán elevados a la categoría de dato, resultan significantes para el análisis sólo 

a partir de su correspondencia con el marco teórico preconstruido.  

 Dicho ejercicio de mutuas sucesiones entre los datos, las empirias previas y los teóricos en 

secuencia, proporcionan un acceso a la realidad que busca el más impecable control de variables y 

donde el mismo investigador se significa un riesgo latente, por lo que se objeta a sí mismo la 

posibilidad de interpretación, dejando de lado la probabilidad de leer otras realidades que sin ser 
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escuchadas pululan como sombras en un eterno retorno hacia el espacio de lo inmanente, llenándose así 

de una incapacidad para abordar lo psicológico desde otras partes. 

 Así, estos malabares ortopédicos a los que son sometidos los fenómenos sociales cuando se 

escapan a las muestras teóricas existentes, nos proporcionan una ventana a la comprensión de la 

realidad planteada como estricto devenir y sugiere la posibilidad de predicción. Si bien estos 

procedimientos de aproximación a la realidad sostienen planteamientos relevantes para la explicación 

del fenómeno de lo social desde el espacio de la psicología, también es de resaltar la acotada franja a la 

que se suscriben dejando de lado la comprensión y aproximación a lo que no alcanza la categoría de 

dato. 

 A la luz de estos estilos de investigación, muchos acontecimientos pasan de largo sin ser leídos, 

sin ser escuchados; tal fragmentación de la realidad nos aleja de la comprensión en el afán explicativo y 

predictivo tradicional propio del quehacer moderno. Al margen de los métodos modernos de siglos 

pasados se han ido desarrollando y puesto en práctica posturas y aproximaciones que ponen la mirada 

precisamente en aquello para lo que la ciencia naturalista no existe como objeto de estudio.  

Como camino de análisis; fuera de las costumbres cuantitativas, abre terreno lo cualitativo como 

estrategia válida y reveladora de sucesos que generan impacto traduciendo a dato de análisis el cúmulo 

de haceres y decires que acompañan al sujeto en la vida cotidiana y que nos muestran escenarios de la 

realidad ocultos para otras búsquedas. Las narrativas compiladas nos proporcionaron documentos que 

permiten la realización de categorías de análisis que presentan una primera aproximación ósea al 

cuerpo del texto que presentamos y que constituyen el punto de partida del trabajo hermenéutico que 

sostiene y presenta nuestro planteamiento en el espacio de lo epistemológico. 

 El uso del método biográfico en el presente texto permitió situarnos desde el testimonio, en el 

espacio subjetivo de los agentes institucionales tomando en cuenta su trayectoria, sus experiencias, las 

vivencias que trascendieron en sus vidas, las posiciones particulares adoptadas en el mundo y las 

formas características de mirarlo y estar en él. A su vez nos posibilitó introducirnos a profundidad en el 

universo eidético de las relaciones sociales primarias de dichos agentes y caracterizar los momentos 

que permearon actitudes, esperanzas, sueños, utopías, desilusiones, y abatimientos entre otros 

menesteres. Así mismo el relato biográfico nos brindó también �orden y la importancia en la vida 

cotidiana tanto del individuo y su relación con el contexto del cual forma parte medular.�1 

 El énfasis del relato biográfico está puesto en partir de una urdimbre de vivencias, permitiendo 

así hilvanar las experiencias vividas por los personajes con lo que se reconstruyen sentidos y entenderes 

                                                   
Pujadas, J. (1992). El método Biográfico: El uso de las historias de vida en ciencias sociales. Centro de Investigaciones 
Sociológicas. España. 
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que nos insertan justamente en la experiencia como fuente primordial de sentido. Ante la multiplicidad 

de formas de armar la realidad y estructúrala se impone la forma propia, armada a su vez de otras 

existencias que impregnaron, guiaron, confrontaron, ayudaron, conflictuaron, encaminaron la existencia 

única y dieron rumbo a la elaboración y culminación de un proyecto personal, en el cual, la vida se 

implica más allá de cualquier razonamiento académico o de saber lógico y se concretiza en un proyecto 

en el que se juega la existencia, donde el sujeto abandona el lugar de espectador ante la vida para 

asumirse como actor-constructor de su propia historia, afrontando el asunto de �lo social� como una 

forma de re-significar la propia existencia. 

 Es necesario elucidar que debido al carácter cualitativo del presente trabajo utilizamos los 

informes personales como base epistemológica; en el caso concreto de los elementos biográficos, los 

documentos sirvieron para �entrar en contacto, ilustrar, comprender, inspirar hipótesis y sumergirse 

empáticamente con el sujeto�2. Se caracteriza en cinco etapas o momentos: �1) La etapa inicial, 2) Fase 

de encuesta, 3) Registro, trascripción y elaboración de los relatos de vida, 4) Análisis e interpretación y 

5) Presentación de los relatos biográficos.�3 

 La etapa inicial comprende las siguientes características: Delimitación del universo de análisis. 

En el presente trabajo inciden 3 sujetos uno de género masculino y dos pertenecientes al género 

femenino, los cuales desempeñaban su labor como agentes institucionales en la Delegación Coyoacan. 

Su tarea se remitía a la atención y coordinación de actividades, en relación con la gente que asistía a los 

Centros de Desarrollo Comunitario, implementados por parte de la Subsecretaria de Desarrollo Social 

de la misma Delegación.  

 Los criterios de selección para la realización de las historias de vida correspondieron a la 

disposición, atención, aporte y compromiso social desempeñado por parte de los agentes institucionales 

en su labor con la comunidad. Cabe resaltar que en este aspecto la relación cara a cara entre los sujetos 

e investigadores fue primordial, de modo que precisamos la existencia de buena armonía y 

entendimiento desde las negociaciones y acuerdos para los tiempos y espacios en que se realizaron las 

entrevistas. Se trabajó con personas que mantuvieran predisposición para la entrevista, así como 

disposición de tiempo y de un lugar tranquilo dentro de los Centros de Desarrollo Comunitario. 

 A si mismo, en la fase de encuesta, la técnica de campo que utilizamos fue la entrevista 

biográfica pues otorgó mayor delimitación sobre los datos, la situación, el contexto y las motivaciones 

de los sujetos. Esta consistió en un diálogo abierto con pocas pautas definidas, en la que nuestra función 

                                                   
Pujadas, J. (1992). El método Biográfico: El uso de las historias de vida en ciencias sociales. Centro de Investigaciones 
Sociológicas. España. 
Op. Cit. 
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básica como entrevistadores fue la de fomentar en cada uno de los sujetos la soltura del diálogo para 

que la proporción de datos fueran lo mas claro posible respecto a lo cronológico, en las que se 

explicitaban de la forma más amplia posible, referencias a terceras personas, ambientes, lugares y 

tiempos concretos, además de resaltar e indagar la trascendencia que le otorgaron a momentos clave 

para la construcción de su explicación del mundo. 

 Por tanto el procedimiento seguido para la elaboración de las entrevistas biográficas fue el 

siguiente: Se tuvieron que crear las condiciones más favorables para garantizar la comodidad de los 

informantes promoviendo temas y secuencias durante su relato en la intención de aminorar lo más 

posible digresiones; en principio se solicitó al sujeto que nos hablará libremente sobre su familia, 

amistades, rutas de formación académica, acerca de su formación religiosa, experiencias con la política, 

con la comunidad. Durante la entrevista se evitaron preguntas cerradas en la idea de no coartar la 

perspectiva espontánea del narrador y a medida que avanzamos en el relato se incluyeron señalamientos 

precisos sobre nombres, y relaciones según correspondía. 

 Al inicio de las entrevistas se extrajo un primer esbozo general de su biografía, en una 

enumeración de cada una de las grandes etapas, situando dentro de ellas el mayor número posible de 

datos cronológicos y también el mayor número posible de citas referidas a las personas que rodearon al 

sujeto en cada etapa de su vida. Cada sesión comenzó repasando conjuntamente la trascripción 

mecanografiada de la sesión anterior, comentándola, completándola, tratando los puntos oscuros 

contradictorios.  

 La forma de registro fue en 8 casetes compactos de 90 minutos marca sony. La fuente de 

alimentación fue en algunos casos la red eléctrica y en otros pilas (AA) dependiendo esto del contexto 

en que se realizaron las sesiones. El aparato de grabación fue una grabadora sony modelo TCM-20DV. 

La trascripción se realizó en computadora a través de un reproductor accionado a pedal tipo dictáfono. 

El soporte de las cintas fue informático: una primera copia o registro original con la trascripción literal 

de todas las entrevistas, de acuerdo con el mismo orden en que obtuvimos el relato. Una segunda copia 

o registro cronológico se ordenó toda la información de acuerdo con las etapas sucesivas de la vida de 

los sujetos, desde su infancia hasta la actualidad. Una tercera copia se destinó a componer un registro 

de personas, (miembros de la familia, amigos, vecinos compañeros de estudios etc.) La cuarta copia 

constituyo el registro temático, que agrupó la información por grandes capítulos, cronológicamente 

discontinuos. 

 El análisis e interpretación de los relatos biográficos se elaboró con un registro de fenómenos 

sociales que fueron categorizados y clasificados; esto es, reducidos a categorías analíticas abstractas 

que nos permitieron describir en el Capítulo II de forma ordenada así como contrastar los elementos 



 20

analizados con las enunciaciones de las que partieron la presente investigación. Para esto utilizamos �El 

análisis de texto�.  

 En este sentido el presente ejercicio es una apuesta por el trabajo de re-construcción de texto 

que hilvana temáticamente discursos emanados exclusivamente en sesiones de entrevista entre sujetos e 

investigadores, la elaboración del texto se manejó reconstruyendo lo enunciado y denunciado en los 

relatos de los actores sociales.  

 

1.3 Actores Sociales 

 Es en el contexto actual donde la noción de actor social toma relevancia ante las vicisitudes del 

devenir político, violentado y desacreditado por varios sectores de la sociedad, en donde por si fuera 

poco la estrategia del mercado interviene de manera relevante en el ámbito de los servicios materiales y 

los bienes. Avanzando peligrosamente en fila cerrada hacia el ámbito de la cultura, de las 

personalidades y de las identidades. La postura que tiende a incrementar ante este panorama es la del 

espectador, instalado ante la oferta y demanda del mercado, otorgándole a este la vanguardia en el 

deber ser. En esta postura el horizonte de lo común se diluye tomando importancia única el paisaje del 

bienestar personal, adoptando una actitud pasiva e indiferente por el otro, la búsqueda en este plano es 

la del control social y la de preservar el statu quo.  

 El actor social es aquella persona que toma parte activa en los acontecimientos de la comunidad 

poniendo en práctica la ayuda compartida, consideramos que el actor social es capaz de crear un 

proyecto y un recorrido individual de vida, además de que presenta relaciones sociales y profesionales 

concretas como el trabajo en común, que aterrizan y otorgan sentido en el espacio comunitario. 

Partiendo del trayecto personal a su prospectiva buscando incidir en el espacio y tiempo que brinda el 

escenario común en el que vive. En pro de la identidad el actor social busca el auditorio que, en el 

presente texto fue encontrado en el espacio comunitario. La construcción del actor social (agente 

institucional) se articula en el pasado, en otros tiempos, no en la institución actual en este caso política 

que de cierta forma matiza una postura y actitud ante los otros con los que se enfrenta y que han sido 

denominados por la institución como: �usuarios�.  

 El actor social es pues un personaje que presenta la autoría de su propia existencia y que además 

se instala en el marco mismo del escenario social, donde la alteridad fundamenta y alimenta el ejercicio 

de otredad mediante la corresponsabilidad. La búsqueda en este plano es la del cambio social, pues es el 

actor social el que espera operar un cambio en los demás y no solamente en él mismo. En este 

panorama son los actores sociales aquellos que justamente dan vida al presente trabajo, con ellos y a 
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través de ellos toma relevancia y trascendencia el hacer cotidiano y constante del trabajo comunitario 

que realizan.  

 

1.3.1 Ubicación escenográfica 

 El escenario es el espacio en donde se posibilita la creación de lo imposible, de lo aún no 

construido, de lo impensable, pues es la noción del teatro la que permite escenificar en colectividad 

realidades ubicadas en el contexto de alteridad. Lo realizado por los actores también puede ser vivido 

por los espectadores, re-tomando así la vida colectiva, sentido en el borrascoso mundo de lo teatral.  

 En la presente aproximación teorética el escenario es claro ya que los agentes institucionales 

con los que se trabajó, presentan en su labor, los procesos de instrumentación de la Política Social del 

Gobierno del Distrito Federal, particularmente la operada en la Delegación Coyoacan, además de 

implicarse en formas y prácticas determinadas que nos permiten caracterizar una postura en el trato con 

la ciudadanía. Los agentes se encargan de poner en marcha una serie de actividades programadas que 

sirven de pretexto para construir la relación con los usuarios de los Centros de Desarrollo Comunitario, 

además de personalizar con su labor como Servidores Públicos del Gobierno Diferente, ahora en la 

cuidad de la esperanza, la riesgosa responsabilidad de ser el rostro de la institución en contacto directo 

con la ciudadanía. 

 Esto con la misión de operar los programas que mantienen en contacto al gobierno con la 

ciudadanía de esta urbe y mediante este contacto ir reconstruyendo el tejido social tan desgastado y 

deteriorado hoy en día, para así virar el timón y acudir al rescate del espacio común, esto matiza el 

trabajo y el impacto en lo comunitario como escenario donde la tolerancia, la inclusión, la 

participación, y democratización forman parte medular de la experiencia de un gobierno disidente. Los 

personajes enmarcan posturas vivénciales distintas y su voz grita desde múltiples personajes, los cuales 

arman las estrategias subjetivas que le dan sentido a los actos desde donde avivan el fuego de la 

esperanza en el que-hacer de existencia. 

 Los sujetos que esta vez nos sirven de interlocutores, corresponden, como ya se explicó con 

antelación, a los denominados por el Gobierno Capitalino �nuevos servidores públicos� y que son los 

responsables de operar el contacto directo entre gobierno y ciudadanía. Particularmente, los que nos 

proporcionan sus relatos de vida corresponden a la misma demarcación geográfica del Distrito Federal, 

es decir, a la Delegación Coyoacan, y en este marco escenográfico llevan a la práctica labores 

concernientes al proyecto general del Gobierno Capitalino en materia de Desarrollo Social.  

 Es en esta idea de lo escenográfico donde la memoria y el recuerdo resurgen de los escombros 

del olvido, para re-significar y dar vida así a los ausentes entendidos como aquellos que muertos o 
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vivos ya no están en el presente físico sin embargo dejaron huellas y cicatrices que se remontan a otros 

tiempos en la historia personal.  

No olvidamos las nociones de libertad, decisión, voluntad, capacidad de afrontamiento que son 

eje rector en la formación del ser. Sin embargo nuestro ejercicio pone el énfasis en la escena donde se 

funde la memoria, el recuerdo, la conciencia y la imaginación, así el concepto de lo escenográfico nos 

remite a la conjunción del pasado�presente y futuro concretados en el acto creador ubicados en el 

instante, brindando la posibilidad teatral de realización pretextando la escena como el lugar donde se 

concretiza el acto onírico de los personajes. 

 

1.3.2 Presentación de los personajes 

 Somos hablados en las voces de otros, nuestro discurso da cuenta de innumerables presencias 

que conviven y dialogan en estas voces que dan sentido a los andares entre el mundo que compartimos 

con otros; estas voces que explican y argumentan los actos, que orientan y presentan el telón de fondo 

que da sustento a los discursos de vida, son las que nos permitirán un diálogo en el presente con 

algunos de los elementos atemporales que reavivan la historia de vida como un andar constante. 

 Partimos del supuesto que nos permite sostener que es posible dilucidar las voces de varios 

actores en la narrativa personal, los ejercicios que desarrollan nuestros personajes no se circunscriben a 

un solo proceso de recuento de las experiencias, este �clavado a la memoria� permite reorganizar los 

acontecimientos y recomponerlos a la vez que se recuerdan. Dicha recomposición adquiere el tono del 

contexto que da marco a la historia contada y desde la cual, el que narra se sumerge al pasado trazando 

líneas de acceso a los acontecimientos y relaciones en que se gestan los sentidos de vida actuales, las 

expectativas, los sueños, las metas; los andamios de la praxis. 

 Los personajes convocados son diversos y están formados por un crisol que amalgama en su 

conjunto características geográficas y de identidad que dan sentido al discurso y al acto de existencia. 

Las vidas son tres es menester pues brindar un matiz al perfil grosso modo de cada cual, demos pues la 

voz a los esperados personajes que se impacientan por comenzar: 

 
�Mi nombre es Fernández Esparza María del Consuelo; tengo 44 años; radico desde 

hace 14 años en santo domingo, desde que me casé. Soy originaria de un pueblo muy cercano 
de los Reyes Coyoacan. Tengo 2 carreras: Técnica en Trabajo Social y Licenciada en Derecho. 
...Mis papás son originarios del pueblo de los Reyes Coyoacan. Mi papá se llama Francisco 
Fernández Belman y mi mamá Juana Esparza Reyes. Ellos tenían propiedades aquí en Santo 
Domingo y también mi suegra es originaria de los Reyes Coyoacan, por eso es que nosotros 
venimos aquí a radicar a Santo Domingo, por herencia de mi suegra. De la casa de mis padres 
somos diez; cinco hombres y cinco mujeres; de las cuáles una de ellas falleció a la edad de 4 
años por el problema que hubo de Salmonelosis y Tifoidea; ella era la más pequeña y fue quien 
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falleció. Sólo tengo dos hermanos profesionistas son contadores públicos; todos los demás 
tienen alguna otra actividad; la mayoría somos casados, sólo hay uno soltero�.  

 

 El contexto que rodeaba y aún rodea a María del Consuelo está inserto dentro de la particular 

historia de los Pedregales en la Delegación Coyoacan, La experiencia de los Pedregales nos remite a la 

consideración de los derechos Económicos, Sociales y Culturales que se ejercieron en la práctica. Ya 

que él pueblo ejerció su derecho a una vida digna al tomar un lugar para donde vivir, el cual estaba 

destinado para ser un colonia reservada, el pueblo se organizó cuando los vecinos se unieron para 

arreglar los caminos y para tener acceso a los servicios mínimos, cuando se trabajo para tener agua, 

drenaje, electricidad, se pavimentaron y llenaron las zanjas que había. El pueblo logró que un lugar que 

parecía inhabitable se convirtiera un lugar digno para vivir. La lección que nos ofrece el caso de los 

Pedregales está circunscrita a la experiencia comunitaria, misma que marcó de manera incisiva la vida 

de nuestro personaje y que ahondaremos más adelante. 

 Santo Domingo pertenece a la zona de Los Pedregales, conformada por 11 colonias y cinco 

pueblos o barrios. Esta demarcación está caracterizada por la división entre los habitantes �originarios� 

y los invasores. Con más de un kilómetro por lado, a esta colonia la delimita al sur la avenida del 

IMAN, al norte el Eje 10 Copilco, al poniente Ciudad Universitaria y al oriente la colonia Ajusco. Su 

historia se remite en aquellos tres días que comenzaron el primero de septiembre de 1971, mes 

correspondiente a lluvias, el páramo de barrancas y cuevas fue invadido por miles de colonos 

provenientes de varios estados y de colonias populares de la capital del país, María del Consuelo tenia 

aproximadamente 15 años de edad. La importancia de la historia de los Pedregales radica en que todo 

se construyó desde abajo, entre piedras volcánicas, fue el pueblo, los vecinos circunstanciales: el ama 

de casa, el obrero, el profesor, el estudiante, los niños quienes lo hicieron sin planos, sin apoyo técnico 

ni económico, con la representación de ellos mismos y de nadie más. Ante este panorama los Colonos 

decidieron unirse para construir una nueva ciudad donde vivir, trabajar y educar a sus hijos. La invasión 

de las tierras del pedregal es considerada como la invasión urbana más grande de América Latina, en 

aquel tiempo la Ciudad de México estaba envuelta en un contexto aún provinciano con fuerte y rápida 

tendencia al crecimiento urbano. 

 El siguiente caso se inserta bajo una lógica de vida distinta, en la Delegación Milpa Alta con las 

características siguientes: Milpa Alta ha presentado uno de los conflictos agrarios más antiguos de 

México que data de 1555, ya que se encuentran 100 asentamientos irregulares. La lucha por la tierra en 

milpa alta a sido constante, la propiedad comunal asciende a 28 mil hectáreas, la postura de los 

comuneros es clara y se enfoca a la defensa a diestra y siniestra de la tierra, la cual mantiene viva una 

parte de la historia de la Nación viva, ya que en esos territorios Emiliano Zapata y su Ejército 
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Libertador del Sur ratificaron en 1914 el Plan de Ayala. Milpa Alta es una villa constituida por nueve 

pueblos originarios. Algunos de sus habitantes aún hablan la lengua original: náhuatl.  

 Milpa Alta no es Santo Domingo, los comités vecinales no sirven, lo que ha imperado y tomado 

como natural es la palabra, la antigüedad y la tradición cimentada en la religión católica. Fermín, vivió 

en carne propia el significado de esto desde el Abuelo y luego el padre, dedicados a la fiscalía del 

pueblo con una presencia determinante, pues el fiscal era elegido por la comunidad, fue dentro de estos 

usos y costumbres donde creció y se desenvolvió:  

 
 �Soy Fermín Bárcenas Miranda, Nazco en el Distrito Federal. Con papá que nace en el 
distrito federal y el abuelo que también nace en el distrito federal y bisabuelo que nace en el 
distrito Federal. Mi infancia está dividida entre vivir en la Ciudad de México y vivir en Milpa 
Alta, porque mi bisabuelo, llegó a radicar a la villa de Milpa Alta y bueno ahí tuvieron ciertas 
propiedades, mi abuelo se vino a vivir al centro de la Ciudad de México, vivieron ahí durante 
muchos años, y cuando nació la mayoría de los hijos se regresaron otra vez a milpa alta, mí 
Papá se acabó de criar en Milpa Alta, sin embargo cuando se casó se vino a vivir otra vez a la 
Ciudad de México, cuando muere mi abuelo mi papá queda como albacea de, lo que tenía y 
administra durante veinte años la herencia que quedó para él y para sus hermanos y hermanas, 
yo tenía más o menos diez años lo nombraron fiscal del pueblo y fue un año que prácticamente 
se dedicó a ser fiscal del pueblo, en aquellas épocas no solamente eran las cuestiones 
religiosas, sino desde ver por dónde pasaba la calle nueva, qué se hacía con los terrenos 
comunes, era ver todas esas cuestiones, porque el fiscal del pueblo tiene cierta presencia, mi 
papá lo fue varios años seguidos, se supone que cada año se debe de cambiar, él fue varios 
años seguidos.�  

 

 El horizonte vivencial del personaje estuvo en debate por continuar con la tradición familiar 

paternal y elegir la experiencia en la ciudad, contexto que a la par vivenció. El siguiente personaje nos 

transporta a un sitio lejano ubicado al Norte del País, en donde coexistió en un entorno familiar 

característico: 

 
 �Soy Isaura Prieto Cornejo, nací y me críe en un rancho de Tampico, Tamaulipas, mi 
familia está compuesta por mi papá, mamá, tengo dos hermanos varones, soy la menor de tres, 
soy la única mujer. Viví en un rancho ubicado en Tamaulipas a unos 120 Km. de Tampico.� 

  
 El contexto Tampiqueño de la época de 1970 aproximadamente, donde le tocó vivir a Isaura 

estaba inmerso en una densidad de población en control, pues en los 60�s Tampico era uno de los 

municipios con más población, las familias estaban armadas con un mínimo de 7 integrantes 

incluyendo a los padres, esta situación no imperó en su familia, siendo cinco integrantes. La familia 

bien vista era aquella que mantenía la tradición: El Padre como sostén económico, la Madre dedicada a 

los asuntos del hogar. Sin embargo la familia de Isaura mantenía una dinámica diferente al promedio de 

aquellos entonces:  
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 �Mi papá es un hombre fuerte, estricto, machista, con ideas conservadoras, sin embargo 
con ciertas excepciones, es de las personas que tiene la lógica de dejar a sus hijos que se den 
de topes contra la pared para que aprendan; estudió hasta el tercer grado de primaria. Por 
otro lado mi mamá es de las mujeres dedicadas al hogar y aun cuando nunca fue a la escuela 
sabe leer y escribir. En cuanto a la relación que tuve con mis hermanos, al menos durante mi 
niñez, la única forma de poder interactuar con ellos era a través de juegos, lo cual implicó que 
aprendiera a jugar juegos de niños, entre ellos aprender a disparar un rifle de aire, canicas, 
trompos etc., de tal manera que esto repercutió en que con el tiempo me formara con una 
personalidad un tanto brusca. Cuando era pequeña siempre tuve constantes reclamos a mi 
mamá debido a que no tenía hermanas y no tenía con quien jugar. Mi condición de vida fue 
bastante buena mientras estuve en casa con mis padres, siempre hubo comodidades�.  

 

 El contexto familiar vivido fue de constantes alejamientos del ceno familiar debido a la lejanía 

de Tampico:  

 
 �Siempre tuve que recorrer cierta distancia para ir a la escuela, no caminando, pero sí 
alejándome de la familia. Mis papás no vivían con nosotros había una persona que simplemente 
nos atendía, fue la primaria así, fue la secundaria así, en la preparatoria tuve que viajar un 
poco más, incluso tome la decisión de irme a vivir a Tampico, al principio iba y venía, era una 
historia dramática de levantarme a las 4 de la mañana para poder ir a la escuela y entrar a las 
7 de la mañana... entonces un día dije estoy loca, eso fue un semestre, después dije, no es 
mucho tiempo, pierdo demasiado tiempo en transporte, y tome la decisión de irme a Tampico, 
mis papas dijeron, ¡sí, está bien,! te vas a ir para allá... estuve viviendo un año, el último año 
de preparatoria lejos de mi familia, como ya estaba acostumbrada no me costó mayor 
problema, en ese transcurso tomaba clases de ingles, de ruso, aparte estábamos metidos en 
movimientos ecologistas.�  

 

 El perfil familiar disiente de lo general, pues a pesar de las arraigadas costumbres que poseen 

algunas provincias, la postura del padre no era hermética ya que le solventaba los gastos económicos 

permitiendo su alejamiento gradual del núcleo familiar. Como ella menciona en el contexto familiar a 

pesar de ser rural no se padeció pues la familia se dedicaba a las actividades agrícolas de las cuales eran 

propietarios:  

 
 �En el lugar donde yo crecí es una zona rural, con un nivel de marginación altísimo... 
La gente que vive de jornada, de trabajar de sol a sol todo el día, niños que algunos van a la 
escuela otros no; de hecho con los niños que yo crecí con las niñas, con las que yo jugué no 
iban a la escuela ninguna habían pisado la escuela por casualidad. La gente toma agua sucia 
de los canales de riego, donde no se hierve el agua, donde comer es a veces, comer sólo 
tortillas.�  

 

 El ambiente de crecimiento es re-tomado en la vivencia como el presenciar la experiencia de 

otros no muy afortunados. Son estas las tres vidas que en el presente texto se conforman, implican, 
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involucran y están en avenencia constante con las formas concretas de vida que dan motivo a la 

existencia y ayudan a fraguar el hacer cotidiano. Son distintas y representan tres condiciones 

divergentes en cuanto al recorrido y similares respecto a contenido eidético pues las tres historias están, 

marcadas por las huellas que en instantes dieron expresiones de personalidades lejanas en el espacio y 

tiempo y es a partir de estas huellas donde encontramos uno de los umbrales posibles de su trayectoria 

de conocimiento biográfico. 

 

1.4 Sentidos de vida que se instalan en la praxis 

 El hombre al vivirse encuentra sentidos y sin-sentidos a lo largo del recorrido personal, 

atendamos ahora a los sentidos encontrados durante el recorrido ya que son los que dan orientación al 

hacer diario en esta acepción los sin-sentidos no otorgan orientación brindan mas bien altercados y es 

otra la discusión. Volvamos al asunto de interés; la voluntad de sentido se sustenta en un pasado 

remoto, en un presente vívido o en un porvenir muy lejano. 

 Es justamente en él o los sentidos de vida donde se apuesta a un mundo posible y en algunos 

casos imposible pero esperanzador. Estos sentidos se conforman a lo largo del proceso vivencial en 

diversos escenarios como aulas, parques, bosques, cocinas, salas, recámaras, en la propia vía pública y 

tienen como referente a los padres, abuelos, amigas, amigos, cuñados, vecinos, conocidos:  

 
 �me gusta sobresalir, a través de mi trabajo; considero que son las bases que me dejó el 
esposo de mi prima... - fue de los líderes de aquí de Santo Domingo, entonces él hizo mucho por 
la comunidad, a través del trabajo, fue que lo vi; y considero que tengo ganas de cambiar a la 
comunidad, pero es muy difícil, tal vez desde mi casa lo pueda hacer de otra forma. Pero sí, me 
gusta el trabajo de la comunidad, yo regresé con muchas ganas en febrero porque estaba yo en 
Santa Ursula y sabía que era mi pueblo, donde yo conozco  

 

 Hay que tomar en cuenta que este proceso vivencial es anómico pues presenta diversidad en 

cada caso. La especificidad del presente trabajo es que justamente los procesos vivienciales 

conformados en algún episodio durante el vivir se insertan y toman forma justamente en la labor 

institucional que conforma el trabajo cotidiano de los agentes y su contacto con los otros, (usuarios) son 

en ese espacio que brinda la institución en donde nuestros sujetos retoman sentidos de existencia. 

 Ubicados dentro de este marco institucional es un lugar en donde los Sentidos de existencia se 

encuentran y dan forma al discurso de los agentes en pro del cambio social pues cada agente social 

aunque piense cambiar en algún sentido, espera también ser capaz de operar un cambio en los demás 

esto es; un cambio social:  
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 �Considero que el trabajo es más hacia la comunidad, tratar de cambiarla, tratar de que 
participen�.  
 

 Este mirar puesto en el cambio social nos obliga a entender que el sentido de vida no es 

abstracto, ni es teórico, es mas bien practico y se va construyendo a través de la vida, encarnándose en 

el espacio vital de nuestros personajes.  
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CAPÍTULO II. MANIFESTACIONES  
 

�Habremos perdido hasta la memoria de nuestro encuentro� 
y sin embargo nos reuniremos, 

para separarnos y reunirnos de nuevo, 
allí donde se reúnen los hombre muertos: 

en los labios de los vivos� 
 

Samuel Butler 
 

2.1 Hilos y amarres en el proceso de vida 

 El presente apartado presenta a sus ojos nuestra aproximación a los que hemos denominado 

�ausentes�. Las promesas que se anuncian en el título de la tesis que presentamos, cobran sentido 

precisamente en la manifestación de dichos ausentes, de los que hablaremos a continuación. 

 Las historias de vida son redes tejidas (hilos y amarres) en torno a un personaje principal, que es 

quien recuerda, recuenta, renuncia y recarga énfasis a lo que presenta su discurso; en este sentido se 

arma protagonista-espectador ante los personajes de los que deriva puentes, bastiones, andamios o 

cimientos de la obra andante de la vida que en su presente ostenta. 

 La organización de las convocatorias en el discurso confieren importancia, relevancia 

trascendencia en la medida que impactan al sujeto y acompañan en manifestación constante la vida de 

ahí en adelante; se vuelven tatuajes de la subjetividad y en su permanencia se mimetizan en las 

reelaboraciones en que el propio sujeto se manifiesta: 

 
 �Por la misma estructura en lo primero que me pusieron a pensar fue en la comunidad, 
y en la sociedad y en los procesos sociales, por partir de un Colegio de Ciencias y 
Humanidades, empecé a interesarme por ese asunto� 
 
 �me empezó a gustar las materias de humanidades, las materias que iban enfocadas a 
estas cuestiones, fueron las que más me llamaron la atención, de pronto empecé a leer mucho el 
periódico, no me pasaban las noticias de televisión, todos los días veía las noticias, leía mucho 
el periódico, leía muchas revistas, y fue un descubrimiento así como muy, interesante porque, lo 
recuerdo que fue así de pronto, osea que de pronto yo no tenía nada de política y de pronto 
empecé a entender o me empecé a entender, a interesar por la política� 

 

 Como individuo se precisa andar algunos caminos para la construcción de identidades y sentidos 

por compartir. Cuando estas acciones gestan encuentros en el espacio de lo público y se construyen 

puentes entre los proyectos personales, las andanzas solitarias hallan acompañamientos e implicaciones 

que permiten la elaboración de acciones conjuntas que desde el acompañamiento tienen impacto en la 

comunidad de pertenencia:  
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 �Tenia Diez años, mi papá en ese entonces tenía éxito con los negocios, entonces podía 
dedicarle el tiempo necesario, y si fue fiscal, fue porque la gente lo identificó que podía 
solventar el gasto de- ser fiscal, entonces por eso aceptó, bueno primero lo propusieron y luego 
él aceptó, y luego nuevamente encargarse de la fiesta patronal, ¡verdad!, pues yo creo que ahí 
fue el primer encuentro con lo que era servir, sin recibir nada a cambio al contrario poner del 
propio bolsillo�  

  

 El Estado incide pues de manera directa en la vida, o de manera indirecta al transformarse en 

una labor cotidiana de reconocimiento y del encuentro con sentidos a veces tácitos: 

 
 �Tengo una antigüedad de 19 años en el IMSS, no es por nada pero estoy orgullosa de 
traer la camiseta, no cambiaría mi institución por ninguna otra, me ha dado muchísimo en el 
aspecto profesional y económico. No es por nada pero soy una persona reconocida en mi 
hospital, tanto por mis compañeras como por las autoridades mismas. Yo me siento satisfecha 
por eso, porque llego y me encuentro el apoyo y respeto de todo el personal, incluso yo he 
recibido reconocimientos por ser una de las mejores trabajadores sociales. Cada año, el 21 de 
marzo se festeja el día de la trabajadora social, entonces yo en mis 19 años de trayectoria 
tengo dos reconocimientos como personal sobresaliente de trabajo social; entonces a mí eso me 
llena de orgullo porque ha sido a través de todo el personal o a través de las autoridades de la 
institución que han calificado mi desempeño. Considero que se me ha tomado en cuenta, en el 
último hospital que he estado (llevo 8 años en la noche); se me dio el reconocimiento al año, de 
50 trabajadoras sociales y yo, estando sola en la noche, sin tener el trato cotidiano con las 
demás, a través de que la gente se expresaba bien del servicio y el trato que yo les ofrecía, yo 
salí sorteada y eso me hizo sentir muy orgullosa�.  

 

2.2 La memoria y el recuerdo 

 Los recuentos que van apareciendo en el discurso manan del sujeto a partir de lógicas privadas 

en las que se manifiestan los sentidos que tiene el actuar presente a partir de las actuaciones que ya han 

pasado. Concurre así una mezcla de acontecimientos �hechos� con la percepción e interpretaciones de 

los mismos, y a su vez se transforma el la huella que permanece a través del tiempo adherida al ser por 

dos vías: la memoria y el recuerdo. 

 En la memoria la aproximación que permite sumergirse en la historia obedece principalmente a 

la lógica racional, argumentativa, cronológica y específica desde las concesiones aparentemente 

voluntarias y que se arman selectivamente ante los hallazgos que no precisamente encaran ni encarnan. 

 Por su parte, las emociones quedan implicadas como tatuajes que se portan subcutáneos 

ejerciendo las mismas plasticidades del cuerpo sin perder el dinamismo de su impresión. Esa es la otra 

vía: los recuerdos. Estos recuerdos como postales en el corazón al ser convocados abren las compuertas 

y sitúan al sujeto en tiempo y espacio cundiendo la parte que se sensibilizó en el acto y que vio entrada 

al bagaje del sujeto. 
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 Es así como el recuento de los elementos de los que uno se sirve para vivirse a cada presente, 

impera valerse de la memoria y del recuerdo que traídos a la conciencia se rearman y se reviven en los 

renglones de la imaginación.  

 Ese cúmulo de imágenes son traducidas en resurrecciones que se sirven de la vida propia a la 

vez que la multiplican y le dan sentido produciendo una inagotable comunión con el contexto, con el 

mundo, con lo social y lo diverso. En rudimentarios argumentos así es posible armarse y explicarse la 

vida, lo vivido. 

 La memoria en su acotación racional opera una selección que llega al discurso atravesada por 

los argumentos que se articulan como fundamentales y que trascienden su acotación temporal siendo 

reconstruidos en el presente a través de la cita que se le brinda a los otros. 

 Es también el primer tamiz del que el presente arma lo más elemental de sí; en donde se 

reconoce y de ubica al sí salvo de la generación espontánea. La memoria mantiene �a pedir de boca� 

una organización aparentemente abúlica de los acontecimientos que son �importantes� fundamentales 

para darle sentido común al acto presente y al acto que está por ser llevado a cabo. 

 El recuerdo narra encuentros, encarna, siente, y cobija de tal modo la memoria que elimina el 

espacio de las asepsias originales haciendo una zona difusa en la que el recuerdo y la memoria se 

fusionan dejando saltar fotografías en movimiento que se describen a voluntad: 

 
 �y a mí se me quedó una, una imagen muy grabada. ¡qué bueno que la recordé!� 

 

2.3 Ingredientes del contexto  

 Las construcciones que de lo sociales integran al esquema particular nos muestran una clara 

huella de las instituciones arquetípicas que atraviesan la historia de nuestros tres personajes. Dichas 

instituciones, en su particular adopción de los procesos culturales específicos como herramientas de 

formación de sujetos, trazan líneas firmes que en ocasiones son absorbidas por quienes en ellas se 

colocan como espacio de desarrollo. 

 En lo particular, la familia y la escuela toman de las manos los primeros pasos que da la 

subjetividad en su génesis; si bien la historia de vida se cuenta aun antes de la vida propia  

 
 ��con papá que nace en el Distrito Federal, con abuelo que también nace en el Distrito 
Federal y bisabuelo que también nace en el Distrito Federal�  

 
 Las primeras confrontaciones que en el ser se dan durante el proceso de construcción del mundo 

son precisamente entre los escenarios �primarios�. 
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 La escuela y la familia en tanto instituciones, tienen un encargo social explícito y en él un 

bagaje tácito que se colma de implicaciones sensibilizadas por quien comienza sus andares de la mano 

de ambas instituciones. 

 Por su parte, la familia recibe en su seno tradicional (como corresponde a los tres casos que nos 

ocupan) la inminente función de crianza y satisfacción de requerimientos biológicos correspondientes a 

la protección básica; sin embargo cobra sentido para el sujeto sólo en la medida que su transformación 

interna (de la familia) le confiere particularidades incomparables aun entre sistemas y estrategias 

similares que reproducen a su vez las de dominio popular y aparentemente prescrito: 

 
 �En la casa de mi amiga, me impresionaba su estilo de vida, para mí era muy difícil, 
bueno no difícil sino todo volteado ... tienen una hija que quiere estudiar cine que además es 
muy caro y ellos con un ingreso tan pequeño, parecía que ni les importaba, bueno yo se que sí, 
obviamente que sí les preocupaba, pero era otra concepción de las cosas, ella tendrá que ir 
haciendo su parte o cosas por el estilo, esas cosas me impresionaban mucho ... cuando en mi 
casa todo lo contrario mi papá siempre nos decía: planifiquen, prevean, tienen que pensar en 
su futuro cuando sean viejos, vean qué van hacer, hay que ahorrar.� 

 

 La familia, en su calidad de Institución Básica recibe el encargo de �educar para la vida�; 

entendido esto como los �encargos generacionales� que se heredan secuencialmente y que proporcional 

las estrategias con las que se arma el sentido común y las primeras reglas de lo que figura como ética 

personal, es decir la medida de las cosas que se eligen o se desechan. 

 
 �Yo llego con una idea fija de lo que quería hacer, ya venía con un propósito muy claro 
que era estudiar Relaciones Internacionales en Acatlán.� 

  
 �Lo que si era que tenía algo así como mi ética personal, yo no suplico calificaciones, yo vengo 
 a aprender y no a pasar de exámenes� 
 

 Para los casos que nos ocupan es posible caracterizar a su contexto con rasgos uniformes en lo 

que se refiere a las instituciones en las que se desarrollan, como la Familia y la Escuela. 

 A la vez se desprenden de sus discursos enunciaciones sobre el mundo del que se han 

acompañado y de las circunstancias políticas y sociales que dan tinte a la fracción de historia a la que 

ellos mismos pertenecen 

 

2.3.1 La familia que no se elige 

 De tal modo es que la familia como institución primaria, por mucho tiempo ha formado parte 

del ideal de grupo para nacer y morir. Su presencia en las primeras manifestaciones de organización 
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social, figura como una especie de proceso universal e indispensable para la sanidad cultural y la sobre 

vivencia de la armonía social.  

 Aunque contemporáneamente persiste su defensa como indispensable sistema primario de 

construcción de subjetividad del individuo. Hoy en día la familia como institución se conforma desde 

otros referentes que han trasformado y enriquecido su estructura primaria en la que se impera una 

pareja heterosexual que bajo contrato civil establecía el acuerdo de unión entre la que se daría el 

devenir de los hijos. 

 Tomemos en cuenta las sociedades de convivencia donde el referente familiar no es padre-

madre-hijos gestados de la unión sexual de los padres. Ahora las familias se conforman de la diversidad 

sexual y genérica y desde ahí construyen subjetividades diversas o diferentes a las construidas hasta 

hoy, en donde los hijos no necesariamente nacen producto de la gestación surgida entre la pareja. 

Incluso ahora son reconocidas las formas familiares en torno a sujetos adoptados entre sí y en las que 

no son tangibles las figuras de �mamá y/o papá�. 

 Es aquí donde la caracterización de la propia familia al entorno inmediato, nos coloca en el seno 

donde se gesta la subjetividad y en la que el nacimiento de la misma se da como devenir inminente, 

pero no atado a los nexos sanguíneos: 

 
  �Mis papás son originarios del pueblo de los Reyes Coyoacan. Mi papá se llama 
Francisco Fernández Belman y mi mamá Juana Esparza Reyes. Ellos tenían propiedades aquí 
en Santo Domingo. De la casa de mis padres somos diez; cinco hombres y cinco mujeres; de las 
cuáles una de ellas falleció a la edad de 4 años por el problema que hubo de Salmonelosis y 
Tifoidea; ella era la más pequeña y fue quien falleció. Sólo tengo dos hermanos profesionistas 
son contadores públicos; todos los demás tienen alguna otra actividad; la mayoría somos 
casados, sólo hay uno soltero. � 
 
 �La situación para mí ha sido muy difícil. A los 11 años me fui a unir económicamente 
con una de mis primas, que en paz descanse, su esposo era economista y económicamente 
solventaba mis gastos escolares a cambio de que yo le ayudara en los quehaceres domésticos, 
fui una hija, nunca me sentí como comúnmente dicen �como una sirvienta�. Yo le ayudaba a mi 
prima en las labores domésticas y a cambio de eso obtenía libros, vestidos, etc., porque en casa 
éramos muchos de familia. Mi papá era tranviario (profesión que ya desapareció), había 
muchas carencias sobre todo de tipo económico, en lo cual uno como mujer no podía 
sobresalir, sino hasta la Primaria. Yo llegué a esa casa y me dieron todo, en el aspecto 
económico y moral. De ahí, me costearon la carrera de Trabajo Social y con todo pagado ... Yo 
viví bellas épocas cuando viví con ellos. Fueron 5 de familia, mi sobrina también fue abogada, 
ella falleció desafortunadamente por una mala intervención, se les pasó la anestesia, por una 
cirugía estética de nariz y ella a pesar de que falleció a los 34 años, ya era oficial de Registro 
Civil. Ella tenía los mismos lineamientos de su padre y fue la primera que organizó el registro 
civil de adultos� 
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 Las manifestaciones de lo familiar muestran su diversificación de a cuerdo a las costumbres y 

prácticas circundantes las que les confieren otros sentidos y necesidades diferentes a las funciones 

preestablecidas como �roles�. 

 

2.3.2 La epidemia escolar 

 La demanda que actualmente existe por ser acogido en el espacio escolar, y la idea de que la 

formación profesional es el único medio de acceso a una �vida mejor� presentan al egresado de las 

instituciones académicas como un ente profesionalizado, el cual tiene las herramientas y conocimientos 

epistémicos para insertarse en el campo laboral, en este contexto es donde una gran mayoría pone sus 

esperanzas y es donde se gestan las acciones a seguir hacia el porvenir donde se abre un abanico de 

posibilidades que no siempre atienden la demanda.  

 
 �sales de la Universidad Nacional, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, 
sabiendo de todo y nada y cuando vas a algún lugar a pedir empleo te piden especialistas en 
algo, qué sabes hacer pero bien, �a mi no me vengas a tirar rollos porque no me interesa, sino 
lo que tú sabes hacer bien�� 

  

 Haciendo un especial relieve a la labor que corresponde a las Universidades Públicas, hallamos 

que el perfil del egresado confluye en dos sentidos; el primero apuesta hacia la oferta tradicional la cual 

se basa en el encargo que el Estado le ha dado a al universidad en particular atender demandas de los 

grupos más desprotegidos y necesitados, atendiendo así la formación con sentido social. La segunda es 

la oferta globalizada o de mercado, ésta responde a intereses internacionales, priorizando aspectos 

económicos, productivos y de mercado y que fundamentalmente beneficia a las empresas y países de 

primer mundo, atendiendo la formación de tipo económico1. Cabe resaltar que la posición tomada por 

la mayoría es la económica y el trabajo comunitario presenta deficiencias cada vez más severas es por 

esto el relieve del trabajo con lo común y lo concerniente a su labor con la sociedad: 

 
 �Mi formación más específica fue ya en el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) 
Cuando entré al Colegio de Ciencias y Humanidades. Por la misma estructura en lo primero 
que me pusieron a pensar fue en la comunidad, y en la sociedad y en los procesos sociales, por 
partir de un Colegio de Ciencias y Humanidades, empecé a interesarme por ese asunto, me 
empezó a gustar las materias de humanidades, las materias que iban enfocadas a estas 
cuestiones, fueron las que más me llamaron la atención, de pronto empecé a leer mucho el 
periódico, no me pasaban las noticias de televisión, todos los días veía las noticias, leía mucho 
el periódico, leía muchas revistas, y fue un descubrimiento así como muy, interesante porque, lo 

                                                   
Peza, Ricardo (2000) En: Avendaño, C. y Alvarado, V. Coord. Espacios y Tiempos de la Ciudad. Ciudadanía Participativa 
e Instituciones Públicas. 
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recuerdo que fue así de pronto, osea que de pronto yo no tenía nada de política y de pronto 
empecé a entender o me empecé a entender, a interesar por la política�  

 

 En las tres familias (soslayemos un momento la familia a la que se une tempranamente una de 

nuestras mujeres) a las que pertenecen, el varón progenitor ejerce un oficio que proporciona el sustento 

económico de la familia; la madre realiza las actividades concernientes al espacio denominado como 

�el hogar�. Y los hijos son colocados en la carrera académica, misma que nuestros tres personajes 

asumen y ejercen como parte fundamental de sus vidas, ya que de ahí adoptan herramientas para sus 

desempeños posteriores y para sus propias explicaciones: 

 
 �Mi papá era tranviario (profesión que ya desapareció), había muchas carencias sobre 
todo de tipo económico, en lo cual uno como mujer no podía sobresalir, sino hasta la 
Primaria� 
 
 �mi papá en ese entonces tenía éxito con los negocios, entonces podía dedicarle el 
tiempo necesario, y si fue fiscal, fue porque la gente lo identificó que podía solventar el gasto 
de ser fiscal� 
 
 �...mis papás no tienen estudios, mi papá cursó hasta tercer año de primaria y mi mamá 
nunca estudió... mi mamá es de las mujeres dedicadas al hogar y aun cuando nunca fue a la 
escuela sabe leer y escribir� 

 

 Para nuestros tres personajes el espacio académico se manifiesta como escenario de 

posibilidades; como ya vimos en la descripción familiar, los tres señalan en sus padres como ausente la 

formación académica básica. Una familia de origen en donde los personajes ejercen papeles 

tradicionales en cuanto a sus actividades preponderantes: 

 
 �La situación para mí ha sido muy difícil; lo que obtengo lo he obtenido con mucho 
trabajo de lo cual nunca me ha dado pena. A los 11 años me fui a unir económicamente con 
una de mis primas, que en paz descanse, su esposo era economista y económicamente 
solventaba mis gastos escolares a cambio de que yo le ayudara en los quehaceres domésticos, 
fui una hija, nunca me sentí como comúnmente dicen �como una sirvienta�. Yo le ayudaba a mi 
prima en las labores domésticas y a cambio de eso obtenía libros, vestidos, etc., porque en casa 
éramos muchos de familia. Mi papá era tranviario (profesión que ya desapareció), había 
muchas carencias sobre todo de tipo económico, en lo cual uno como mujer no podía 
sobresalir, sino hasta la Primaria. Yo llegué a esa casa y me dieron todo, en el aspecto 
económico y moral. De ahí, me costearon la carrera de Trabajo Social y con todo pagado, 
incluso fui a una escuela del Departamento del D. F., donde se pagaba una colegiatura mínima 
pero se pagaba. Por mis buenas calificaciones obtuve media beca y el esposo de mi prima me 
pagaba la otra media beca. Para mí, fue una gran satisfacción ser trabajadora social y haber 
desempeñado en el IMSS mi carrera. Pero aún así yo no estaba conforme, yo siempre quise 
entrar a la Preparatoria, por motivos económicos.� 
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 La �carrera� no para el las primeras experiencias escolares; se concreta el la profesionalización 

de los sueños, de las herramientas; de los pretextos que hacen de la Licenciatura el trampolín hacia el 

resto de la vida y que son prefabricados como metas y una vez alcanzadas se presentan como 

definitorias del mismo sujeto, como propiedades con inmanencia hacia el futuro, como revestimentas 

que se portan en toda ocasión. 

 

 �Tengo 2 carreras: Técnica en Trabajo Social y Licenciada en Derecho. Tengo un 
trabajo estable, soy trabajadora social del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) trabajo 
los lunes, miércoles y viernes en la noche. Mi inquietud por trabajar aquí en la comunidad, fue 
por ejercer la carrera de Derecho, por tratar de apoyar a la comunidad� 
 
 �...después de 6 años de haber concluido, no con excelentes calificaciones, sí con un 
promedio de 8.15; me titulé, en la huelga, (la huelga del 99), estoy muy orgullosa de ser 
Universitaria.� 
 
 �Yo llego con una idea fija de lo que quería hacer, ya venía con un propósito muy claro 
que era estudiar Relaciones Internacionales en Acatlán. Estuve el primer año en Acatlán 
finalmente tramité mi cambio y me lo dieron a Ciudad Universitaria. El primer año tuve muy 
buenas calificaciones, tuve un buen promedio, tampoco un súper promedio, pero si de 9.2� 

  

 Lo que eventualmente ha sido llamado educación suele presentarse en bloque cuyo contenido 

ofrece las herramientas de reconstrucción de pensamiento y promete por supuesto las de construcción 

de sentidos profesionales de vida, de éticas de vida; concede en el menú del estudiante los asideros (es 

decir los fundamentos) para el andamio de la ideología del sí. Es en ese espacio donde la formación 

rompe cascarones, muda pieles, estría límites y en el mejor de los casos forma al sujeto: 

 
 �...Eso me hizo pensar que yo era bueno para eso, pero yo no sabía que era eso yo no 
elegí carrera, hasta ese último momento de ese, de la oportunidad, llegaron de los folletitos que 
repartía orientación vocacional, por accidente entre esos venía uno que decía Licenciatura en 
Ciencia Política y Administración Pública, y fue hasta entonces cuando dije a pues es eso, yo 
quiero estudiar eso yo voy para allá, si no me llega ese folletito en ese momento yo estudio 
filosofía, pedagogía, administración de empresas y derecho, si no me llega en ese momento ese 
folletito, cuando me llega este folletito, es cuando me di cuenta de que lo que yo venia, estaba 
aprendiendo y lo que me estaba enfilando y lo que estaba aprendiendo era política, y me fui a 
estudiar eso en la Universidad� 
 
 �Para mí, fue una gran satisfacción ser trabajadora social y haber desempeñado en el 
IMSS mi carrera. Pero aún así yo no estaba conforme, yo siempre quise entrar a la 
Preparatoria, por motivos económicos, creí que era más fácil una carrera corta para 
integrarme al medio productivo y terminando la carrera de Trabajo Social, ya estando 
trabajando en el IMSS terminé la Preparatoria; 
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 No obstante, los argumentos que encaran la inmersión a la institución educativa también 

obedecen al descubrimiento de las propias necesidades y a la gestación de nuevas. Las expectativas se 

van transformando a partir del alimento que se proporciona en el cotidiano; las experiencias se van 

sumando y surgen los primeros encuentros que producen transformaciones que no se habían pensado ni 

planeado como proyecto de vida: 

 
 �Cuando empecé a salir de la preparatoria y en ese transcurso de preparatoria a 
universidad empiezan a haber otro tipo de influencias de lecturas, no solamente los cuentos 
latinos sino otro tipo de lecturas diferentes, con propuestas diferentes, no teoría social, pero si 
poesía o incluso novela, pero muy marcado por una época y pues si te empieza a formar una 
visión un poco diferente de las cosas. � 
 
 �Yo llego con una idea fija de lo que quería hacer, ya venía con un propósito muy claro 
que era estudiar Relaciones Internacionales en Acatlán. Por otra parte salí corriendo de 
Acatlán, porque tuve una experiencia mala.� 

 

2.3.3 El mundo a pié 

 Como habrá tenido a bien enterarse en la lectura de nuestro índice, hemos precisado una 

separación entre lo que llamamos Mundo y lo que denominamos Social. Tal distinción tiene la función 

de hacer manifiesto el cómo se presenta en el discurso de los personajes. 

 Dicha manifestación corresponde directamente a los modos en que van siendo organizados por 

el sujeto los ingredientes de su contexto. También es preciso señalar que no pretendemos una 

separación de las mutuas pertenencias que mantiene lo Social del Mundo a la vez que no negamos el 

reconocimiento de zonas en las que es imposible hacer la separación sin evitar los desgarramientos que 

dejan amputados algunos sentidos. 

 Es así que nos valemos como argumento de esta artificial separación (dadas las mutuas 

pertenencias) el uso de las conjugaciones del discurso de nuestros sujetos de un modo un tanto 

concreto. Así hemos incluido en este primer apartado lo que nos presentan en primera persona y/o 

atravesado por valoraciones, apreciaciones o impresiones amasadas en la información proporcionada 

sobre los escenarios: 

 
�Lo que más me sorprendía cuando llegue a la ciudad...� 

 
 En estos Mundos se vierten y se ponen en juego las manifestaciones más inmediatas de la visión 

particular y entran en confrontación o armonía con visiones de otros, a la vez que se enjugan en el 

espacio público sin perder el referente particular que sirve de una especie de �guia de asimilación� de lo 

relevante que brota de los encuentros y descubrimientos a marcha propia. 



 37

 
 �Tengo una antigüedad de 19 años en el IMSS, no es por nada pero estoy orgullosa de 
traer la camiseta, no cambiaría mi institución por ninguna otra, me ha dado muchísimo en el 
aspecto profesional y económico. No es por nada pero soy una persona reconocida en mi 
hospital, tanto por mis compañeras como por las autoridades mismas. Yo me siento satisfecha 
por eso, porque llego y me encuentro el apoyo y respeto de todo el personal, incluso yo he 
recibido reconocimientos por ser una de las mejores trabajadoras sociales. Cada año, el 21 de 
marzo se festeja el día de la trabajadora social, entonces yo en mis 19 años de trayectoria 
tengo dos reconocimientos como personal sobresaliente de trabajo social; entonces a mí eso me 
llena de orgullo porque ha sido a través de todo el personal o a través de las autoridades de la 
institución que han calificado mi desempeño. Considero que se me ha tomado en cuenta, en el 
último hospital que he estado (llevo 8 años en la noche); se me dio el reconocimiento al año, de 
50 trabajadoras sociales y yo, estando sola en la noche, sin tener el trato cotidiano con las 
demás, a través de que la gente se expresaba bien del servicio y el trato que yo les ofrecía, yo 
salí sorteada y eso me hizo sentir muy orgullosa.  

 

 En cuanto a lo social, que ya será presentado en el siguiente apartado; corresponde a la 

narración o crónica donde aparece un tanto tácita la manifestación del marco político-social en que han 

ocurrido los acontecimientos citados de las tres vidas que abordamos. 

 
 �Cuando llegue a la Ciudad de México, no conocía a nadie ... lo que más me sorprendía 
cuando llegue a la Ciudad, era llegar al departamento, donde vivía una familia en un espacio 
que equivalía casi a mi recamara ¿no? así cositas minúsculas, chiquititas... ¡esa es tu cocina, 
más chiquita que el baño!� 
 
 �empecé a trabajar en una empresa de Telemarquet por teléfono, no vendía nada, todo 
mundo me decía tienes buena calidad, mira nos convences pero te falta algo, tienes que ser más 
atrevida, ahí estuve muy poco tiempo, como unos dos meses y pues fracase ahí 

 

2.3.3.1 El océano de lo social  

 Ya dibujados los sentidos particulares que sirven de remos en el complejo océano de lo social, 

presentamos ahora las manifestaciones del marco general al que se suscriben las sujeciones que hemos 

enunciado. Explorarse y trabajar desde el �sí mismo� se vuelve acotado al ponerlo en relieve frente a un 

marco social en el que las propias iniciativas vislumbran un alcance. La labor realizada en el espacio de 

lo inmediato rebasa las expectativas puestas en las acciones aisladas. 

 
 �Yo creo que por un momento le pasó por la cabeza de que teníamos que estar viviendo 
allá, radicando allá, pero ya no, creo que ya se dio cuenta que incluso la misma Ciudad ya 
llegó allá. Que ya no es, lo que era hace 70 años, 35 años, que 15 años a la fecha, todo ese 
panorama se cayó la ciudad de repente llegó los niños que están allá, que viven allá están 
viviendo una vida urbana en la ciudad de México, como que en ese sentido la realidad se 
impuso, ya la vida en la ciudad de México es imposible, ya no, no funciona, tengo primos 
viviendo allá, todos trabajan en la Ciudad, aunque viven allá ninguno les interesa ya el campo, 
sus terrenos están abandonados entonces, ante las circunstancias y los hechos. 
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 Aunque la figura del Estado en lo estatal y federal continúa su transformación mantiene cierta 

injerencia dentro del ámbito contextual desde donde se practica el vivir, tiempo atrás el Estado se 

caracterizaba por mantener una política asistencial, matizada de corporativismo, autoritarismo, 

clientelismo y patrimonialismo: 

 
 �Viví en Villa Coapa, a pesar de su bajo nivel, siguen siendo gente que va a la Universidad, 
estudia, tiene trabajo, etc. Colinas del Sur una zona residencial y de repente empecé a vivir en lugares 
más marginados, de acuerdo a mi presupuesto, se entenderá que era un proceso así, de declive. Viví en 
Mixcoac, muy cerca de la Universidad, cerca del metro Miguel Ángel de Quevedo, eran lugares muy 
bonitos y de repente ya me fui a vivir a Santo Domingo y bueno ya tengo un buen rato viviendo en Sto. 
Domingo.� 
 
 �Considero que el trabajo es más hacia la comunidad, tratar de cambiarla, tratar de que 
participen, desgraciadamente la comunidad de Sto. Domingo se divide en dos: la que invadió y la que 
era originaria del pueblo de los Reyes. Entonces, la gente se ha vuelto apática, precisamente por esa 
situación, le quitaron algo que le pertenecía. Considero, de lo que es Escuinapa al Eje 10, la mayoría 
todavía somos originarios del pueblo de los Reyes y de Escuinapa hacia lo que es C. U., es zona de 
invasión. Era mucha gente que vivía en vecindades, que venía del centro y que traía muchos problemas 
de drogadicción, de delincuencia, de pandillerismo, que incluso aquí los primeros meses que yo viví 
aquí veía a la Policía montada cuidando la zona, porque era una zona catalogada como muy peligrosa. 
En entonces, la gente no tan fácilmente ya se abre, porque trata de encerrarse, además la gente fue 
dañada por las propias autoridades que les prometió muchas cosas y simplemente no se logró el 
objetivo... La gente de aquí es muy apática, me ha tocado estar aquí en la puerta invitándolos a pláticas, 
a reuniones y no tan fácilmente entra la gente. Por lo regular entra la gente que ya nos conoce, que ya 
ha entrando a nuestras reuniones.� 
 
 � (el tiempo de la caída del Muro de Berlín) Era la crisis y todo se cayó, todo el sistema de 
izquierda se cayó en el 60´s; mi formación en la universidad ya no fue marxista, en otras circunstancias 
lo hubiera sido, pero ya en esos días ya no lo fui y entonces para donde nos hacemos, como estudiantes 
había la incógnita, para donde nos hacemos, ya no vale, y con todo lo que valía ya no vale ni Marx, ni 
Lenin, ni Gramchi, ya todos ellos ya, ya están en crisis, está la duda de que si son todavía sostenibles. 
Nada de eso ya existía con esa seguridad con que antes se afirmaba, o te vas por aquí y vives en el error 
o vas por aquí y no eres progresista, o vas por aquí o no estás defendiendo la verdad, y la justicia y los 
valores del ser humano, en ese momento ya no era así de claro ya no era la única, el único camino que 
uno podía seguir defendiendo los valores, la justicia, el querer ser progresista, el querer cambiar el 
mundo sin necesidad de ser forzosamente marxista.� 
 
 �Fue un época donde dentro de la Universidad, yo la siento como una época muy tranquila en el 
ámbito académico, me tocó, estaba terminando la huelga de CU, tenía un año que había terminado el 
consejo estudiantil universitario, ya no recuerdo bien las fechas todavía había agitación, estábamos en 
la huelga ya no me acuerdo, bueno que no hubo huelga, pero estábamos en ese asunto, yo me mantuve 
en ese tiempo, yo me mantuve al margen fui, no tomé, bueno si tomé partido pero no participé, estaba 
ocupado en mis materias, no le entré a ese asunto, los apoyaba en algunas cosas, en otras no los 
apoyaba, si no hubiera estudiado yo Aristóteles, los hubiera apoyado cien por ciento, como estudié 
Aristóteles ya no los podía yo apoyar al cien por ciento había cosas que ya no me parecían, había cosas 
que me parecía ridículas como es la, la pretensión de que el estudiante defina el contenido de la 
academia, que es muy democrático que nos pregunten a todos que es lo que queremos estudiar, es muy 
democrático, sí, sí, sí, pero... pero... yo no creo en eso, yo creo que para ciertas cosas si hay que 
preguntar, pero para determinar el contenido de la academia que, yo voy entrando a mi primer 
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semestre, yo diga �yo creo que debe de darse tal temario en la materia de teoría social�, yo creo que 
uno de los problemas sería ahí, obviamente había sus matices y había quien decía, bueno es que no 
serían todos sino sería el consejo técnico, yo decía, aun así yo prefiero que me digan que voy a estudiar 
a Goodman o que me diga Pablo González Casanova qué es lo que él considera que debo estudiar y a 
partir de ahí yo pueda construir, pero que de entrada yo me ponga al tú por tú con Casanova y decirle 
que yo creo que mejor no, sino esto, pues lo veo así como que no, no entendía cual sería el fundamento 
de esto, de que un estudiante podría determinar el contenido de una materia, era un exceso para mi, y 
en todo caso si el problema de la Universidad era académico, en primer lugar a quien se le tenía que 
preguntar primero era a la academia no a los estudiantes ni a los administradores, en todo caso que se 
callaran los estudiantes y que se callara el rector, y que su grupo político se fuera a encerrar a sus 
cubículos y se pusiera a pensar a la academia cuál debería de ser el modelo de la Universidad y que se 
nos consultara a los estudiantes en lo propio y no más allá; sin embargo todo esto de no a la 
privatización, de no al proyecto de elevación de cuotas ahí si, apoyaba al cien por ciento, siempre he 
pensado que, si hay un logro de Vasconcelos es que en este país la gente aprecia a la educación, que no 
hay que revertir eso si no que al contrario hay que echar más apoyo a esa cuestión. Ahí si los apoyaba 
al cien por ciento, si la universidad tenía que seguir siendo un espacio público abierto totalmente, 
totalmente democráticamente en ese aspecto, es decir de no pedir ninguna cuota totalmente público, y 
que más que plantearse su reducción habría de plantearse su conversión, de la universidad en una 
universidad nacional verdaderamente.  
 

2.3.3.2 Lo diverso: una aproximación desde lo religioso 

 Este apartado surge precisamente de la necesidad de no dejar suelta la experiencia de formación 

religiosa que es hablada por uno de nuestros sujetos, Fermín Bárcenas Miranda. Si bien es cierto que lo 

concerniente a la formación religiosa, -o en el ámbito de lo religioso para ser más específicos- no es 

descartada en las otras dos personas, si ha sido soslayada en la entrevista por no sobrevivir al primer 

tamiz que las propias personas ejercieron para armar lo relevante de su propia historia. 

 No hay dato que asome en su discurso como acción fundamental que valga la mención en su 

discurso; la relevancia que sobrevive al pasado está situada en otras acciones, en personajes que se 

desarrollan en contextos que no tocan elementos de ninguna práctica de devele la huella de lo religioso 

en la construcción de sus decires. 

 El ámbito religioso lejos de ubicarse en el ostracismo del aspecto vivencial o como experiencia 

dominada por la inercia en la cotidianeidad y repetición venerablemente dominical, retoma en el 

presente texto una relevancia trascendental pues ahí se forman y construyen sentires, pesares, 

compromisos y el indesprendible contacto con la comunidad. Es justamente aquí donde casi siempre se 

generan visiones compartidas de ayuda y socorro a los más desvalidos, de trabajo altruista, de acciones 

inmediatas que encuentran respuesta ya sea en diálogo con el semejante, o a partir del diálogo con la 

escritura o la tradición oral que mana del seno familiar extendido hasta la comunidad.  

 
 �Por parte de mi papá también hay mucha relación con la iglesia, ahí desde otra 
perspectiva, es el servicio, ese servicio a la comunidad pero no servicio típicamente religioso. 
Bueno, mi padre al servicio de la iglesia, pero al servicio de la iglesia en ausencia de la 
jerarquía, verdad, pero todo esto por el concepto de fiscal, viene de ahí. 



 40

 

 El referente familiar se deja atravesar por la práctica social que se traduce desde lo religioso; se 

asume y se plantea como parte del mundo, como una forma alterna de tamiz fundante respecto al 

encuentro de la propia pertenencia y que a la vez media el resto de los encuentros: 

 
 �mi familia es católica practicante, todos, los tíos, los abuelos, los tíos por parte de mi 
mamá, todos los tíos están en alguna organización, el que no está en la organización que visita 
las cárceles está en cáritas de México.  

 

 Así la religión entendida como conjunto de reglas y comportamientos que son internalizadas 

hasta el espacio de la costumbre encarnando la propia vida con el semejante a la vez que lo semejante 

se traduce en un sujeto colectivo que se presenta al encuentro en su calidad de personal 

 
 �Por parte de mi papá también hay mucha relación con la iglesia, ahí desde otra 
perspectiva, es el servicio, ese servicio a la comunidad pero no servicio típicamente religioso. 

 

 El mundo se prolonga y los otros que acompañan se acercan cobrando identidad colectiva y 

nombrándose significativamente para las acciones del sujeto: la comunidad como espacio de 

pertenencia es a la vez un otro con el que se dialoga, se construyen sitios comunes y proyectos mutuos 

que gestan actos concretos en su cometido social-común: 

 
 �Mi periodo de universidad estuve apoyando a lo que después se convirtió en Cáritas de 
México. Cáritas de México tiene muchos ramos, la cara que vemos es cuando sale en televisión y apoya 
a Cáritas de México en tu donativo para los niños de Chiapas o para los damnificados de las 
inundaciones, pero eso es sólo una área, hay como diez más, una de esas áreas era la formación de 
lideres comunitarios que generaran proyectos comunitarios, desde la perspectiva de construcción de 
ciudadanía y ahí yo le entré. Fueron ocho años, primero dos de formación, tres de formación, y después 
ocho de práctica, mmhh, me forme y cooperé en la práctica formando a otros y encargándome de un 
proyecto, de estar en una comunidad y convivir con ellos, eran los años 88-99 y seis y siete, lo mejor fue 
ochenta nueve, noventa, y uno, por mi formación, por las circunstancias de esta misma ciudad de 
México, las elecciones, el famoso fraude. 

 

2.4 La construcción del sí a partir de rebanadas de otros 

 Tomar parte de un ejercicio de elaboración de la �historia de sí� implica un ejercicio 

intermitente entre la organización de �lo relevante� y el modo de presentación que va dejando a su paso 

valles inexplorados y profundos océanos que detallan al uno mismo como manifestación de otros: 

 
 �Yo creo que ahora lo veo, mi infancia, fue una época que yo vi por primera vez lo que 
era estar con la familia sin recibir nada a cambio.  
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 Las tres historias que nos brindan sus elementos reúnen rasgos comunes que iremos hilvanando 

dado el proceso de categorización del que nos serviremos para presentar algunos argumentos; en las 

tres hallamos la historia de los personajes de la familia nuclear que son presentados con adjetivos y 

características particulares; las tres familias de las que surgen nuestros personajes hallan en su espacio 

de formación la extensión de la institución educativa como recinto del conocimiento, se colman de las 

empirias de otros personajes para resignificar el sentido de su vida y se vuelven críticos de sí mismos  

 
 �Mi formación pues ya no fue marxista como en el CCH, ya para entonces ya se estaba cayendo 
el bloque de oriente en Europa, ya había mucha desilusión, se había muerto Breshnerg, y pusieron al 
otro tipo que se murió al mes y pusieron al otro tipo que se murió a los dos meses, estaba saliendo todo 
lo de Stalin, yo venía de un CCH donde me habían hecho aprender el capital de memoria y ocurre que, 
bueno yo respecto del marxismo yo era muy crítico, porque mi familia es católica practicante, todos, los 
tíos, los abuelos, los tíos por parte de mi mamá, todos los tíos están en alguna organización, el que no 
está en la organización que visita las cárceles está en Cáritas de México. 

  

 Como consecuencia de la interacción las decisiones y acontecimientos se dejan acomodar en 

diálogos no necesariamente producto del análisis racional. Elegir una vida en acompañamientos implica 

tácitos compromisos ligados directamente a la toma de decisiones; de este modo las vidas se viven 

ligadas y en su andar permiten estiramientos vitales que mantienen el acompañamiento recíproco: 

 
 �la idea original era que yo me quedara a estudiar ya fuera Ciencias de la Comunicación o 
Contabilidad que eran las carreras de moda ... Empecé a buscar información y ver que me interesa y 
que esto y que el otro y bueno ahí decidí que yo quería estudiar Relaciones internacionales porque esa 
carrera estaba en ese entonces en la Ciudad de Monterrey o la Ciudad de México y aparte mi amiga 
quería estudiar cine y ella dijo "no, yo me voy a estudiar a la Ciudad de México vente conmigo, 
vámonos" y no se que otras cosas, ¡bueno está bien!� 

 

 Sin embargo el andar del sujeto se tensa y es preciso ir desprendiendo algún arnés para 

continuar caminos y elegir nuevas circunstancias que se presentan en su presente con promesas y metas 

que viran el andar que llegó a ese punto de ruptura: 

 
 �Mucho tiempo estuve desempleada, sin estudiar, no propiamente dicho, porque me metí a 
cursos de aquí, de allá. Mi papá y mi mamá me mantenían pero un buen día, como que me empezaron a 
presionar de que mira ya terminaste la carrera que estas haciendo haya y la manera de ellos de 
poderme controlar es con el dinero, la manera más fácil y efectiva y como ellos me daban el dinero pues 
dije no, voy a buscar un trabajo,� 

 

 Los mismos saltos en las narraciones trastocan vibras sensible que resulta menester señalar 

adjudicando a los personajes que concurren a la sita del discurso del sí, el crédito que se impone en 

reconocimiento de la huella que se percibe adherida derivando afirmaciones concluyentes: 
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 �En cuanto a la relación que tuve con mis hermanos, al menos durante mi niñez, la única forma 
de poder interactuar con ellos era a través de juegos, lo cual implicó que aprendiera a jugar juegos de 
niños, entre ellos aprender a disparar un rifle de aire, canicas, trompos etc., de tal manera que esto 
repercutió en que con el tiempo me formara con una personalidad un tanto brusca. 
 
 �Tengo dos muy buenas amigas de la Universidad, son personas con personalidades muy 
diferentes a la mía, no soy muy extrovertida, veo a la gente y selecciono con quien me identifico y con 
quien me llevo bien y en quién puedo confiar. Una de mis mejores amigas es muy extrovertida, bueno si 
la vez no piensas que es mi mejor amiga; el proceso de selección se va dando sobre la marcha, con 
mucha gente convivo para hacer muchas cosas, pero eso se va dando, por algo es mutuo creo que de 
alguna manera empiezan a buscarme y de repente ya somos amigas.� 
 

 Es en estos momentos del propio discurso en que resulta como revelación el encuentro con las 

propias significaciones a partir de la mirada de otro que se asoma a nuestro entorno causando 

movimientos, acomodos, flexiones y rumbos insospechados que a partir de ello tienen impacto directo 

en el devenir de las acciones: 

 

 �entonces yo creo que sí es importante la influencia, incluso en el tipo de lecturas que 
empiezo hacer, en realidad uno empieza a leer, bueno yo empecé a leer hasta que llegué a la 
universidad� 
 
 �Yo creo que de ahí me viene un poquito. Cuando bueno eres educado para ser una persona de 
campo, en mi infancia fui educado como eso, para ser una persona de campo, para ser una persona que 
tenía que saber, cómo se siembra un terreno y cómo se cosecha, una persona que tenía que aprender a 
saber cómo se maneja un peón, cómo se le dice a un yentero cuál es el trabajo que tiene qué hacer, yo 
no fui educado para la vida urbana, yo fui educado para la vida del campo, se suponía que yo me iba a 
ser cargo de esa parte cuando mi padre ya no estuviera ... Soy el mayor, yo creo que mi padre tenía toda 
la intención de que a mí me iba ocurrir lo mismo que a él: nombrarme albacea cuando él ya no 
estuviera, y administrar los bienes durante veinte años, hasta que se repartieran en los hermanos, yo 
creo que esas era las ideas de él. Esto no ha salido por ahí, él mismo ha visto que, pues que estamos en 
la Ciudad y que nuestro camino es la vida urbana y como que ya lo fue asimilando y ya no fue la 
exigencia ni el deseo de que estuviéramos allá.� 
 
 �A partir de lo que estos dos hombres (Héctor Lechuga y Raúl Salinas) decían, que ahora lo veo 
y digo, pues eran tontería y media todo lo decían para apoyar al señor Presidente de la República no, 
pero hay toda una cuestión interesante de estas personas, no se qué tanto haya influido en mí ese 
programa, no lo se pero por ahí empecé a entender la política 
 
 �En el CCH fueron las materias de ciencias y humanidades las que más me llamaron la 
atención, en lo que me concentré (entender la política) era bueno en el CCH, ya después no lo fui tanto, 
pero ahí era bueno, tenía información que mis demás compañeros no tenían, lo podía yo transmitir, 
fueron bonitas épocas para mí, de mucho reconocimiento, de mucho voltearme a ver, para mi opinión 
respecto de algo pero nada mas era que yo manejaba información que los demás no manejaban, por no 
leer el periódico, por no ver las noticias, era nada mas esa la cuestión no había más, entonces bueno 
eso me hizo pensar que yo era bueno para eso, pero yo no sabía que era eso yo no elegí carrera� 
 
 �desgraciadamente por sus ideas, salen descartadas estas gentes tan brillantes y que aman al 
pueblo sin recibir nada a cambio. Entonces en el momento, si yo veo algo que puedo hacer, pienso que 
ese fue le lema que él me dejó: �Págame haciendo el bien a tú comunidad�. Yo soy muy sentimental, me 
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acuerdo de él, y yo creo que al igual que su familia, nos dolió mucho su partida; incluso él cumple 5 
años de haber fallecido el 30 de agosto� 

 

2.5 Los personajes: acción de los ausentes 

 El discurso que narra la composición de la historia de la vida hace sobre la marcha una selección 

de los acontecimientos que han de cobrar paso en la medida que son contados desde el presente. 

 Cada fragmento de historia narra el acontecer del acto que hace relieve en la orografía del 

sujeto; y en cada historia hay, como en los cuentos que el escritor �inventa�, personajes que con su 

protagonismo o antagonismo dejan recursos de los que uno se vale para navegar los presentes de cada 

día; a la vez que se recuperan los actos de otros, se les asignan significados y traducciones que 

confieren atribuciones arbitrarias que se mantienen a través del tiempo. 

 Tal cual emulamos en nuestro planteamiento, el primer paso es presentar a los personajes, 

resaltar los rasgos modelativos, definitorios; aquellos que permiten aprehender la figura reconstruida 

con lo que permanece recursivamente. 

 Se describe, se califica, se perfila; se entabla un diálogo con las propias enunciaciones y a la par 

se elaboran juicios y justificaciones que hacen más humanos o más héroes los personajes de la historia 

que encamina las andanzas del presente discurso.  

 

2.5.1 Padres y familiares concurrentes 

 Para nuestros sujetos los primeros personajes en su uso cronológico son quienes configuraron el 

esquema familiar que les dio vida, cabida en su mundo, espacio en su existencia, sitio para vivir; son 

esos personajes que no se escogen ni se eligen a voluntad y que mas bien brindan las primeras 

contingencias que señalan el punto de partida de las tres vidas que se reinventan en las historias de 

nuestros sujetos. 

 
 �Mi papá es un hombre fuerte, estricto, machista, con ideas conservadoras, sin embargo con 
ciertas excepciones, es de las personas que tiene la lógica de dejar a sus hijos que se den de topes 
contra la pared para que aprendan; estudió hasta el tercer grado de primaria. Por otro lado mi mamá 
es de las mujeres dedicadas al hogar y aun cuando nunca fue a la escuela sabe leer y escribir 
 
 �Mi papá todavía vive, pero fue una persona que trabajó mucho para darnos nada más lo 
mínimo, que es la alimentación. Mi papá al igual que yo, le gustaba trabajar todo el día, entonces casi 
no lo veía. Salía desde las 4:00 am. porque tenía que sacar su tren a las cinco y regresaba a las ocho o 
nueve de la noche, porque había oportunidad de doblar, entonces, cuando él descansaba, incluso, como 
éramos tantos y mi mamá no se daba abasto, él se ponía a bolearnos los zapatos, nos llevaba a cortar el 
cabello, incluso por carencias económicas yo recuerdo que me llevaba a cortarme el pelo hasta Portales 
en una bicicleta, aunque a mi me daban miedo los camiones y todo. 
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 Y aunque se les da el reconocimiento pleno que impera su condición de progenitores, las 

valoraciones en torno a su papel e importancia son atravesadas por los impactos que acompañan las 

circunstancias en que se vivió con ellos la infancia 

 
 �Entonces, sí, incluso quiero mucho a mi papá, pero la figura del esposo de mi prima, 
yo creo que fue más impactante para mí, por lo que me dio; mi papá me dio la vida y yo lo 
quiero y lo respeto, pero, pienso que el esposo de mi prima me hizo conocer y amar más a la 
vida, y más a la gente.� 

  

 Siguiendo con la misma lógica ligada a las apariciones carnales como las fundantes y las 

prolongaciones de las mismas como severos hilos que atan cabos, hallamos fuera de la familia nuclear 

otros personajes sanguíneos o políticos que han ganado su aparición en las historias precisamente por 

sus actos y no necesariamente inmanentes a su existencia. 

 
 �...a mí se me quedó una, una imagen muy grabada. ¡qué bueno que la recordé! Cuando 
entraron las maquinas que iban avanzando a partir de San Gregorio, y por lo que está en los márgenes 
de lado de Xochimilco hacia arriba, hacia el monte, pues iban avanzando, empezaron las máquinas a 
abrir brechas, iban rápidamente mi papá no estaba en el pueblo y mi abuela... este, bueno tocaron las 
campañas que van a pasar las máquinas y que el gobierno se impuso y que quien sabe que y ahí va el 
pueblo y mi abuela, y bueno como lo del chinito ese que se le puso al tanque en plaza de tía almeñica, y 
aquí no pasas y que pasó el carro sobre de él el tanque, bueno mi abuela va y se para en uno de los 
peñascos a donde iba la máquina de trascabo haciendo cabeza, y se paró ahí en ese peñasco y no hubo 
poder humano que la moviera de ahí, se paró como a eso de las ocho de la mañana cuando, este, 
llegaron ahí los vecinos, ella se paró ahí, era medio día y mi abuela estaba ahí parada y �¡no me muevo 
y no me muevo y usted no pasa por aquí!� cuando yo nací mi abuelo se murió, ya mi abuela estaba sola, 
ya era un persona grande, ya una persona anciana en ese tiempo, yo la recuerdo como una señora que 
siempre vistió de negro, que siempre fue arrugadita, siempre fue delgadita, arrugadita y vestida de 
negro.  
 
 Mi Papá llegó como a eso de las tres de la tarde, llegamos todos mi abuela parada ahí, el 
pueblo a un lado el ingeniero lanzando mentadas de madre a todo mundo, mi papá tuvo que convencer a 
mi abuela de que se bajara de ahí y que se quitara porque ya no había de otra, de que era un carretera 
que estaba autorizada y que no había más que hacer, Bueno esa es una averiguación ya ahorita no, 
cuando yo leo con, en la Universidad a Yoquey una de las leyendas del Pueblo Roma, cuando entraron 
los Galos o no se quien a la Ciudad y que los ancianos se quedaron a la puerta de cada casa mientras 
todos los demás huían y que ellos se quedaron ahí a las puertas de cada casa y no se movieron, yo lo 
creo, yo lo creo a pie de puntillas, yo vi a mi abuela que no se movió, por defender su patrimonio. 
Cuando leíamos esa leyenda en una clase, de todos era la opinión de que era una leyenda y que no era 
posible que tomara, hacernos una imagen de lo que era la sociedad Romana a partir de esa leyenda. 
Bueno eso para mí también fue un puente muy importante que me impresionó mucho, que llegáramos y 
lo primero que yo viera fuera a mi abuela subida en un peñasco, un piedrón enorme y que no se moviera 
de ahí, y que luego en las platicas �que no que desde las ocho de la mañana está ahí y que no se quiere 
bajar� 
 
 �Entonces, sí, incluso quiero mucho a mi papá, pero la figura del esposo de mi prima, yo creo 
que fue más impactante para mí, por lo que me dio; mi papá me dio la vida y yo lo quiero y lo respeto, 
pero, pienso que el esposo de mi prima me hizo conocer y amar más a la vida, y más a la gente; incluso 
cuando yo me titulé le dediqué mi tesis; incluso mi segunda tesis se la volví a dedicar a él. Y él me dijo: 
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�No me debes nada, haz todo lo que puedas por la comunidad�. Para mí, él es lo que me dejó, y yo cada 
que puedo ayudar a la gente, la ayudo porque él me dijo: �A mi no me pagues, tú actúa y has todo lo 
que puedas por la comunidad�.  

 
�(el esposo de mi prima) Hizo mucho, también por la Universidad, él fue uno de los integrantes 

del movimiento del 68, incluso estuvo encarcelado, afortunadamente no desaparecido. Tenía muchas 
ideas liberales, pero desgraciadamente a veces uno siente y tiene ganas de cambiar este país, pero a 
veces es muy difícil. Él peleó mucho por Santo Domingo, él y su tío; su tío fue el señor Melesio 
Hernández, y él era de los líderes de aquí; era de los líderes que tenían todas las escrituras de aquí de 
Santo Domingo, pero desgraciadamente fue una cuestión política y nuestra comunidad, el pueblo de los 
Reyes, es una comunidad que se tacha de ser muy católica y sabían que nosotros, el primer domingo de 
septiembre estamos de gran fiesta, porque tenemos una imagen que la veneramos, muy milagrosa, yo he 
recibido milagros de ella muy importantes. 

 
2.5.2 Amigos y coetáneos siempre andantes 

 A diferencia de la familia, y de los compañeros producto del primer contacto con la escuela; 

estos personajes se colocan en perspectiva a partir del momento en que en su andar son acompañados 

abúlicamente por otros que se vuelven sus personajes de vida; si bien esta primer coincidencia no está 

atravesada por lo volitivo ni por la elección como la ruta de acceso, en el caso que nos ocupa, estos 

seres que coincidiendo en tiempo y espacio son invitados al selecto mundo de lo privado en el que van 

formando vínculos que posibilitan la elección de senderos no develados en la solitaria búsqueda ni en la 

inmediatez del mundo particular: 

 
 �En la preparatoria tuve una amistad muy estrecha, con una amiga; sus papás eran 
escritores, no son conocidos ni mucho menos, y bueno fue tomar muchas experiencias y muchos 
puntos de vista de otras personas, también en ese sentido, los papás de mi amiga son gentes que 
se formaron con todo el furor de la revolución cubana, con ideas por un lado de algún tiempo 
de formar guerrillas y cosas por el estilo� 

 

 La amistad se arma como eje andante de la existencia de la vida, permea y exige nociones de 

identificación en los diferentes momentos de existir, estas aproximaciones con los otros tan cercanos y 

que no forman parte del núcleo familiar primario, posibilita la construcción a partir de visiones 

diferentes de eso que es llamado �vida�, y que van desde la convivencia de la personalidad hasta la 

construcción de nociones y actos que se concretan incluso desde el distanciamiento geográfico del sitio 

de nacimiento y desarrollo, pero que se encaminan casi siempre hacia las primeras construcciones del 

su entorno como un sitio posible, como un sitio de actos y de accidentes que van confluyendo a la par 

de las experiencias que escapan al �plan de vida� que se preelabora a la toma de decisiones en las que 

no se prevén las bifurcaciones y a veces escisiones que resultan de la comunión con un semejante al 

que renombramos como amigo: 
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 �Cuando empiezo a platicar con mi amiga así como que nos identificamos en muchas 
cosas porque era una persona muy sencilla... Con ella hice una amistad muy estrecha, de ahí 
fue que surgió la idea de venir a estudiar a la Ciudad de México� 
 �agarré y me vine con mi amiga a la Universidad cuando eran la fechas de 
inscripciones a tramitar fichas y todo ese relajo, que por cierto fue así como toda una 
experiencia toda traumática� 

 

 Otro aspecto significativo de resaltar es la importancia del acompañamiento que permite 

conocer, aventurar, decidir, afrontar las materias de las que está hecha la vida de manera diferente al 

plan que estructura los actos más simples que se han enmarcado en tiempo y espacio �conocido� desde 

donde se trazan los saltos y/o las construcciones del futuro. 

 Los amigos de entre muchos conceptos forman en la convivencia trazos medulares como 

referentes que inducen al conocimiento de nuevas vivencias, de vivencias de otro que en su contacto y 

resignificación, produce enriquecimientos vivenciales que a menudo van dando tonos claroscuros a la 

construcción del mundo particular que va dejando de vivirse desde el solitario �sí mismo� para 

construir puentes de múltiples hilos que fermentan la noción de un �nosotros� desde el mundo privado: 

 
 �como todas las tardes mi amiga se la pasaba ahí metida (en el Centro de Estudios 
Cinematográficos y) yo también o siempre íbamos al cine porque era su tarea también de ella, 
veía mucho cine, una película diaria, incluso a veces hasta dos al día; claro en ese entonces nos 
alcanzaba más el dinero para ir al cine, tampoco iba mucho al cine comercial tenía que ir 
mucho a las salas del Chopo, a la Revueltas, al que fuera. En Ciudad Universitaria leía 
literatura, me gustaba muchos leer literatura, iba mucho al cine, iba sola pues ya no tenía a mi 
amiga y por las tardes hacia las tareas de la escuela, ya era así como ya más relajado y bueno 
lo que nunca faltaba los reventones, las fiestas con los amigos. Una época reventada, como 
medio rebelde y los códigos que se manejan que el que toma más es mejor y también pasé por 
ahí. 

 

 La cercanía renombrada de amistad, al menos en este contexto, sirve y permite la vinculación 

con aquellos o aquellas coetáneos que coinciden en tiempo y espacio, forjando así un crisol de 

perspectivas diferentes a las acumuladas y llevadas en la andanza, además de que permite el 

reconocimiento que otorga el acercamiento a la existencia que compartida con nuestros personajes 

permitió la construcción de usos y costumbres fundamentales para y en la vida de los mismos, tomando 

importancia y apremios que implicaron prácticas nuevas, antes no realizadas ni tomadas en cuenta, 

generando así un acercamiento a otros mundos posibles que han sido figurados a través de otra mirada. 

Estos encuentros dan viro a las elaboraciones que ya no tan volitivas extienden la lectura de la realidad 

desde elementos anómicos: 
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 �...algún día (mi amiga) me dice: �mis papás son escritores (...) sus papás sí estudiaron, 
tenían Licenciatura, su papá había estudiado hasta la preparatoria nada más, su mamá si tenía 
licenciatura en Derecho y es como tienen ellos una perspectiva diferente... y ya empezamos a 
platicar y la influencia de ellos fue muy fuerte. Te empiezan a hablar de otras cosas diferentes, 
de otra percepción de la vida...� 
 

 En este sentido, no hay una guía o un patrón para la elección, se vuelve posible servirse de las 

complicidades como una especie de acompañamiento en que se enriquece a partir de la diferencia, a 

partir de lo no imaginado y de lo no conocido que una vez que ha sido vivido por ese otro semejante 

que ha entrado al entorno, se presenta a lo propio como una experiencia comprensible, imaginable y 

que es posible compartir en el espacio de comuión que se vive con el compañero de andanzas: 

 
 �por ahí llegó otra chica, ella había sido alumna de su mamá de las clases de literatura, esta 
chica era mucho más grande que nosotros, tenía 27 años y nosotras 18 y llegó a vivir al mismo lugar 
donde vivíamos nosotros� era amiga de su mamá, igual una persona muy culta, había estudiado en los 
mejores colegios de Tampico, porque ella si era de Tampico en un Colegio de Jesuitas con un vaso 
cultural muy rico porque era así como muy Nerd, ella era lectora empedernida, ella si podía durar todo 
un sábado echada leyendo, y lo mismo hacia yo, nos pasábamos leyendo toda la vida, conocía de 
muchas cosas con ella podías platicar de lo que quisieras y por lo menos algo sabía o te lo inventaba, 
nunca la agarrabas en cero, yo me quede viviendo con ella. Finalmente creo que viví más tiempo con 
ella que con mi amiga 

 

 Este acompañamiento en una franja de la vida de manera cercana y cotidiana durante el tiempo 

necesario o permitido va dejando una huella en ellos, pues la amistad permite el acercamiento con el 

otro así como el andar cercano generando experiencias que enriquecen y confluyen en el devenir 

vivencial. Cabe resaltar que además de la experiencia humana que los personajes renombran como 

�amistad� hay otra que les acompaña que evidencia líneas de dirección, que son asumidos como faros 

en la oscuridad.  

 Hablamos del mundo de los Coetáneos, aquellos que no se precian de su influencia y que ni 

siquiera reciben nombre personal ni comulgan en el mundo privado de los personajes, peor que juntos 

por circunstancias aquellos que también acompañan en el andar sin ser concientes de ello, son aquellas 

o aquellos que son contemporáneos, parte del mismo contexto, de la situación, del enramado de entes 

que pasan por la vida, y a veces chocan haciendo registro en el sujeto sin que por ello medie la 

comunión o el encuentro. 

 Son todos aquellos sustanciales, en época, espacio, generación y tiempo; permiten relaciones no 

tan intimas como la amistad pero sí influyentes en lo andante de la vida. Ya sea para distanciarse de 

ciertas practicas y modos característicos de influenciar a la población estudiantil o en otro caso para 

aproximarse e ir descubriendo otros modos y formas de entender al acontecer político. 
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 Estas aproximaciones permitieron desechar opciones políticas e instalarse en otras, ir 

redescubiendo otras posibilidades de entender y explicarse la circunstancia, impregnando así de 

presencias una parte que después tomaría forma como referente en la labor política Delegacional, como 

veremos en el siguiente capitulo. 

 

 �Mi familia está ahí y por el otro lado es católico practicante, yo estudie marxismo en CCH, era 
en ese tiempo era lo sano ser marxista y más en el CCH, y yo era. Yo era en ese tiempo marxista y, pero 
muy crítico, por que por la otra mi familia era católico practicante, y cuando digo católico practicante 
era católico instruido, y cuando digo católico instruido quiero decir que era un católico que sabía 
defenderse, que cuando el profesor, en el CCH el profesor de economía nos demostró a través del 
génesis que Dios no existía yo me moría de la risa, porque era evidente que estaba tergiversando un 
texto, si la intención del autor del génesis era demostrar que Dios no existía pues el autor del génesis no 
lo escribía, obviamente estaba manipulando la intención del autor, del genero literario y un montón de 
cosas, yo me moría de la risa. Cuando entré a la Universidad ya estaba el problema de la Unión 
soviética, estaba el problema de que se murió Bresling, que se murió el otro y que ahora ya se murió el 
otro y ahora Gorvachof ya está desmantelando todo.� 

 
 �En mi formación (universitaria) al cuarto semestre, caímos con los clásicos, un profesor nos 
plantea volver a los clásicos, y bueno volvamos a los clásicos y pues volví yo a los clásicos, mi 
generación que iba adelante, mi generación y dos generaciones atrás de la carrera de ciencias políticas 
se especializaron en Aristóteles, yo mismo me especialicé en Aristóteles, se descubrió, yo descubrí otro 
mundo, conceptos, manera de ver la realidad, en maneras de ver el Estado, de ver la Sociedad, la 
sociedad civil, las clases sociales, la lucha de clases, tuve acceso a otra filosofía de la historia, si para 
Carlos Marx el motor de la historia es la lucha de clases, de pronto veo que para Aristóteles la lucha de 
clases sólo es para una circunstancia, solo sería el motor para una de las circunstancias históricas por 
las que puede pasar una sociedad, pero que hay otros motores, entonces empieza abrir un panorama ahí 
bastante, es lo mismo, corrimos el riesgo de volvernos ahora solamente Aristotélicos y no ver más allá, 
pero creo que la realidad se encargó de decirnos no, tampoco va por ahí, mi carrera como politólogo, la 
hice ya adscrito a una teoría política que fue la Aristotélica como eje que articula mis demás posiciones 
con respecto a los demás teóricos políticos. 

 

 Estas manifestaciones vivientes a través del recuerdo permitieron la construcción y 

reconstrucción del sí mismo mediante y a través de otros y otras, algunas veces tan cercanos y 

presentes, otras distantes pero coetáneos, confluyentes y andantes en el proceso del vivir que se elige en 

compañía y andanza comprometida. 

 Estos otros como puentes que prolongan la vida son a su vez personajes de su propia existencia, 

personajes andantes a pie propio que comparten por franjas de vida o por el resto de la vida una 

propuesta de mundo que resulta preciso compartir comulgando, deconstruyendo, desbaratando la 

realidad para ponerse en perspectiva frente a ella, plantearse una interpretación, para enseguida elaborar 

el siguiente punto de ruptura que la cuestione, la confirme, la rearticule y ante la tesis plantearse la 

antítesis como punto de conflicto que al virar en sí halla la síntesis de ambas volviéndola nuevamente 

Tesis por compartir, proponer y hacer realidad.  
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CAPÍTULO III. POLÍTICA ACTUAL Y TRAYECTORIAS DE VIDA. 
 

�No hace falta conquistar el mundo, 
Basta con que lo hagamos nosotros hoy� 

 

Sub Comandante Marcos 
 

3.1 Perfil de la Política actual 

 El inminente desarrollo global que ha mantenido el modelo neoliberal ha trastornado nación tras 

nación infiltrándose en todas las comunidades, en el caso de México en 1982 se empezó a estructurar el 

ajuste estructural con Miguel de la Madrid, con él empieza la política Neoliberal, para esta fecha el 

gobierno tenia aproximadamente 1,000 empresas que administrar hoy en día quedan menos de 100 

empresas, en este proceso se vendió lo más que se pudo. En 1988 llega Carlos Salinas de Gortari y 

antes de irse firma el Tratado de Libre Comercio con América del norte y es al mismo tiempo, cuando 

el descontento social aumentó (o estalló) en el país emergió de entre las penumbras de la selva 

lacandona el Ejercito Zapatista de Liberación Nacional (EZLN). Carlos Salinas de Gortari, entonces 

Presidente, respondió con violencia asesinando en una lucha desigual a muchos hermanos indígenas; 

posteriormente Zedillo aceleró el proceso de apertura económica y comenzó a firmar tratados de libre 

comercio lo más rápido posible del 1994 al 2000 más o menos, se hicieron Tratados de Libre Comercio 

con 401 países y Ernesto Zedillo antes de irse, necesitaba hacer una apertura más amplia y hace el 

Tratado de Libre Comercio con la Unión Europea.  

 La idea Neoliberal propicia que el gobierno se retire de todo, que se haga a un lado con la 

negativa explicita de poner impedimentos a la línea de inversión. El panorama es seductor, el 

neoliberalismo entraña conceptos como la igualdad, la apertura comercial, el libre comercio manejando 

en la esencia las nociones de progreso enfocado hacia la industrialización y la noción de libertad 

reduciendo ésta a la capacidad de elección para consumir. 

El acento está puesto en la internacionalización de la economía, esto con la finalidad de 

sumergir al mundo en el contexto empresarial. Su discurso privilegia el libertinaje de poder entrar, salir, 

comprar, invertir sin que ningún gobierno ponga ningún obstáculo, aunque esas �acciones de 

inversión�, provoquen efectos irreversibles en la ecología, o en la salud pública. La implicación de esta 

peculiar postura involucra a todo aquel que no pueda competir con el mercado simplemente no tiene 

futuro, su cultura, su producción, su modo de vida, de ser y estar en el Planeta tienen una fuerte 

tendencia a su pronta desaparición. Esta visión genera una forma de estar en el mundo y conduce al 

involucramiento global en las esferas que empapan la vida en común. Una de ellas, parte medular en la 

urdimbre de la que está hecho el presente texto, es el horizonte social. 
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 La vida política del país, en lo concerniente al gobierno federal, continua su labor por la 

consolidación de un ambiente de mecanismos neoliberales ponderando desde la ideología de derecha la 

lógica empresarial, degradando con perspicacia la vinculación con la ciudadanía reduciendo la 

presencia del Estado como figura regidora y que pone al calce la relación con el sector privado como 

modo de relación con las Instituciones. El proyecto que se desprende de esta lectura mantiene vínculos 

muy débiles y escuetos en materia de desarrollo social ya que el atisbo está puesto como ya hicimos 

notar, en otros intereses.  

 En otro orden de ideas el proceso electoral de 1997 por la gobernatura de la ciudad de México 

marcó un sin precedente en la historia de la Nación pues por primera ocasión un partido político con 

tendencia ideológica de Izquierda quedaba a cargo de la gobernatura de la Capital de manera 

democrática, en este sentido con el nuevo gobierno del Distrito Federal, comenzó un proyecto 

encabezado por Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano proponiendo una visión de México como: �una 

ciudad que ofrezca oportunidades de mejoramiento y progreso, una vida digna y una convivencia 

fructífera a sus habitantes, segura, productiva, incluyente, fraterna y solidaria de escala humana; una 

ciudad con otra forma de gobierno de su gente y para su gente, una ciudad ganada por la democracia y 

para la democracia, una ciudad para todos�1.  

Fue la punta de lanza que encabezó una oleada con orientación de izquierda la cual se 

caracteriza por mantener distancia en ciertas cuestiones teóricas y prácticas muy marcadas de gobiernos 

anteriores al 97, en este sentido desde la lectura ideológica de Izquierda las problemáticas nacionales 

como la desigualdad, la falta de equidad dentro de la sociedad determinan en gran medida la presencia 

de intereses diversos por parte de la ciudadanía que se manifiestan abiertamente y que es necesario 

atender no mediante la asistencia de lo indispensable como anteriormente se manejaba:  

 
 �A partir de hace dos años o un poco más, se ha estado trabajando en otro sentido, en 
lo que es formación de redes ya que tiene un contenido y se ha buscado un objetivo diferente, 
tengo entendido aunque no estoy muy enterada al respecto, esas brigadas ya funcionaban desde 
hace más años, funcionaron incluso en el régimen que estuvo anterior a este partido, con el PRI 
específicamente y era más asistencialista y más clientelar por supuesto.�  

 

 La apuesta está en ir construyendo posibilidades de abatimiento de la condición misma 

considerando los sectores que presentan mayor vulnerabilidad, la izquierda por ende trata de superar los 

límites y frenos enfatizando las formas de ampliar la igualdad social, las libertades concretas, la 

democracia, la solidaridad y la dignidad humana que denotan una construcción distinta de la 

ciudadanía.  
                                                   
Cárdenas, Cuauhtémoc. Una ciudad para todos, otra forma de gobierno. (1997). 
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 El acento de la labor emprendida desde el proyecto perredista que implementa en un primer 

tiempo el ingeniero Cárdenas planteando �una ciudad para todos�, parte de un primer encuentro que 

desde el gobierno hace con una ciudadanía que arroja con su voto una brizna de esperanza. Esta 

esperanza comunitaria es acogida por Andrés Manuel López Obrador, traducida en una idea de ciudad 

que involucre la visión no sólo del gobierno, sino del ciudadano, que desde 1997 tiene la mirada puesta 

no sólo en las promesas, sino especialmente en las acciones.  

De tal modo, �una ciudad para todos� se ha convertido en �la ciudad de la esperanza,� espacio 

activo en donde la participación y organización se concretizan en una posibilidad real de cambio social 

anclada en la estrategia de relación entre gobierno y ciudadanía que implica contacto directo entre la 

institución y el ciudadano, �una política de puertas abiertas�2 en la intención de romper con las 

relaciones verticales que caracterizan a otro tipo de gobierno. 

 El esfuerzo por parte del Gobierno del Distrito Federal en materia de desarrollo social está 

instalado en garantizar �Una política social integral y activa, sustentada en una política económica 

orientada al crecimiento con equidad�3 logrando la justicia social y reduciendo así la inequidad, 

objetivos que atienden �a los sectores más vulnerables de la sociedad�4, la lectura que se elabora de lo 

social no se convierte en un asunto de propiedad privada en donde escasean las oportunidades para 

todos y unos cuantos comúnmente los más pobres sufren marginación y empobrecimiento.  

La apuesta está encaminada hacia un mejoramiento de la calidad de vida de la población en 

general, donde el estado acompaña a la ciudadanía otorgándole a esta la posibilidad de unirse y tratar de 

disuadir las desigualdades, en un marco de respeto hacia el otro, tolerancia tanto a sus formas prácticas 

e ideológicas, actuando en función del bienestar de todos, donde las formas de relación con los otros se 

tornen incluyentes y así el concepto comunidad adquiere vida, comunidad donde no existan 

discriminaciones por la pertenencia a una grupo religioso, político, cultural o étnico. Poniéndose en 

claro la oportunidad de un desarrollo alternativo, recordemos que el referente de la ideología de 

Izquierda está apuntalado en el Socialismo.  

 Desde este referente puesto en acción, la mirada está fija en la construcción de ciudadanía en 

comunidad como estructura fundamental de la vida social del Distrito Federal ofreciendo espacios que 

permitan el contacto social donde personas de diferente condición, sexo y edad revaloricen nuevas 

formas de relacionarse, comunicarse y convivir, mientras se fortalecen sus propias capacidades de 

                                                   
Op. Cit. 
Op Cit. 
Op. Cit. 
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atención y solución a los problemas y se recuperan valores como, la tolerancia, la inclusión y la 

solidaridad.  

En este sentido el proyecto que en la actualidad mantiene el Gobierno del Distrito Federal y la 

Delegación Coyoacan que por igual se inclinaba por la izquierda,5 impulsan la transformación social en 

el enfoque y prioridades de la política, en lo tocante a materia social por parte de la administración se 

enfatiza que �La política social integral es considerada como el medio para garantizar la superación del 

grave deterioro social de la última década.  

Se propone consolidar el nuevo paradigma, probado a lo largo de tres años de gestión por parte 

del Partido de la Revolución Democrática (PRD) enfatizando el desarrollo de instrumentos de 

corresponsabilidad gobierno-sociedad.�6 Para ello impera una especial atención y esfuerzo en las 

estrategia que han de desarrollarse para la consolidación del trabajo comunitario, teniendo como sede 

los 13 Centros de Desarrollo Comunitario con que cuenta la Delegación, los cuales sirven de pretexto 

para operar en forma directa algunos objetivos que corresponden a las intenciones Gubernamentales, 

estos centros están asentados de diversas formas como escuelas, pequeños centros de administraciones 

anteriores, construcciones que alguna vez fueron tiendas o lecherías, así como con 2 centros de 

construcción reciente. La oportunidad de lo Centros es la de brindar posibilidades de encuentro entre 

las demandas de la ciudadanía y la atención por parte de la Delegación, esto es entre los ciudadanos y 

los agentes encargados de poner en marcha el proyecto social Delegacional.  

 

3.2 Proyecto social 

 La delimitación geográfica de la Delegación Coyoacan abarca características extremas en 

cuanto a su tipo de población, desarrollo social, economía, desarrollo urbano, servicios públicos, 

seguridad, etc. Así tenemos en la misma Delegación zonas llamadas de alta marginación con los 

usuales problemas de violencia, inseguridad, desempleo, compartiendo el mismo proyecto de desarrollo 

social que zonas residenciales con población de clase media, medial alta, y alta. Ello nos remite a un 

proyecto de política social de mayor envergadura, al que a su vez pertenece el de la Delegación 

Coyoacan, nos referimos por supuesto al implementado desde noviembre de 1997 en el Distrito Federal 

por el primer gobierno surgido por la vía electoral sustituyendo al Regente de la ciudad por un jefe de 

gobierno.  

De este gobierno surgieron iniciativas tendientes a la formación y atención de las necesidades 

ciudadanas, la implementación del programa de Servicios Comunitarios Integrados (SECOI) como 

                                                   
Esto durante la gestión Delegacional de María Rojo. 
Avendaño y Alvarado, Reporte de Evaluación de los CDC Centros de Desarrollo Comunitario. 2002. 
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�principal instrumento de coordinación e instrumentación de la política social�7 que operó durante la 

gestión de Cuauhtémoc Cárdenas en toda la demarcación que abarca el Distrito Federal, de mentado 

programa y en correspondencia con las necesidades surgieron los modelos de intervención subdivididos 

en tres áreas: Cultura, Deporte y Salud Mental Comunitaria operados por personal previamente 

capacitado. La finalidad está en ofrecer un servicio fundamentado en las demandas y así recomponer la 

relación con la ciudadanía, de vertical a horizontal, en un contexto de cooperación y 

corresponsabilidad.  

 El caso del programa de desarrollo social que implementa la Delegación Coyoacan, retoma la 

estructura de SECOI y decide aprovechar la propuesta de intervención con sus tres años de experiencia 

previa, y no sólo se vale de los recursos documentales que sobreviven a dicho programa, sino que 

absorbe en su planilla de trabajo en Centros a algunos de los elementos que SECOI había capacitado. 

Este reciclado de recursos humanos y materiales posibilita, a la vez que no olvida llevarse consigo los 

vacíos de fondo que en un primer momento le obstruyeron el desempeño exitoso de los objetivos. De 

este modo tenemos integrados en los agentes institucionales de Coyoacan a elementos con esa 

experiencia que no se enseña, con esa mística que no se aprende, pero con los mismos modelos de 

intervención: 

 
 �Estamos siguiendo específicamente el proyecto de SECOI el cual avanzó mucho en ese 
sentido. Hay mucho trabajo ya hecho, así como respaldo teórico a todos los modelos que 
estamos dando, hay un sustento pues de porqué se va a aplicar un modelo que estamos 
llamando de Desarrollo; hay un sustento teórico en cada uno de ellos, vamos a aplicar arte 
para todos, ludotecas, crianza y estimulación temprana. En ese sentido el trabajo ya está 
avanzando.�  

 

 En el mismo orden de ideas y partiendo del supuesto que implica un Gobierno que busca el 

contacto directo con la ciudadanía que representa e instalados bajo la lógica de relaciones tendientes a 

la horizontalidad, reconocemos dos tipos de agentes institucionales en la Delegación Coyoacan. Uno 

corresponde a aquellos cuyo reconocimiento se inscribe en las funciones que corresponden a las 

actividades de índole administrativa y que son desarrolladas en trabajo prescriptivo, de planeación y 

supervisión de la correcta implementación de la política social de la Institución que representan.  

El segundo tipo corresponde a los encargados de operar el proyecto de la Delegación en materia 

de desarrollo social, llevando a cabo las intenciones del gobierno; son los representantes institucionales 

en contacto directo con la población; �a través del trabajo diario y de la convivencia te das a conocer, 

                                                   
Secretaría de Desarrollo Social del Gobierno del Distrito Federal. Modelo de Crianza y estimulación temprana. 
2000. 
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los niños ya me identifican y me buscan por ejemplo el día que salgo a comunidad a las brigadas ellos 

me preguntan al día siguiente si no vine... la gente se identifica con el centro y con la persona, pero en 

ocasiones tratamos de que no se encariñen tanto.� Estos agentes son nombrados a partir de las 

actividades que desempeñan (coordinador, facilitador y asistente social) en los Centros de Desarrollo 

Comunitario, así se destina en cada centro a un coordinador, tres facilitadores, y a los asistentes sociales 

 Estos agentes institucionales son el vínculo a través del cual se concretan las intervenciones de 

la política social de las que son responsables, ellos constituyen la cara de la institución, son quienes 

hacen realidad (o pesadilla) el trabajo que, aquellos con nombre propio, realizan sobre el escritorio sin 

conocer necesariamente a todo su equipo y escuchan de viva voz los planes que el gobierno tiene para 

su ciudadanía. Las funciones destinadas dependen del puesto que encaren pues el coordinador es el 

responsable del centro y el encargado de supervisar y dar orden a las acciones que emprende:  

 
 �me toca coordinar por supuesto, coordinar el trabajo de los muchachos de las 
diferentes áreas facilitadores y brigadistas, orientarlos a que trabajen en los modelos que ya 
tenemos señalados, mi labor aquí específicamente es mas bien operativa, el buscar, el checar o 
el hacer que se lleven a cabo esos modelos conforme a lo que está establecido�.  

 Los facilitadores son los encargados de operar los llamados modelos de intervención,  
 
 �me contrataron... como facilitadora de Deporte� su labor se remite al �involucrar a la 
gente de ahí mismo de la zona, para proyectos, para eventos... la gente si respondía, sí venía, sí 
se involucraba, si quería estar ahí y nos involucramos mucho con chavos, por ejemplo: en el 
atletismo y cosas por el estilo�.  

  

 Finalmente los asistentes sociales son los que atienden directamente a la gente; ellos se 

encargan, bajo la supervisión de los facilitadores, de la realización de la mayor parte de los materiales 

utilizados en los talleres, y en algunos casos de impartir ellos mismos los talleres y llevar a cabo las 

actividades que exigen los modelos de intervención:  

 
 �cuando voy a las escuelas me piden información y a través de lo que les platicó y la 
información que les llevo es como me permiten dar clases en las escuelas... incluso algunos 
brigadistas son jovencitos que en algunas escuelas no se les permite dar pláticas o desarrollar 
modelos precisamente por la inmadurez que ven los directivos para que ellos� además de la 
ineludible labor en las brigadas del centro. �Al principio mi trabajo era repartir volantes o 
haciendo y pegando carteles lo más simpático cuando te toca el evento de supervisar el 
recorrido del camión de la basura... empecé a investigar cuantas toneladas recogen diario y 
cosas por el estilo.� 
 

 Así mismo el propósito Delegacional es continuar garantizando una serie de servicios que 

aseguren a las personas que habitan en la misma la cobertura de sus requerimientos actuales y futuros 

para vivir y las posibilidades para desarrollarse, ampliando la cobertura de servicios y encontrando 
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modelos alternativos. Los objetivos primordiales de la política social se sitúan como: 1. Reducir la 

inequidad, 2. Mejorar la calidad de vida, 3. Alcanzar la justicia social y 4. Reconstruir el tejido social.  

De manera especifica la Delegación enuncia los siguientes objetivos: a)Promover los derechos 

sociales de todos los ciudadanos en el marco de las facultades y competencias de los diferentes niveles 

de Gobierno del Distrito Federal, b) Asegurar igual acceso a los programas de alimentación, salud, 

educación, deporte, cultura y recreación, promovidos por el gobierno Delegacional, c) Promover una 

amplia participación ciudadana (prestadores de servicios, trabajadores, organizaciones sociales, 

instituciones educativas y usuarios) en la elaboración, aprobación, ejecución, evaluación y control de 

políticas y programas, d) Fortalecer y democratizar las instituciones públicas de desarrollo social y 

elevar la calidad de los servicios en la Delegación, e) Adecuar la prestación, localización y naturaleza 

de los servicios a las demandas de la población, considerando su eficiente operación., f) Crear 

conciencia de servicio y trato equitativo entre los empleados del gobierno Delegacional, así como 

respeto y promoción a la participación. 

 La política de desarrollo social reconoce diferentes ámbitos de incidencia para concretar sus 

líneas principales: I) Alimentación: su propósito es incidir en los problemas de nutrición en la 

población de bajos recursos, atendiendo a grupos vulnerables como son los preescolares, escolares, 

adultos mayores, jóvenes en situación de riesgo, mujeres embarazadas y en período de lactancia.  

En este rubro se intenta generar acciones tendientes a proporcionar un porcentaje de la 

recomendación de contenido energético para cada sector mencionado de la población, II) Educación: el 

campo de incidencia se sitúa en mejorar la calidad de los contenidos y de las formas de efectuar los 

procesos educativos, el propósito final tiende a forjar un sentido crítico e imaginativo acerca de su 

realidad individual, familiar y social, esto a través de la consolidación de un desarrollo integral, mejorar 

el desarrollo de las habilidades y capacidades con las que egresen, III) Cultura y recreación: en este 

ámbito se pretende crear espacios de convivencia a través de la generación de alternativas de creación 

artística, capacidades literarias, espectáculos masivos, recuperando los espacios comunes como campo 

para crear el espacio comunitario, IV) Deporte: trata de generar oportunidades de desarrollo físico para 

grupos vulnerables: niños y niñas de la calle, jóvenes, adultos mayores y discapacitados. 

 La maniobra de intervención es consolidada a partir de una estrategia privilegiada, que posibilita 

la reconstrucción del tejido social además de la construcción de la ciudadanía, la estrategia se remite a 

la creación y establecimiento de redes sociales, las cuales intentan crear la posibilidad de crear y 

mantener contacto con los ciudadanos en una zona territorial para fortalecer las posibilidades de apoyo 

entre distintos actores sociales.  
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Los objetivos que se persiguen con el establecimiento de estas redes son: 1) Devolver el poder 

de decisión a los ciudadanos, mediante participación activa en la implementación de programas, 2) 

Mejorar la calidad de vida de los ciudadanos, 3) Fortalecer y democratizar las acciones de gobierno, 4) 

Elevar la calidad de los servicios, potenciando recursos de manera oportuna, acertada y suficiente, 5) 

Establecer un canal de comunicación entre ciudadanos y gobierno Delegacional. Las formas prácticas 

son enunciadas de esta manera.  

 
 �Ahorita y a partir de hace dos años o un poco más, se ha estado trabajando en otro 
sentido, en lo que es formación de redes ya que tiene un contenido y se ha buscado un objetivo 
diferente, tengo entendido aunque no estoy muy enterada al respecto, esas brigadas ya 
funcionaban desde hace más años.... Era como un evento de un partido con frases como �vean 
lo que hace el PRI por ustedes� o �desee cuenta que hacemos cosas� aunque te resolvía un 
problema de manera inmediata; llevaban reparación de aparatos domésticos y 
electrodomésticos, cosas así, entonces era la solución inmediata lo que te daban rápido y poco 
a poco se ha ido buscando un trasfondo a esto, cuando se retoman estas brigadas, se buscaba 
hacer lo que estamos llamando el Proyecto de Redes, redes comunitarias. Aquí la idea que 
tenemos de un evento de brigada es hacer contacto con la gente, que la gente nos conozca, sepa 
quiénes somos. Pero ese evento lo estas aprovechando para darle a conocer todos, los servicios 
que lleva a cabo el centro comunitario y la Delegación, los eventos que haya, los servicios que 
se prestan, invitarlos para que ellos continúen, que vayan al centro, que demanden un servicio, 
que demanden lo otro, que participe la gente�. 

 

 El encargo que se desprende de las enunciaciones citadas descansa en la constitución de una 

sociedad justa, solidaria e incluyente, promoviendo la atención compartida de las problemáticas que 

cada barrio o colonia presenten, además de fomentar el desarrollo de redes de protección básica en la 

que participen todos los miembros de la comunidad.  

 La tarea Delegacional toma sentido bajo la lógica del servicio comunitario, de esta lógica se 

desprende la importancia de la formación y mantenimiento de los Centros de Desarrollo Comunitario. 

La noción de servicio mantiene contacto directo con la apertura de espacios y la dinámica de ofertar 

modalidades de trabajo colectivo respecto a las problemáticas sociales, manteniendo así la participación 

de la ciudadanía como espacio preponderante de vinculación entre comunidad y Delegación:  

 
 �Aquí la idea que tenemos de un evento de brigada es hacer contacto con la gente, que 
la gente nos conozca, sepa quiénes somos. Pero ese evento lo estas aprovechando para darle a 
conocer todos, los servicios que lleva a cabo el centro comunitario y la Delegación, los eventos 
que haya, los servicios que se prestan, invitarlos para que ellos continúen, que vayan al centro, 
que demanden un servicio, que demanden lo otro, que participe la gente.�  

 

 Tal lectura que de la realidad social hacen estos prestadores de servicio lleva a proponer una 

serie de estrategias que permiten subsanar los resquebrajamientos que atribuyen a la población para 
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quien trabajan, lo cual lleva a pensar en la responsabilidad social como complicidad entre gobierno y 

ciudadanos, de tal modo que los resultados sean bidireccionales, al menos en lo que concierne al 

desarrollo social.  

 
 �Considero en lo que toca a pagar esa deuda con la comunidad la labor es mínima, 
pues son con este trimestre 9 meses, que poco se puede hacer, sin embargo, a mí me gusta salir 
a la comunidad... la labor es ir al cambio hacia la comunidad, dar pláticas de sus necesidades, 
que se encuentren en la gente. Si hay drogadicción, hay que ver como vamos a tratar de 
cambiar a estos chicos, pero creo que es muy difícil... el trabajo es más hacia la comunidad, 
tratar de cambiarla, tratar de que participen�.  

 

 En lo que respecta a la relación establecida entre agentes institucionales y los miembros de la 

población a la que representa en su ejercicio gubernamental, se ponen en juego dinámicas de 

representación, de argumentación, de formación y de reconstrucción de lo vívido, es en este espacio 

que brinda lo comunitario en donde se aclara la posibilidad que brinda el encuentro. 

 

3.3 El encuentro: La construcción particular y la fusión con la institución 

 El encuentro pone de relieve dos particularidades que consideramos prudente elucidar; la 

inmanencia y la inminencia, el primero nos remite necesariamente al ser, a su condición, en el segundo, 

el acento está puesto en el devenir. Consideramos que el encuentro se ubica en el terreno de lo 

inmanente pues es inherente a la esencia antológica, se encuentra entrelazado con su pasado y con el 

presente conectados por medio de la palabra hablada o escrita, igualmente necesaria e inmanente para 

el hombre, promoviendo en él su inminente realización o transformación.  

 Es en el encuentro donde se hace manifiesto lo personal y lo humano como medios para 

comprender lo otro tan ajeno o cercano. Esta aproximación al espacio que genera lo otro mantiene una 

vinculación directa con la trayectoria propia de ahí que nos resulte cercano aquel nexo que accione 

nuestra memoria o que nos evoque recuerdos, resultando lo ajeno como una posibilidad de poner en 

acción el asunto de la comprensión que puede advenir en el portento del encuentro. Su característica 

más evidente es el movimiento que permite adentrarnos en el terreno de la proximidad, creemos 

necesario retomar la noción del escenario como espacio posibilitador del encuentro consigo mismo o 

con otros presentes o ausentes, tratando de no acotar los posibles cruces reconocemos la posibilidad por 

igual importante que otorga el encuentro como acontecimiento que permite la construcción de 

escenarios posibles.  

 En el contexto del escenario social la noción del encuentro como acontecimiento toma 

relevancia y lo que confirma este acontecimiento es una especie de contacto entre sujetos, resaltando el 
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cruce de historias, inquietudes, utopías, influencias, promesas y sueños. Encontramos dos momentos 

dentro de las historias uno que remite al encuentro ubicado en la construcción personal enmarcada en el 

dato biográfico tan cercano a los personajes y otro situado en el encuentro con la Institución.  

En el primer momento el encuentro es el inicio de una trayectoria por una dimensión diferente 

de aquella que pertenece a la exploración de una cosa extensa. Es un comienzo y tiene halo y la 

esperanza que rodean todos los comienzos:  

 
�Yo creo que sí es importante la influencia, incluso en el tipo de lecturas que empiezo 

hacer, en realidad uno empieza a leer, bueno yo empecé a leer hasta que llegué a la 
universidad, en ese entonces sí hacia lecturas pero eran muy convencionales ¿no?, Cuando 
empecé a salir de la preparatoria y en ese transcurso de preparatoria a universidad empiezan a 
ver otro tipo de influencias de lecturas, no solamente los cuentos latinos sino otro tipo de 
lecturas diferentes, con propuestas diferentes, no teoría social, pero si poesía o incluso novela, 
pero muy marcado por una época y pues si te empieza a formar una visión un poco diferente de 
las cosas.�  
 

El encuentro con actividades diferentes e innovadoras generando una construcción 

complementada con más elementos que enriquecen la cotidianeidad.  

Esta construcción particular va tomando forma en el terreno que les brindó la institucionalidad 

la cual generó un espacio en donde los proyectos de vida tomaron fuerza a través de una mística que 

inserta las ideas y los sentires en una lógica de encuentro con algo que es parte de la vida y que toma 

relieve en su hacer, pues es un hacer con sentido comunitario y por el servicio a otros, los más 

desprotegidos retomando forma en el trabajo cotidiano, y en la capacidad de compartir con los otros la 

existencia:  

 
 �Tengo una antigüedad de 19 años en el IMSS, no es por nada pero estoy orgullosa de 
traer la camiseta, no cambiaría mi institución por ninguna otra... No es por nada pero soy una 
persona reconocida en mi hospital, tanto por mis compañeras como por las autoridades 
mismas. Yo me siento satisfecha por eso, porque llego y me encuentro el apoyo y respeto de 
todo el personal, incluso yo he recibido reconocimientos por ser una de las mejores 
trabajadoras sociales... Considero que se me ha tomado en cuenta, en el último hospital que he 
estado; se me dio el reconocimiento al año, de 50 trabajadoras sociales y yo, estando sola en la 
noche, sin tener el trato cotidiano con las demás, a través de que la gente se expresaba bien del 
servicio y el trato que yo les ofrecía.. Eso me hizo sentir muy orgullosa.� 

 

 El encuentro con la institución genera la inserción de la construcción personal en el escenario 

laboral, otorgándole sentido autentico al hacer cotidiano. Este hacer concretado en formas prácticas en 

los Centros de Desarrollo Comunitario se construye en el transcurrir de la vida en otros escenarios que 

posibilitan la acción puesta en lo común  
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 �mi periodo de universidad estuve apoyando a lo que después se convirtió en Cáritas de 
México. Cáritas de México... una de esas áreas era la formación de líderes comunitarios que 
generaran proyectos comunitarios, desde la perspectiva de construcción de ciudadanía y ahí yo 
le entré. Fueron ocho años... me forme y cooperé en la práctica formando a otros y 
encargándome de un proyecto, de estar en una comunidad y convivir con ellos, lo mejor fue 
ochenta nueve, noventa, y uno, por mi formación, por las circunstancias de esta misma ciudad 
de México, las elecciones, el famoso fraude... en el aspecto educativo, este, quien no saben leer 
empezar a buscar donde, impulsarlos de alguna manera; en fin, ver el entorno vecinal, cómo 
está, qué se puede hacer para el contorno y obviamente el aspecto religioso, como es una 
organización religiosa hay ciertos objetivos que cumplir, bueno ahí que fueran teniendo lo que, 
lo que la iglesia católica llama �maduración�, Desde la perspectiva de esta ramita la 
maduración de la fe es que llegaran a vivir valores de justicia, paz, equidad, igualdad, y que 
mientras no había, eso, todo lo demás no servía.�  

 

 La inserción en el espacio comunitario no es por casualidad mantiene estrecha relación con la 

biografía además de lo trabajado en anteriores espacios, el interés hacia lo social se construye a lo largo 

de recorrido vivencial, formando una trayectoria. 

 En el andamio que genera la construcción particular y su fusión con la institución existen 

procesos que involucran la vida de los personajes ante el trabajo comunitario y no ante otra cosa. 

Tenemos claro que la construcción particular se involucra y actúa en cualquier escenario, lo que 

dilucidamos es que justamente en el escenario comunitario, con las posibilidades de contacto que 

ofrece, los personajes encontraron su apuesta de vida. En el devenir de cualquier circunstancia, hecho o 

suceso el sujeto navega por un mar de multiplicidad de sentidos que no siempre van de la mano con la 

racionalidad, procesos de memoria colectiva, familiar, recuerdos vagos, platicas informales, 

experiencias lejanas confluyen en un mar de significaciones.  

 En el trabajo comunitario la exigencia del contacto diario con las personas exige el ingreso a un 

umbral, es él comienzo de trayectorias posibles de conocimiento, que en el caso de la Delegación 

Coyoacan el enfoque está orientado hacia los más vulnerables: mujeres, niños, jóvenes y ancianos todos 

ellos de un sector y colonias bien identificadas pues el rasgo que las caracteriza es la falta de recursos 

económicos suficientes, abriendo cada vez más un abismo entre el sector pudiente y un sector cada vez 

mayor en la sociedad mexicana el de los pobres.  

Los más necesitados, aquellos que por más que trabajen honradamente no logran salir de la 

vecindad, del barrio, de la vida que les tocó afrontar. Ante este panorama es donde los procesos de vida 

por parte de nuestros sujetos emergen de entre sus propios mares memorísticos y empiezan a navegar 

tomando sentido y las historias personales se insertan ante la oferta-demanda de la comunidad. Así el 

sentido de las propias acciones se encuentra en función de una particular visión de la comunidad, de 

construcciones conjuntas explicadas desde las acciones emprendidas.  
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 �El papel de la comunidad debe ser activo, a través de las platicas puedo lograr que la 
gente se sensibilice para cambiar ciertos hábitos y conductas, es muy difícil trabajar con la 
comunidad, la cual está muy dañada. Yo misma formo parte de la comunidad, yo vivo en ella y 
sí vemos un rechazo de la gente, que ha sido dañada por programas sexenales en los que los 
objetivos no se han llevado a cabo y la gente desconfía, entonces aquí tenemos muchísimos 
problemas para que la gente nos acepte. Pero ya aceptándonos, nos valoran mucho el trabajo y 
a través de los niños, hemos tratado de que se note el cambio, el sábado voy a la iglesia con el 
fin de promover una película, entonces a la gente le llama la atención, acude al centro y toda la 
gente que vino, desconocía los servicios que proporciona, entonces quedaron de que todos los 
niños van a venir todos los sábados y ya se interesaron en otras actividades recreativas, las 
personas pasan cada semana y desconocían pero a través de algo tan sencillo se les motivó�. 

 

 El interés de brindar o aportar a la comunidad conocimiento desde aquello que reafirma la 

postura de vida de los personajes va orientado hacia el proceso que involucra el cambio social:  

 
  �Por eso si le puedo dar algo a mi comunidad a través de mis conocimientos y de mi 

experiencia pues adelante yo creo que es lo más importante, pues las personas comienzan a 
tener una visión muy diferente, dejando de pensar �porqué voy a ayudar a la persona de 
enfrente si no la conozco ella no me interesa estando yo bien�, pero con estos talleres, al 
cambiar su visión, van a tratar de ayudar a su comunidad ya empiezan a platicar sobre sus 
problemas, viene la gente y a través de la orientación que les damos, pues lo aplica a su 
comunidad�. 

 
 Es en el transcurrir de las afanosas intervenciones en el espacio común donde un sentido de 

apropiación del entorno pone en juego las dinámicas sociales.  

 La pertenencia es lo que se pone en juego en dichas dinámicas. Todos los grupos varían en 

cuanto a su estrategia de apropiación, pues ese poder depende de la posición que se ocupa en el sistema 

de relaciones que vincula entre sí los pretextos de la acción y el sitio en que está puesta la mirada del 

desarrollo, del cambio o de la reconstrucción.  

 
 �El desarrollo comunitario tiene que ver mucho en esto pues se implementan ludo-
talleres cuyo objetivo es infundir a los niños valores respecto a la familia, al medio ambiente y 
a la sociedad. El objetivo se trata de cumplir ya sea saliendo a comunidad, en platicas, en 
jardines de niños, esto es de gran ayuda porque ya no van a ser aquellos niños que 
definitivamente crecían en la calle sin ninguna orientación, con esto se evitan que caigan en 
drogas, incluso aquí en el centro a través del juego se les enseña a compartir porque se ha 
dado el caso de que todos quieren el mismo juguete y aprenden a usarlo por turnos sin 
egoísmo. Proyectando hacia un futuro la internalización de los valores los niños no tan solo 
serán profesionistas egoístas sino van a tratar de convivir y de poder dar lo que ellos tienen, se 
han visto resultados en las mismas actividades de la ludo teca con los niños más grandecitos, 
tan solo en el juego de la lotería, estábamos jugando y los más grandes se estaban fijando 
�mira tú también tienes esta, ponle la pieza así para que ganes�, entonces ya es un juego 
compartido, no tanto de competencia, sino compartir�. 
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 El móvil que da la pauta para la acción está puesto en la experiencia que rodea al juego, no en y 

desde la racionalidad. El cruce entre la posición particular y los lineamientos Delegacionales, que 

combaten la competencia y el individualismo como tendencias que promueven la atomización el 

hombre. Brindan la posibilidad de insertar un trabajo complementario y coherente dentro del marco 

institucional y la andanza personal. Esta andanza personal mantiene contacto directo con aquellos 

personajes que ya no están al menos física o geográficamente y que continúan acompañando a nuestros 

personajes, el mirar hacia la comunidad proviene de otras miradas que influyeron y marcaron su 

particular modo de existir.  
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CAPÍTULO IV. EL PAPEL DE LOS AUSENTES 
 

�Nunca sigo un cadáver sin quedarme a su lado. 
cuando ponen un huevo, yo también cacareo. 

Basta que alguien me piense para ser un recuerdo� 
 

Oliverio Girondo 
 

4.1 Trabajando desde cualquier sitio 

 

 Uno de los procesos políticos por los que pasamos en la actualidad consiste en el abandono de 

los límites entre izquierda-derecha en las formas prácticas y de proceder. Por ende la distinción es cada 

vez menor entre acciones y enmiendas tomadas por derecha e izquierda recordando y poniendo de 

relieve que comúnmente la derecha actual adopte fácil y rápidamente fines y objetivos de la izquierda 

al menos en discurso, cuestión que no pasa con la izquierda que queda relegada al no adoptar fines y 

estrategias que utiliza la derecha. La viabilidad que toma esto es clara: la izquierda pierde terreno pues 

algunas de las encomiendas históricas que tiene son copiadas volviendo anodina la propuesta emergida 

de sus entrañas.  

Lo anterior genera una no muy clara visión a futuro del marco izquierdista y presupone la 

acción en donde cualquier gobierno desde cualquier postura adopte ideología conveniente al momento 

social en que se encuentre la Nación, de esta manera se vuelve imperceptible la diferenciación entre 

cada postura ideológica y su referente partidista. Por tanto el ejercicio de gobierno podría encaminarse 

hacia la gestión y labor de todos tipos de izquierda debido a la falta actual de caracterización discursiva 

que padece.  

 Lo anterior afecta a un tipo de ciudadanía, a los personajes no les afecta en lo esencial, pues 

consideramos que debido a su trayectoria personal la atención y consideración respecto a la comunidad 

así como la esperanza que mantienen, no se las pueden cambiar las formas discursivas de abordar lo 

político. El discurso de vida encarnado por los personajes se ubica en el espacio de la proximidad con 

lo vívido ejemplo de esto es que las nociones planteadas por la Delegación como tolerancia, igualdad, 

justicia no son nociones que tengan que aprenderse mediante el discurso racional pues ya forman parte 

de su existir:  

 
 �me formé y cooperé en la práctica formando a otros y encargándome de un proyecto... 
Fueron ocho años..., de estar en una comunidad y convivir con ellos,... ver el entorno vecinal, 
cómo está, qué se puede hacer para el contorno y obviamente el aspecto religioso... Desde la 
perspectiva de esta ramita la maduración de la fe es que llegaran a vivir valores de justicia, 
paz, equidad, igualdad, y que mientras no había, eso, todo lo demás no servía�. 
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 La confesión silenciosa que nosotros leemos es que no importa el marco institucional en el que 

se desempeñe la labor, pues sea dentro de la institución religiosa, o en el contexto de los Centros de 

Desarrollo Comunitarios, la apuesta es la misma, las formas de afrontar la realidad son las mismas, las 

maneras de mirar a los otros coinciden pues el acento está puesto en la vivencia y en las formas de 

afectación que conlleva la misma ya sea de mayor o menor profundidad.  

 Así mismo los personajes estarán más o menos implicados en una acción en función de la 

profundidad de los sentimientos que la motiven. El discurso en el que se elaboran nuestros personajes 

hace necesaria referencia a sentidos construidos desde las proximidades sociales, que en su primer 

función correlativa constituyen el primer marco de referencia circunstancial,  

 
 �En la preparatoria tuve una amistad muy estrecha, con una amiga; sus papás eran 
escritores, no son conocidos ni mucho menos, y bueno fue tomar muchas experiencias y muchos 
puntos de vista de otras personas, también en ese sentido, los papás de mi amiga son gentes que 
se formaron con todo el furor de la revolución cubana, con ideas por un lado de algún tiempo 
de formar guerrillas y cosas por el estilo.�  

 

 Este referente circunstancial brinda la posibilidad de percibir a los demás como centros de 

influencia, de decisión y de acción; como sujetos de experiencia.  

 La diferenciación que lanzábamos en un principio entre adaptaciones de la derecha a la 

izquierda va encaminada a reflexionar acerca de la importancia trascendental de la apuesta de vida, está 

apuesta se va construyendo desde muchas partes una de ellas puesta a consideración en el presente 

texto es la de los ausentes-presentes en el vivir cotidiano.  

En el presente texto el referente obliga a ser de índole política, bien puede ser deportivo, 

religioso o incluso psicológico, las formas y procedimientos que tenemos al relacionarnos con algo, al 

comprometernos con alguien, al afrontar la vida mantiene en ocasiones diminutos en otras portentosos 

nexos con lo vívido, con el recuerdo acompañante, dejando de lado la postura ideológica que se pudiera 

tener en el lugar de inserción laboral o de adoración dominical. Aquello que nos brinda aliento, que nos 

acompaña en un andar soñante, que ofrece añoranza se aplica y se pone en acto en cualquier lugar y 

desde los sitios más inesperados.  
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4.2 Posibilitando esperanzas 

 La esperanza nos brinda la posibilidad de ser distintos, de ubicarnos en el contexto que nos 

brinda la ensoñación como espacio que posibilita la construcción de otros mundos, de nuestro mundo 

alternativo. Recrea y afirma la noción de Aseidad pues sirve como andamio entre el proceso de 

construcción de la realidad vivida y la realidad pretendida.  

 Este �ser distinto� es en sí y desde sí una ruptura que deja al descubierto el latir más primario de 

lo �común� en el ser, ese mismo que nace a la irreverencia e instituye como principio fundante la 

revolución, la trasformación del mundo hallado en un mundo deseado, la evolución del devenir en un 

proceso propio que a la vez involucra y se alimenta del otro, del coetáneo con quien asume una marcha 

y en ella múltiples comuniones.  

La esperanza, cualesquiera que sea su manifestación, sirve a las personas como una cuerda asida 

precisamente a la ensoñación, al inexplicable mundo de la fe como acto cuya manifestación raya 

incluso en lo inexplicable; de esta cuerda uno se puede aferrar para continuar, arremeter, detenerse, 

distanciarse, enunciarse.  

Nosotros la entendemos como el andar soñante que nos mantiene en el lugar de la promesa 

caminante, aquella que tal vez nunca se canse de andar siempre, adelante o siempre atrás pero siempre. 

Instalado en el lugar de la promesa el andar soñante otorga la posibilidad de caminar donde no hay 

senderos, este andar soñante nos involucra en la dinámica de el camino recorrido y recurrente, del 

sendero que no es olvidado por la memoria ni el recuerdo, el andar soñante se vincula en el espacio de 

lo vivido manteniendo un cruce con el espacio de lo Vívido y con lo que aún no se vive.  

El andar soñante nos mantiene en la utopía de otros mundos posibles. Mundos que se 

construyen en el lugar que otorga el acto onírico despierto. Distinguimos el andar soñante de la utopía, 

la cual no es necesaria soñarla pues la apuesta de esta, se conforma en sociedades posibles, por lo tanto 

el acto a seguir es vivirla con pasión, con entrega no importando el acompañamiento o la soledad.  

En el andar soñante el acompañamiento no es necesario pero es obligado, pues los que 

acompañan se instalan en el espacio de la ausencia, en el espacio que ocupan los que ya no están, pero 

que a través de su conocimiento, pasión, felicidad y sufrimiento sugirieron ejes de existencia que 

dejaron huellas en las vidas de los personajes presentados. Encontrando en el espacio comunitario el 

vinculo establecido en otros tiempos y con otras personas.  

 El escenario comunitario es un espacio que re-genera células de trayectoria personal y familiar 

es un lugar que se sitúa atemporalmente en la vida de cada sujeto y surge de su pasado colectivo - 

familiar inmediato en donde las apuestas de vida se juegan día a día en el trato con los otros y en donde 

las vivencias que se traen empapan y dan dirección al hecho común de compartir la palabra y el acto 
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vivo que implica el andar soñante. Es el lugar en donde se condensan y acendran los sentires que traen 

los sujetos viajeros ubicados en el tiempo y espacio político � social actual:  

 
 �Entonces, sí, incluso quiero mucho a mi papá, pero la figura del esposo de mi prima, 
yo creo que fue más impactante para mí, por lo que me dio; mi papá me dio la vida y yo lo 
quiero y lo respeto, pero, pienso que el esposo de mi prima me hizo conocer y amar más a la 
vida, y más a la gente; incluso cuando yo me titulé le dediqué mi tesis; incluso mi segunda tesis 
se la volví a dedicar a él. Y él me dijo: �No me debes nada, haz todo lo que puedas por la 
comunidad�. Para mí, él es lo que me dejó, y yo cada que puedo ayudar a la gente, la ayudo 
porque él me dijo: �A mi no me pagues, tú actúa y has todo lo que puedas por la comunidad�. 

  

 Lo que resalta en el anterior comentario es la encomienda de vida que una persona el esposo de 

la prima enuncia ponderando el bienestar de la comunidad. Encomienda que es retomada años después 

convirtiéndose en un andar soñante: 

 
 �Por eso si le puedo dar algo a mi comunidad a través de mis conocimientos y de mi 
experiencia pues adelante yo creo que es lo más importante, pues las personas comienzan a 
tener una visión muy diferente, dejando de pensar �porqué voy a ayudar a la persona de 
enfrente si no la conozco ella no me interesa estando yo bien�, pero con estos talleres, al 
cambiar su visión, van a tratar de ayudar a su comunidad ya empiezan a platicar sobre sus 
problemas, viene la gente y a través de la orientación que les damos, pues lo aplica a su 
comunidad.� 

 

 Haciendo un cruce entre la noción de Centro de Desarrollo Comunitario y la que corresponde al 

Agente Institucional que ha convocado el Gobierno del Distrito Federal, hallamos un espacio de acción 

directa con la ciudadanía, de implementación real de la política social, de ceno del tan anhelado 

desarrollo social; un escenario de formación ciudadana, de construcción del tejido social: de 

recuperación de comunidad. Imaginamos el tan prometido gobierno de puertas abiertas (desde las 

panorámicas hasta las del sótano), el contacto directo entre este gobierno y las demandas de la 

ciudadanía, posibilidades de participación y acción compartida entre la ciudad y su gobierno. La 

realidad de las esperanzas de quienes asumen al Desarrollo Social como proyecto de vida compartido 

con la gente para quien trabajan. El dibujo claro de �la ciudad de la esperanza�. No como utopía, sino 

como en un constante andar soñante de tres en tres años al margen del origen partidista del Estado 

 Estas encomiendas de vida que se dan tal vez en momentos intrascendentes aparentemente 

empapan y brindan una visión eidética que otorgan a los sujetos la capacidad de generar en el contexto 

social acciones que posibilitan la existencia armónica con el mundo y el sujeto al oírse � hablar retoma 

una connivencia entre su pasado y presente:  
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 �Pero es el contacto estar al pendiente del pueblo desde el punto de vista religioso y de ahí se 
derivaban otros deberes tenía que ver que los terrenos comunes se usaran correctamente, tenía que ver 
que el tequio ocurriera cuando tuviera que ocurrir, tenía que ver si se tenía que abrir una brecha nueva, 
las personas le entraban al asunto, o como cuando se abrió la carretera a Oaxtepec, tenía que ver, su 
primer deber era defender los terrenos por donde iba a pasa la carretera Oaxtepec.  
 La primera intención era aquí no pasa, lo mismo ocurrió con los demás pueblos, pero aquí no 
pasa, estos son nuestros terrenos no es terreno público, obviamente la tendencia era esa, entonces era 
defender el entorno, defender el patrimonio del pueblo y era la obligación del fiscal en esos años 
hacerlo, igual que pasó con la carretera a Oaxtepec, no-pasa porque estos son terrenos de sembradío y 
no va a pasar y a mí se me quedó una, una imagen muy grabada. ¡Qué bueno que la recordé!  
 Cuando entraron las maquinas que iban avanzando a partir de San Gregorio, y por lo que está 
en los márgenes de lado de Xochimilco hacia arriba, hacia el monte, pues iban avanzando, empezaron 
las máquinas a abrir brechas, iban rápidamente mi papá no estaba en el pueblo y mi abuela... este, 
bueno tocaron las campañas que van a pasar las máquinas y que el gobierno se impuso y que quien sabe 
que y ahí va el pueblo y mi abuela, y bueno como lo del chinito ese que se le puso al tanque en plaza de 
tía almeñica, y aquí no pasas y que pasó el carro sobre de él, el tanque, bueno mi abuela va y se para en 
uno de los peñascos a donde iba la máquina de trascabo haciendo cabeza, y se paró ahí en ese peñasco 
y no hubo poder humano que la moviera de ahí, se paró como a eso de las ocho de la mañana cuando, 
este, llegaron ahí los vecinos, ella se paró ahí, era medio día y mi abuela estaba ahí parada y �¡no me 
muevo y no me muevo y usted no-pasa por aquí!�  
 Cuando yo nací mi abuelo se murió, ya mi abuela estaba sola, ya era un persona grande, ya una 
persona anciana en ese tiempo, yo la recuerdo como una señora que siempre vistió de negro, que 
siempre fue arrugadita, siempre fue delgadita, arrugadita y vestida de negro. Mi Papá llegó como a eso 
de las tres de la tarde, llegamos todos mi abuela parada ahí, el pueblo a un lado el ingeniero lanzando 
mentadas de madre a todo mundo, mi papá tuvo que convencer a mi abuela de que se bajara de ahí y 
que se quitara porque ya no había de otra, de que era una carretera que estaba autorizada y que no 
había más que hacer�.  

 

 El andar soñante vincula al personaje con los acontecimientos que dejaron huella en su 

existencia ya sea por la postura adoptada por la abuela, su actitud hacia el porvenir amenazado, son 

importantes porque los recuerda, los trae consigo permitiendo la creación de sentidos que se 

concretizan en su andar y permiten construir un vinculo entre el  pasado y presente que permitiendo 

amarres posibilitadotes de esperanza.  

 

4.3 Sentidos re-vivificados 

 El andar soñante pone de manifiesto a los otros (ausentes) como personas que se viven de la 

misma manera en que los personajes son vividos encontrando en el espacio de lo común el sentido de 

vida y el lugar donde la voluntad actúa por el bien comunitario. Los distintos personajes que forman 

parte del aglomerado social van afrontando la vida de distintas formas en el presente texto 

consideramos dos esencialmente la primera se vislumbra desde el tener que hacer y la demanda es 

cumplir con el requisito sin trascender nada ni nadie. La segunda consideración se remite al querer 

hacer, al compromiso con la propia existencia y al andar soñante, esta actitud trasciende en las vidas de 

los usuarios y la noción que se juega es la de aprendizaje. 
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 �A mí me gusta el trabajo, me parece que recompensa muchas veces, sobre todo que 
aprendo muchísimo, independientemente de lo que aprendí en la facultad y lo teórico que igual 
no tiene nada que ver con esto, pero como crecimiento humano y como aprendizaje es 
muchísimo lo que aporta la gente y sobre todo el reto que impone, a veces coordinar un grupo 
de personas y por el otro establecer un contacto con gente de la comunidad, porque se puede 
decir que se está haciendo contacto porque me doy a entender pero estoy hablando otra cosa y 
no es lo que la gente está entendiendo.  
 Tengo que sensibilizar a la gente, esto se va dando de manera espontánea, debido al 
gusto por el trabajo cuando lo realizó, me sensibilizo cuando veo a la gente ahí con 
necesidades que a lo mejor yo puedo hacer mínimamente algo para ayudarla. Actualmente me 
siento bien, para mí es un aprendizaje que he tenido; tengo dos años trabajando y siempre ha 
sido un aprendizaje en cada uno de los lugares donde he estado por ejemplo como brigadista 
veía unas cosas tenía una visión parcial pero es lo que veía en un momento y de repente estoy 
en otro lugar y ya tengo otra visión de lo que estoy haciendo es como si fuera subiendo 
escaloncitos, yo así lo siento, porque fui viendo de manera más panorámica lo que estaba y 
estoy haciendo.� 

 

 Este sentir de estar - haciendo algo por alguien sustenta los sentidos de vida tan fundamentales 

para la humanidad y para nuestros sujetos donde encuentran en lo comunitario un espacio local donde 

expresar el aliento de esperanza que se gesta desde lo profundo de su ser:  

 
 �Yo creo que, ahora ya lo veo, a mi infancia, esa fue una época que yo vi por primera 
vez lo que era estar con la familia sin recibir nada a cambio. Yo creo que de ahí me viene un 
poquito... Cuando, bueno, eres educado para ser una persona de campo, en mi infancia fui 
educado como eso, para ser una persona de campo, para ser una persona que tenía que saber, 
cómo se siembra un terreno y cómo se cosecha, una persona que tenía que aprender a saber 
cómo se maneja un peón, cómo se le dice a un yuntero cuál es el trabajo que tiene qué hacer, yo 
no fui educado para la vida urbana, yo fui educado para la vida del campo, se suponía que yo 
me iba a ser cargo de esa parte cuando mi papá ya no estuviera.� 

 

 En el marco Delegacional Coyoacanense de acuerdo o en desacuerdo con las políticas 

implementadas cada quien está haciendo lo suyo, desde lo suyo los personajes nos brindaron la 

posibilidad de adentrarnos en sus subjetividad y nos confiaron la forma de ver, sentir, escuchar, existir 

en su mundo y sólo fue posible la aproximación e interpretación comprendiendo las condiciones por las 

que han transitado los personajes actuantes, protagonistas, incidentes, reflexivos, esperanzadores. En 

donde precisamente atrincheran sus vidas y modos de existir.  
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CONSIDERACIONES FINALES 
 

��que los justos avancen 
aunque estén imperfectos y heridos�� 

 

Mario Benedetti 
 

 Ahora que hemos llegado a las últimas palabras que han de escribirse para la Tesis tal cual ha 

sido impresa, es menester andar un poco hacia el principio del proyecto y reconsiderar algunos cortes 

de lo que ha quedado enunciado. 

 Ya se habrá percatado, buen lector nuestro, que el presente trabajo ha omitido el apartado 

denominado como �conclusiones�, en su lugar hemos abierto este espacio de �consideraciones finales�, 

en él trataremos de dar satisfacción a algunas demandas que impera el final de un trabajo y que en este, 

como en casi todos, las conclusiones no terminan por llegar y a veces los tiempos y las circunstancias 

imperan rudos cortes para darle espacio al objetivo práctico que persigue la tesis: el examen de 

titulación. 

 El proceso del presente fue sorteando pausas y adelantos que atravesaron el proceso de análisis 

de los datos sobre los que trabajamos; las entrevistas fueron realizadas en el 2002 como parte de un 

proyecto mucho más ambicioso que rescató de los nuestros y de otros relatos, significativas 

elaboraciones teoréticas que integraron una de las investigaciones que USAC llevó a cabo en la 

Delegación Coyoacan evaluando programas de política y Desarrollo Social. 

 Dicho escenario develó un riquísimo huerto del que sólo se ha podido cultivar una pequeña 

parte de todo lo que ofrece a modo de dato y otras relevancias que conminan a escribir, teorizar, 

reflexionar y replantearse metodológicamente los abordajes menos inclementes para comprender el 

bagaje que de lo social hace un fenómeno de suma relevancia para la psicología en tanto terreno fértil 

con peculiaridades propias que parten del minúsculo pretexto de lo humano para comprender el 

conglomerado de mundos que articulan la realidad social. 

 En principio uno de los principales objetivos que gestó el presente trabajo a modo de proyecto 

no pudo ser concretado; estamos hablando de la posibilidad de explicar el cómo se procesa 

operativamente a los llamados ausentes en los modos prácticos de la política social llevada a cabo 

entonces y ahora en la Ciudad de México, la ciudad de la esperanza.  

Es decir, cómo es la genealogía que hace que las experiencias con otros que los sujetos 

mantienen vivas en los dictados del recuerdo y en los argumentos de la memoria, se vuelvan parales 

ineludibles de la toma de decisiones en la medida que el presente es una resurrección cotidiana de los 
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ancestros que vuelven a tomar la palabra y el acto del sujeto para encarnar el principio fundante de la 

existencia humana: la esperanza. 

Esta esperanza como fenómeno: maná, columna vertebral, alimento, oxígeno, pretexto o 

categoría de cualquier tipo epistémico, se manifiesta comúnmente; en comunidad y es a la vez común a 

la especie (disculpe usted lo biológico del término). Esta esperaza que nosotros adoptamos, para fines 

prácticos, como el �andar soñante� (osea el andando en compañía de otros y las fantasías de varios) en 

tanto distinta de la espera, (que no se anda aunque sea activa), va agitando los contenidos mientras el 

sujeto que la porta ejerce la vida.  

Para el caso que nos ocupa la esperanza no surge por �generación espontánea� no es calcada de 

otro; tampoco es ajena ni enajenante. La peculiaridad de las esperanzas a las que nos asomamos es que 

en cuerpos distintos son comunes; han hecho encaramientos a las instituciones, han vivido 

encarnamientos a las realidades y arrojan argumentos y bríos �inexplicables� pero no incomprensibles. 

Es así que en lamento es preciso imposible cubrir los relieves que brotaron como ausencias en 

nuestro trabajo, ausencias impertinentes que no sacian nuestra búsqueda y que nos develan el trabajo 

hecho como un ejercicio de desmantelamiento; de reconstrucción al que nos declaramos forzados a 

detener. 

En perspectiva es posible aventurar que el planteamiento que elegimos para le rastreo de la 

�acción de los ausentes en la construcción de la esperanza� enuncia por sí sólo la carencia. Si bien citar 

los actos de los otros que fantasmaguean los relatos de nuestros sujetos nos permitió enunciar algunas 

conexiones, también es cierto que no hubo convocatoria precisamente a la genealogía de tales 

fantasmas, que en su secuencia habría (quizá, y si es que las especulaciones esta vez sí son ciertas) 

develado este proceso que tanto paladeamos y no terminamos por disfrutar. 

El texto que ha leído permite hacer el acompañamiento a los narrantes por entre las comuniones 

con sus personajes, con estos que ejercen el presente; sin embargo carece del cuestionamiento (si es que 

cae en pertinencia) que promueva la deconstrucción de los personajes. Cierto es, también, que ello 

habría conducido a un replanteamiento metodológico en la medida que las herramientas de 

aproximación a lo que intentamos citar como fenómeno requerirían del enriquecimiento de otras 

paralelas que nos llevaran a preguntar eso sobre lo que ensayamos la respuesta: que los ausentes son los 

cómplices y padres de la esperanza de cada sujeto que citamos; sin embargo, (insistimos) algunos 

detalles como el orden de ideas del que nos valimos para presentar la información quizá habría 

demandado el tratado genealógico que no fue convocado para nuestro trabajo. 

En el momento del análisis y desmenuce de los rasgos particulares, los relatos biográficos con 

los que nos aproximamos aun aspecto de la realidad, encarnada por aquellos que sostienen su apuesta 
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en el trabajo comunitario como forma de drenar su aspecto vivencial; a demás de hacerse alimentar del 

proceso de vida con los propios personajes que van cobrando relevancia y marcan drásticamente la 

orografía de los actos contemporáneos de los sujetos de quienes hablamos.  

Desde nuestra práctica las realidades se reconfiguran a partir de la comunión con subjetividades 

de otros seres que en el presente ejercicio se ubicaron en el terreno de los ausentes permitiendo 

reelaborar con ellos la realidad a partir del ejercicio de conciencia que implica el ordenamiento de las 

memorias y los recuerdos ante el relato de la vida propia. 

 Nuestras siguientes letras son una apuesta por la expresión, lejana a discursos retóricos que 

buscan la persuasión y el convencimiento mediante las pruebas y el argumento, nuestra aproximación 

es diferente y pone al calce maneras diferentes de enunciar lo dicho implícitamente y lo no dicho 

explícitamente remarcando el énfasis en las posibilidades que nos brinda la Poiesis, teniendo como 

finalidad el referente que nos ofrece la mimética como espacio para la palabra libre, ajena al prejuicio y 

la censura, una opción de entre las posibilidades que ofrece la praxis escritural. 

 Tomando como referente el contenido del presente texto, el siguiente ejercicio enriquece y 

abona trozos vivos de nuestra existencia presentándolos en la siguiente provocación. Humilde tal vez, 

pero profunda e implicadora 

 

�En el corazón de una ausencia� 
 

Habitamos un mundo de muertos 
estatuas, retratos invitan al recuerdo 

de aquellos y aquellas que ya no están, 
y es que, en este mundo 

son más los muertos que los vivos, 
los ausentes que los presentes. 

 
Hay muertos que están, que prevalecen 
otros marchan ya, el camino del olvido 

la muerte se encarga día a día 
de susurrarnos a diestra y en ocasiones a siniestra 

que está con nosotros de forma inseparable, 
desde aquel día en que respiramos el mundo por vez primera. 

 
La muerte, el muerte han y seguirán estando junto a nosotros 

al igual que los muertos y las muertas van y vienen 
que en ocasiones están y otras se ausentan. 

otras tantas se ausentan en presencia 
o se presentan en ausencia. 

 
En ocasiones, cuando les damos la palabra 
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los muertos nos dictan cartas 
cartas de amor, de llanto, de rebeldía, 

por eso es deber preguntarnos si las palabras que la mano escribe 
nos pertenecen en realidad o sólo son las transcripciones de otras voces, 

de otras palabras detrás de las palabras propias. 
 

Las palabras suelen ser alegres, otras, muchas tristes 
lo que susurran desde el silencio es que para morir, sólo hay que estar muerto. 

Pero para vivir, hace falta más que respirar; 
hay que soñar y alzar la voz, abrazar, amar, elevar la mirada, 

que, si bien no nos alcanza para ver más allá, pues habrá que ver más acá 
pero ver y andar, andar soñante y soñar andando 
en el espacio que nos permite el ensueño como 

escenario constante y promotor de la insurrección. 
 

Esta insurrección la promueven los ausentes: 
los muertos bajo tierra, pero tan vivos en nuestros recuerdos. 

Que de alguna forma deambulan con nosotros en los avatares de nuestras hazañas 
y en el advenir de los sufrimientos y fracasos. 

Nos acompañan, inminentemente nos acompañan 
rondan en los sueños, con las pupilas claras 

emergen de entre las sombras indemnes expresando 
desazón 
calma 
alegría 

nostalgia 
llanto 

quietud 
rebeldía 
olvido 

soledades. 
 

Cuando se alejan nos dejan en estado febril 
con las vísceras en reposo 

y el cerebro ocupado por los sueños 
sueños que mandan echar andar un puente 

desde lo presente hacia el pasado y el porvenir 
hacia lo esencial y permanente. 

 
La fe en el desmantelamiento de lo socialmente agrietado 

la esperanza constructora de vidas y sociedades imposibles 
el amor por el bien común y la comprensión de los otros nosotros 

en un mundo donde la desviación y la diversidad 
están sujetas al exterminio feroz 

y a la dinámica del mercado voraz 
el incidir no está en el cambio de vida 

estamos cambiando la vida y sus relaciones naturales ancestrales. 
 

Ante los gobiernos de sotana puesta o encubierta 
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ante los luchadores a ultranza contra el terrorismo 
ante lo económicamente tramposo 

ante lo políticamente podrido 
ante lo socialmente predeterminado 

ante lo religiosamente enunciado 
la anatema por convicción se vuelve opción 

donde lo subversivo se convierte en el espacio que espera la esperanza 
la esperanza de las viejas y las nuevas conciencias. 

unidas por las memorias y los recuerdos. 
 

Porque las memorias colectivas resisten 
los embates y la inercia de la historia 

la historia de algunos cuantos 
que dicen se llaman minorías 

asumida por muchos otros 
autoproclamados mayorías; 

llegó el fin de las revoluciones 
está el fin de las ideologías 

se acerca el fin de las culturas 
se pregona el fin de las rebeliones 
lo que no acaba por llegar ni irse 
son las causas que las incitaron. 

 
Porque los recuerdos se llevan en el corazón 

corren por las venas abiertas, 
propagándose en otras venas por igual abiertas 

están en el portento del ser, deslizándose en el tiempo 
sobre y dentro del río de las historias y los días 

esas aguas de ahora, son las mismas de aquel arroyo 
ubicado en otro tiempo y espacio 

cuando en un momento que jamás se podrá precisar, 
fueron atrapados por este río viviente con el que hoy se reencuentran 

y que tantas cosas nos siguen rumorando al oído. 
 

El rumor enuncia denuncia 
sufrimiento 
desigualdad 
enfermedad 

muerte 
hambruna 
ignominia 

miseria 
esclavitud 

traición 
 

Postrada ante las eternas olas del mar, 
en una isla insurrecta caribeña 

la rebeldía se sacude antela brisa violenta que azota la costa 
brisa lejana, añeja, concentrada y densa 



 73

entonces, los rumores se vuelven grito, reclamo y lamento ancestral 
de entre la agitación se escucha en la lejanía 

los tambores de la insurrección resonar desde las entrañas de la tierra. 
 

Dispuestos a la expresión en una sociedad 
instalada en el dinero como valor principal 

donde las personas se han vuelto cosas 
y donde el dinero es la medida de las cosas.  
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RECONOCIMIENTO A NUESTROS AUSENTES 
 

 

 

 Al principio de la presente tesis usted ha hallado las dedicatorias y agradecimientos 

correspondientes; en realidad son un modo de brindar el más intenso reconocimiento a quienes les 

debemos vida y a quienes nos acompañan en ésta como parte intrínseca de ella. Sin embargo también a 

nuestro recuerdo y a nuestra memoria se presentan tocando puerta algunos personajes que han esperado 

años (en realidad todos lo han hecho) a la impresión de nuestra tesis con el único objetivo de 

encontrarse aquí con su nombre y algo trascendental que debamos decirles, o incluso encontrarse con lo 

que les decimos omitiendo su nombre. 

 A modo de confesión tácita, nos es preciso reiterar que las palabras contenidas en lo que ahora 

sostiene en sus manos son la manifestación de los ausentes de quienes lo hemos escrito. Así como 

hemos ido armando un acompañamiento de los sujetos que nos prestaron sus discursos para exponer 

nuestra tesis, también en el proceso han gritado inconteniblemente los personajes que en sus acciones 

van dando acompañamiento a lo que nosotros manifestamos aparentemente a título personal, que a 

veces no son más que las apropiaciones de las historias que alimentan la nuestra. 

 De tal modo nos es preciso brindar un reconocimiento más allá de las dedicatorias a quienes 

concedemos sitio en la historia de vida que nosotros no hemos empezado a contar; es, quizá, un modo 

de darle espacio al grito que a veces queda velado en nuestros actos, en nuestras voces, en nuestras 

propiedades; ahí, con ellos hemos vivido comuniones, fusiones, separaciones y hasta desgarramientos 

en cuyas ausencias también hemos construido sin mermar las cicatrices. 

 Es preciso también, reconocer que la memoria se satura de personajes �importantes� y de sus 

buenos argumentos, sin embargo lo que nos mueve a este ejercicio de re-conocimiento son los 

recuerdos que manan no de la cabeza, sino del corazón 

 En así que ahora se nos hace imprescindible la surrección para brindarles en el presente, 

presencia, nombre y en ellos ponemos nuestra voz. 
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A mis Primos que alentaron mi camino y 
me acompañaron en el andar. 

 
Octavio (Octavito), gracias por cuidarme 

desde pequeño, gracias por tu cariño. 
 

Zoraida y Marco Polo Belmont 
Vidal, por cuidarme, acompañarme y jugar 

conmigo desde siempre, gracias. 
 

Pedro Vidal Alvarado, hermano de 
vida, gracias por compartir tu existencia. 

 
Jorge Vidal Alvarado, por 

acompañarme y ayudarme en momentos de 
desesperación. Gracias por tu ayuda. 

 

A las religiosas quienes de niño me 
enseñaron a entender a Dios. 

 
Yvon y Bety por los gratos momentos 

compartidos. 
 
 
 

A Jorge, amigo entrañable, salud, por el 
porvenir y la esperanza. 

 

A mis amigos y amigas por los 
instantes en que la existencia nos juntó, para 

compartirnos las vidas. 
 

A Camila por reiterarme la virtud que tiene 
el asombro y el juego en la vida. 

 

Para Algunos profesores y 
compañeros del CCH, por no creer en 

mí. Pues aprendí a construir desde lo imposible. 
 

Agradezco por igual a la ancestral y rectangular 
mesa de madera que se halla en la cocina (de mi 

casa), acompañante de muchas lecturas en 
soledad e instantes dignos de llevar en el 

recuerdo, gracias por igual a los tres lugares 
vacíos que iluminaban mis ratos y 

acompañaban mi soledad. 
 
 
 

 

 
Gracias a los que estuvieron y ya no están, 

 esperanzas y a los que están y algún día no estarán. 
 

Manuel 
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Primero que nada A mi Chata:  
Amiga, abuela, una maravilla que Dios me concedió 8 años. Siempre te extrañaré. 

 
 

A Bernardet: Más que mi mejor amiga así como una 
hermana (mayor). Mi admiración y cariño se incrementa 

por cada uno de los 20 años bien compartidos. 
A Ismael: Confianza, fraternidad y constancia; gracias 

invaluable amigo. 
A Juan Manuel: En los tiempos que mi isla se colmó 
desierta tu puente me impidió cortar un andamio a la 
esperanza. La reciprocidad de tu diálogo me permite 
hablar conmigo misma y enriquecerme a través de ti. 
A la Familia Sandoval Contreras: Por brindarme el 

corazón y la confianza desde el primer encuentro y por 
formar en su seno al mejor compañero de mi vida. 

A la Familia Toledo Sandoval: 
Que siempre tiene un sitio cálido para compartir.  

Miguel Ángel y Mario Alberto:  
por siempre energía de �niños�. 

 
A la Familia Sandoval Barajas: 

Que desborda en nosotros la ternura de su hogar. 
Lucía, Pamela, Mari José y Lupita:  
por siempre su nobleza de �niñas� 

 
A la Familia Sandoval Cruz: 
Por el porvenir con nosotros. 

 
A la Familia López Contreras: 

Por darle noble sentido a la risa clara y contagiosa y 
brindarse siempre a manos llenas. 

Gracias de esas que son tantas. 
A César: Un encuentro. ¡Todo es posible! (Desde el 

perverso eclecticismo) 
 

A Víctor: Un hallazgo. Contigo los entenderes, los 
preguntares y los responderes son como la realidad que 
se comparte contigo justo como sale de tu cabeza: en 

espirales de reconfiguración deconstructiva que fermenta 
la transformación. 

 
A Esteban: Llegué tarde, muy tarde en los tiempos y 

demasiado tarde para tu pasión docente. Tienes 
responsiva en un racimo de faltas que llevo bajo las 

letras. 
 

A Jaime, Jesús, Edgardo, y Pedro: La de cosas que 
hubiera hecho si sus discursos me hubieran seducido. Eso 

sí, son insospechadamente divertidos e interesantes. 
 

Yvon y Bety: Qué suculentas subjetividades; y los 
excesos que vienen. 

 
Lupita RC: Mi doble reconocimiento a tu tenacidad, 

lucidez y dulce discriminación selectiva a la que quiero 
volver. (A las tres nos lo demanda el destino ¿no?) 

 
Carmen GBL: ...cuánto aprende uno cuando dice adiós... 

 
Mis 15 Paradojos: i-neta-prehendidos, in-hurtados, pluri-
manifiestos, inter-explotados; amados: puñado de seres 

mágicos con los que se puede vivir todo. (Elizabeth-
Gerardo-Edgar-Mónica-Rafael-Omar-Ury-Javier-Pedro-
Adriana-Elizabeth-Toño-Carolina-Nadia-Alejandro) 

 
Ramiro GR: () Ineludible comunión que le puso diálogo 

a mis pasiones extrínsecas �hasta sus últimas 
consecuencias�.  

Me acompañas prendido a los actos. 
 

La Planilla Negra: () Única aproximación al acto 
político desde la fe ingenua (ojalá). 

 
Los 5 Raros: El pianista, el rockero, la hippie, la muda, y 

yo. ¡vaya equipazo que armamos!  
Ojalá descubra qué mantuvimos en común. 

 
Ministerio De Música: El mejor pretexto que uso Dios 

para formarme e informarme. 
 

Indalecio a mis doce años comprendí en tu español que 
el mío es una lengua prolífica. 

 
Al Fausto () que mi papá dejó a mi alcance de niña sin 

pensar que sería mi primer lectura fantástica. 
 

Clarisa () la profesora de primaria que pidió a mi mamá 
que me enseñara a no preguntar tanto (y a mi mamá por 

no hacerle caso) 
 
 

Tania, Yuye, Iván; 3 destinos polares que amortiguan lo 
familiar en mi corazón y en mi nostalgia. En realidad a 

todos los Peña y a mi Tía Beatriz. 
 

A La Tv Bn: por los 9 años que me reservó la maravilla 
de las caricaturas a color.

No es preciso escudriñar mucho en el corazón para que del alma broten recuerdos en tinta roja que cristalizan en la 
mirada enjugosos momentos que cesan su goteo sólo con un abrazo. 

Gracias a todos los inquilinos que habitan mi corazón. 

Nancy 
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ANEXO 1 
 
RELATO DE VIDA DE  
MARÍA DEL CONSUELO FERNÁNDEZ ESPARZA 
 

Mi nombre es Fernández Esparza María del Consuelo; tengo 44 años; radico desde hace 14 

años aquí en Santo Domingo, desde que me casé. Soy originaria de un pueblo muy cercano de los 

Reyes Coyoacan. Tengo 2 carreras: Técnica en Trabajo Social y Licenciada en Derecho. Tengo un 

trabajo estable, soy trabajadora social del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) trabajo los 

lunes, miércoles y viernes en la noche. Mi inquietud por trabajar aquí en la comunidad, fue por ejercer 

la carrera de Derecho, por tratar de apoyar a la comunidad. Soy casada y tengo un hijo de 11 años de 

edad y mi esposo, él es ingeniero. 

Mis papás son originarios del pueblo de los Reyes Coyoacan. Mi papá se llama Francisco 

Fernández Belman y mi mamá Juana Esparza Reyes. Ellos tenían propiedades aquí en Santo Domingo 

y también mi suegra es originaria de los Reyes Coyoacan, por eso es que nosotros venimos aquí a 

radicar a Santo Domingo, por herencia de mi suegra. 

 De la casa de mis padres somos diez; cinco hombres y cinco mujeres; de las cuáles una de ellas 

falleció a la edad de 4 años por el problema que hubo de Salmonelosis y Tifoidea; ella era la más 

pequeña y fue quien falleció. Sólo tengo dos hermanos profesionistas son contadores públicos; todos 

los demás tienen alguna otra actividad; la mayoría somos casados, sólo hay uno soltero.  

La situación para mí ha sido muy difícil; lo que obtengo lo he obtenido con mucho trabajo de lo 

cual nunca me ha dado pena. A los 11 años me fui a unir económicamente con una de mis primas, que 

en paz descanse, su esposo era economista y económicamente solventaba mis gastos escolares a 

cambio de que yo le ayudara en los quehaceres domésticos, fui una hija, nunca me sentí como 

comúnmente dicen �como una sirvienta�. Yo le ayudaba a mi prima en las labores domésticas y a 

cambio de eso obtenía libros, vestidos, etc., porque en casa éramos muchos de familia. Mi papá era 

tranviario (profesión que ya desapareció), había muchas carencias sobre todo de tipo económico, en lo 

cual uno como mujer no podía sobresalir, sino hasta la Primaria. Yo llegué a esa casa y me dieron 

todo, en el aspecto económico y moral. De ahí, me costearon la carrera de Trabajo Social y con todo 

pagado, incluso fui a una escuela del Departamento del D. F., donde se pagaba una colegiatura 

mínima pero se pagaba. Por mis buenas calificaciones obtuve media beca y el esposo de mi prima me 

pagaba la otra media beca.  
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Para mí, fue una gran satisfacción ser trabajadora social y haber desempeñado en el IMSS mi 

carrera. Pero aún así yo no estaba conforme, yo siempre quise entrar a la Preparatoria, por motivos 

económicos, creí que era más fácil una carrera corta para integrarme al medio productivo y 

terminando la carrera de Trabajo Social, ya estando trabajando en el IMSS terminé la Preparatoria; 

desafortunadamente no pude terminar la carrera como yo hubiera querido ya que para mí lo más 

importante era brindarle la atención a mi hijo y después de 6 años de haber concluido, no con 

excelentes calificaciones, sí con un promedio de 8.15; me titulé en la huelga, (la huelga del 99), estoy 

muy orgullosa de ser universitaria.  

Tengo una antigüedad de 19 años en el IMSS, no es por nada pero estoy orgullosa de traer la 

camiseta, no cambiaría mi institución por ninguna otra, me ha dado muchísimo en el aspecto 

profesional y económico. No es por nada pero soy una persona reconocida en mi hospital, tanto por 

mis compañeras como por las autoridades mismas. Yo me siento satisfecha por eso, porque llego y me 

encuentro el apoyo y respeto de todo el personal, incluso yo he recibido reconocimientos por ser una 

de las mejores trabajadoras sociales. Cada año, el 21 de marzo se festeja el día de la trabajadora 

social, entonces yo en mis 19 años de trayectoria tengo dos reconocimientos como personal 

sobresaliente de trabajo social; entonces a mí eso me llena de orgullo porque ha sido a través de todo 

el personal o a través de las autoridades de la institución que han calificado mi desempeño. Considero 

que se me ha tomado en cuenta, en el último hospital que he estado (llevo 8 años en la noche); se me 

dio el reconocimiento al año, de 50 trabajadoras sociales y yo, estando sola en la noche, sin tener el 

trato cotidiano con las demás, a través de que la gente se expresaba bien del servicio y el trato que yo 

les ofrecía, yo salí sorteada y eso me hizo sentir muy orgullosa.  

Aquí, en el D. D. F., tengo muy poco tiempo, estuve el año pasado tres meses, de mayo a agosto 

en la Ex �tienda, en Santa Ursula, donde adquirí un poco de experiencia, yo ya la tenía, en el aspecto 

comunitario, pero ahí, mis compañeros (hombres y mujeres) me enseñaron a trabajar en equipo. El 

trabajo comunitario es muy pesado, muy poca gente lo hace, pero considero que me gusta; considero 

que no lo voy a poder realizar, porque yo les había comentado que trabajo en otro lugar; me gustaría 

seguir, pero creo que mis limitaciones físicas ya no aguantan. 

Aquí vengo martes, jueves y sábado muy desvelada, sin dormir; quisiera dar más pero tengo 

que cuidarme por el himno que tengo. A mí sí me gusta el trabajo que se hace aquí; considero que 

terminando este trimestre yo me retiro y no porque yo no quiera, sino porque mis fuerzas ya no me lo 

permiten, y menos a mis 44 años, si tuviera 20 o 22 años yo sí podría con los dos y siendo soltera, pero 

con un hijo y con un esposo, yo creo que hay que dar prioridades y hay que poner en una escala de 
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valores. Y si uno quiere ayudar a la comunidad, creo que uno tiene que ver, y si ve uno tanta 

desintegración familiar, tanta drogadicción, no me gustaría estar en ese papel, por falta de atención a 

mi hijo, vaya a caer en eso; que no creo porque es un excelente estudiante, pero tiene 11 años de edad 

y hay que tenerle más cuidado, que por motivos del otro trabajo no podría continuar aquí con éste.  

Que me gusta, no es por nada, ni porque sea rollera, pero me gusta sobresalir, a través de mi 

trabajo; considero que son las bases que me dejó el esposo de mi prima, el fue, en paz descanse, 

también una persona muy luchadora. Fue de los líderes de aquí de Santo Domingo, entonces él hizo 

mucho por la comunidad, a través del trabajo, fue que lo ví; y considero que tengo ganas de cambiar a 

la comunidad, pero es muy difícil, tal vez desde mi casa lo pueda hacer de otra forma. Pero sí, sí me 

gusta el trabajo de la comunidad, yo regresé con muchas ganas en febrero porque estaba yo en Santa 

Ursula y sabía que era mi pueblo, donde yo conozco. Y me siento muy orgullosa porque donde me ven, 

en mi pueblo inmediatamente me reconocen como �la licenciada�; entonces como que la ubican a uno, 

y es cuando pienso que en balde no fue el sacrificio que hice por tener otra carrera.  

Mi papá todavía vive, pero fue una persona que trabajó mucho para darnos nada más lo 

mínimo, que es la alimentación. Mi papá al igual que yo, le gustaba trabajar todo el día, entonces casi 

no lo veía. Salía desde las 4:00 am. porque tenía que sacar su tren a las cinco y regresaba a las ocho o 

nueve de la noche, porque había oportunidad de doblar, entonces, cuando él descansaba, incluso, 

como éramos tantos y mi mamá no se daba abasto, él se ponía a bolearnos los zapatos, nos llevaba a 

cortar el cabello, incluso por carencias económicas yo recuerdo que me llevaba a cortarme el pelo 

hasta Portales en una bicicleta, aunque a mí me daban miedo los camiones y todo. Entonces, sí, incluso 

quiero mucho a mi papá, pero la figura del esposo de mi prima, yo creo que fue más impactante para 

mí, por lo que me dio; mi papá me dio la vida y yo lo quiero y lo respeto, pero, pienso que el esposo de 

mi prima me hizo conocer y amar más a la vida, y más a la gente; incluso cuando yo me titulé le 

dediqué mi tesis; incluso mi segunda tesis se la volví a dedicar a él. Y él me dijo: �No me debes nada, 

haz todo lo que puedas por la comunidad�. Para mí, él es lo que me dejó, y yo cada que puedo ayudar 

a la gente, la ayudo porque él me dijo: �A mí no me pagues, tú actúa y has todo lo que puedas por la 

comunidad�.  

Desgraciadamente él como economista, llevó muchas enemistades, tuvo puestos muy buenos a 

nivel político, él era del equipo de este señor que también era jefe del departamento del equipo de 

Manuel Aguilera y desgraciadamente por sus ideas, salen descartadas estas gentes tan brillantes y que 

aman al pueblo sin recibir nada a cambio. Entonces en el momento, si yo veo algo que puedo hacer, 

pienso que ese fue le lema que él me dejó: �Págame haciendo el bien a tú comunidad�. Yo soy muy 
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sentimental, me acuerdo de él, y yo creo que al igual que su familia, nos dolió mucho su partida; 

incluso él cumple 5 años de haber fallecido el 30 de agosto. (el esposo de mi prima) Hizo mucho, 

también por la Universidad, él fue uno de los integrantes del movimiento del 68, incluso estuvo 

encarcelado, afortunadamente no desaparecido. Tenía muchas ideas liberales, pero desgraciadamente 

a veces uno siente y tiene ganas de cambiar este país, pero a veces es muy difícil. Él peleó mucho por 

Santo Domingo, él y su tío; su tío fue el señor Melesio Hernández, y él era de los líderes de aquí; era 

de los líderes que tenían todas las escrituras de aquí de Santo Domingo, pero desgraciadamente fue 

una cuestión política y nuestra comunidad, el pueblo de los Reyes, es una comunidad que se tacha de 

ser muy católica y sabían que nosotros, el primer domingo de septiembre estamos de gran fiesta, 

porque tenemos una imagen que la veneramos, muy milagrosa, yo he recibido milagros de ella muy 

importantes. Y sabían que esta era una zona desértica completamente; había una casa aquí y la otra 

casita se encontraba a varios metros e incluso hasta a un kilómetro de distancia. La situación era que 

ellos sabían que ese día todos los que vivían aquí se bajaban, y ese día fue cuando invadieron todo Sto. 

Domingo; entonces cuando la gente se enteró que ya había antorchas por dondequiera, era porque ya 

nos habían invadido y ya se habían repartido todas las tierras que eran de nuestra propiedad.  

Hubo muchos muertos, porque sí hubo armas, tuvo que entrar la autoridad; él fue uno de las 

gentes que tuvo que luchar para que mínimo cada ejidatario o comunero tuviera una parcela y se le 

reconociera. Están en el Diario Oficial registrados, que mínimo cada gente tiene 1000 metros. Y la 

gente que fueron los primeros pobladores de Sto. Domingo, todavía tienen esos 1000 metros. Sí, 

algunos se los expropiaron, pero contra su voluntad, porque si no los tenían bardeados, sí cercados 

con alambre y todo; por lo que fue muy difícil y él estuvo en todo ese movimiento. Él a través de su 

experiencia y de sus conocidos luchó, y gracias a ello, algunas de las gentes obtuvieron su predio (yo 

soy una de ellas) de 500 metros; los que ya no alcanzaron tierra, se les dio una indemnización, muy 

simbólica, porque no vale lo que en verdad vale este terreno, pero sí se les pagó, en abonos. 

Yo viví bellas épocas cuando viví con ellos. Fueron 5 de familia, mi sobrina también fue 

abogada, ella falleció desafortunadamente por una mala intervención, se les pasó la anestesia, por una 

cirugía estética de nariz y ella a pesar de que falleció a los 34 años, ya era oficial de Registro Civil. 

Ella tenía los mismos lineamientos de su padre y fue la primera que organizó el registro civil de 

adultos. Todas las gentes (casi la mayoría) no estaban registradas. Entonces como que traemos ese 

lema de ayudar a los demás pero hay veces que como que no se dejan. Es muy difícil, y yo lo vi aquí 

con un niño del CONAFE. Desde que llegué veo que vienen aquí a la ludoteca y veo que el niño tiene 

un problema muy severo de lagrimal; es un niño huérfano de madre, de 4 años de edad y desde un 
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principio pensé que necesitaba atención. Fuimos, hablamos con el papá y nos dijo que no tenía dinero; 

cuando le dijimos que yo lo iba a llevar, que no le iban a cobrar nada, nos dijo que no tenía tiempo, 

pero el niño iba a perder su ojo; entonces solicitamos la ayuda de otra institución del DIF que yo 

considero que me falló, porque pensé que ellos tenían más autoridad legal sobre el asunto (nunca 

había yo trabajado en coordinación con él).  

Hablé con la trabajadora social y me dijo que le llevara un historial clínico de las 

intervenciones que había tenido, y que dependiendo de eso, ella lo iba a valorar y que si yo lo 

consideraba pertinente me iba a llevar al lugar indicado del Ministerio Público para que yo levantara 

mi denuncia; entonces yo le dije a nuestro encargado Francisco que yo le veía más provecho irme a 

parar a una clínica que irme a parar a una agencia del Ministerio Público, pero yo sé lo que es eso; si 

hay dinero trabajan, ha habido cambios. 

Considero en lo que toca a pagar esa deuda con la comunidad la labor es mínima, pues son con 

este trimestre 9 meses, que poco se puede hacer, sin embargo, a mí me gusta salir a la comunidad, no 

me gusta, casi estoy en contra, pues no de mi voluntad, pero es una de mis actividades estar aquí en la 

Ludoteca. Pero yo pienso que mi labor es más hacia la comunidad. Para mí, la labor, tal vez porque 

tengo los conocimientos de Trabajo Social, la labor es ir al cambio hacia la comunidad, dar pláticas 

de sus necesidades, que se encuentren en la gente. Si hay drogadicción, hay que ver cómo vamos a 

tratar de cambiar a estos chicos, pero creo que es muy difícil. Aquí tenemos muy poco personal y 

desafortunadamente que no nos damos abasto y tenemos que estar aquí y en la comunidad.  

Considero que el trabajo es más hacia la comunidad, tratar de cambiarla, tratar de que 

participen, desgraciadamente la comunidad de Sto. Domingo se divide en dos: la que invadió y la que 

era originaria del pueblo de los Reyes. Entonces, la gente se ha vuelto apática, precisamente por esa 

situación, le quitaron algo que le pertenecía. Considero, de lo que es Escuinapa al Eje 10, la mayoría 

todavía somos originarios del pueblo de los Reyes y de Escuinapa hacia lo que es C. U., es zona de 

invasión. Era mucha gente que vivía en vecindades, que venía del centro y que traía muchos problemas 

de drogadicción, de delincuencia, de pandillerismo, que incluso aquí los primeros meses que yo viví 

aquí veía a la Policía montada cuidando la zona, porque era una zona catalogada como muy 

peligrosa. En entonces, la gente no tan fácilmente ya se abre, porque trata de encerrarse, además la 

gente fue dañada por las propias autoridades que les prometió muchas cosas y simplemente no se 

logró el objetivo.  

Últimamente aquí en Escuinapa, la semana pasada estuvieron pavimentando, pero aquí todo se 

hizo por la misma comunidad, o sea, mi padre le tocó abrir brechas, abrir calles, porque no había por 
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donde transitar. Entonces, toda esta comunidad, se urbanizó, creció muy rápido; fue por la lucha de 

los propios. Los de allá, copiaban a los de acá. Bueno, si ya abrieron brechas, si ya les metieron agua, 

pues también los que invadieron empezaron a hacer lo propio. Entonces, es una comunidad muy 

participativa, pero si está muy dañada; no tan fácilmente se abren a la gente desconocida.  

Mi participación en el proceso es lenta, considero que no he hecho mucho, me he tratado de 

abrir porque yo en este trimestre solicité ir a dar pláticas a las escuelas. Por igual yo considero que 

los agentes de cambio son también los niños, entonces, a través de ellos y ya teniendo su confianza y la 

participación de los padres, entonces ya se puede hacer algo más. Pero estos cambios no son de la 

noche a la mañana, sino, se pone su granito de arena y pueden ir juntándose poquito a poquito.  

La gente de aquí es muy apática, me ha tocado estar aquí en la puerta invitándolos a pláticas, a 

reuniones y no tan fácilmente entra la gente. Por lo regular entra la gente que ya nos conoce, que ya 

ha entrando a nuestras reuniones. Por ejemplo si vamos a dar una plática de cáncer Cervicouterino, 

pues es muy difícil. Más si yo, por ejemplo, anduve con una compañera que queríamos hacer la labor a 

través de un partido, no logramos ni siquiera encontrar un local. Yo iba a dar asesoría jurídica 

gratuita y la gente no renta; recorrimos Sto. Domingo. Y había lugares que tenían años sin rentar, los 

prefieren mejor tener así; les decíamos que veníamos de tal partido, que íbamos a dar tales cosas y no. 

Yo ni soy, ya con tantas cosas, yo no tengo ya partido. Pero dije, si puedo ayudar a la gente, a mi 

comunidad, por medio de tal partido, dije, bueno adelante; pero yo no iba a recibir ninguna 

retribución de tipo económica, entonces recorrimos la comunidad y no. Mejor esta persona se fue a 

trabajar a otra colonia, porque aquí no, la gente es muy apática, muy cerrada. Pero cuando uno 

empieza a trabajar con ellos, lo da todo, es una comunidad que se puede aprovechar mucho. Pero por 

los mismos horarios y las mismas actividades, yo considero que el trabajo de comunidad y las mismas 

redes que se pretenden hacer, no se han hecho.  

Además de que cuando yo llegué aquí a esta colonia tenía 2 semestres de haber cursado la 

Universidad, y es hasta ahora que la empiezo a conocer. Ya que salía a trabajar a las 6:30 am. y 

regresaba a las 10 de la noche. Entonces, prácticamente llegaba como huésped en la noche, y sábados 

y domingos a hacer las actividades como ama de casa. En realidad no, pienso que es muy difícil 

introducirse a una comunidad. Como miembro de un partido no lo quieren, como asociación religiosa 

tampoco. Entonces, nosotros nos hemos llegado a preguntar y a comentar: ¿cómo idear, para llegar a 

la gente?, ¿a través de qué? El trabajo es difícil sin embargo hay muchas actividades a través de las 

cuáles uno puede ir tratando de introducir a la comunidad.  
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Por ejemplo hay una compañera que da clases de herbolaria; la gente se anima y todo, 

entonces, yo le comentaba a ella que no tan sólo se formaran los grupos aquí, sino que fuera uno a los 

domicilios y capacitar a la gente. Entonces, a través de eso uno podría dar muchas pláticas de: 

alcoholismo, drogadicción, violencia intrafamiliar. Mucha gente que viene aquí a la ludoteca, se ha 

quedado a través de CAVI que está aquí enfrente, como que se ha integrado a la comunidad; como que 

ha despertado, ya a las mujeres no se les puede estar golpeando toda la vida, han abierto los ojos. Ya 

vienen, se preparan, incluso toman clases de cultura de belleza, de corte, ya hay un cambio, incluso en 

el aspecto económico, que ya no son las personas sumisas de entonces.  

La idea de ludoteca viene desde la UNESCO con el objeto de entretener a los niños mientras los 

padres trabajan para que no se queden solos en los hogares aquí se trató de establecer una ludoteca de 

barrio con el fin de que los niños tengan una convivencia con compañeros de la misma edad y con los 

padres mismos, los juegos que ofrecemos tienen un porqué, ya que cada uno se relaciona con destreza, 

capacidad visual, y desarrollo psicomotriz. Así la ludoteca tiene que ver con el desarrollo de los niños 

en el sentido intelectual y físico. El desarrollo comunitario tiene que ver mucho en esto pues se 

implementan ludo-talleres cuyo objetivo es infundir a los niños valores respecto a la familia, al medio 

ambiente y a la sociedad. El objetivo se trata de cumplir ya sea saliendo a comunidad, en platicas, en 

jardines de niños, esto es de gran ayuda porque ya no van a ser aquellos niños que definitivamente 

crecían en la calle sin ninguna orientación, con esto se evitan que caigan en drogas, incluso aquí en el 

centro a través del juego se les enseña a compartir porque se ha dado el caso de que todos quieren el 

mismo juguete y aprenden a usarlo por turnos sin egoísmo. Proyectando hacia un futuro la 

internalización de los valores los niños no tan sólo serán profesionistas egoístas sino van a tratar de 

convivir y de poder dar lo que ellos tienen, se han visto resultados en las mismas actividades de la 

ludoteca con los niños más grandecitos, tan sólo en el juego de la lotería, estábamos jugando y los más 

grandes se estaban fijando �mira tú también tienes esta, ponle la pieza así para que ganes�, entonces 

ya es un juego compartido, no tanto de competencia, sino compartir. 

Soy paciente con los niños es en ellos donde enfoco mi trabajo, no me desesperan fácilmente y 

además trato de orientarlos para que convivan, no peleen entre sí y sobre todo se respeten, esto es 

fundamental. Me siento satisfecha con mi trabajo aunque es cansado llegar y establecer el contacto 

con los niños, se me olvida que ando desvelada afortunadamente he desarrollado el trabajo por gusto y 

a parte de eso me pagan, desgraciadamente no existe capacitación para llevar a cabo el trabajo, en el 

trimestre pasado realizaba las actividades según lo que he aprendido, lo que sé de la vida y de cómo 

convivir con ellos, les enseño destrezas, manualidades y todo.  
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Considero que es necesaria la capacitación, además de que la población lo exige; por ejemplo 

cuando voy a las escuelas me piden información y a través de lo que les platicó y la información que 

les llevo es como me permiten dar clases en las escuelas. Formalmente como asistentes sociales 

debemos aplicar los modelos, dar pláticas, esto es cubrir con un requisito profesional sin embargo en 

el área en la que estoy, mínimo se requiere un nivel de preparatoria entonces una persona no puede 

tener una visión de todo lo que es una comunidad con sólo el nivel de preparatoria, incluso algunos 

brigadistas son jovencitos que en algunas escuelas no se les permite dar pláticas o desarrollar modelos 

precisamente por la inmadurez que ven los directivos para que ellos pudieran exponer un tema como 

abuso sexual o sexualidad misma, ellos despiertan desconfianza. Se debería de tener preparación para 

ejercer los modelos, lo importante por ejemplo en la ludoteca es saber qué juegos y para qué edades 

están dirigidos y saber que habilidad vamos a poder sacar en cada juego.  

Pues hay ciertos juegos que no conozco, en ciertas vacaciones de semana santa teníamos 38 

niños en la ludoteca y proponían juegos que yo no había jugado, pero los niños sí y se pusieron a 

explicar las reglas o traían objetos que posibilitaban los juegos que no conocía y no había 

desarrollado y creo que ahí también es falta de preparación, esta falta la he compensado a través de 

las pláticas que proporciono, dotando a la gente de información profesional que poseo por mis 

estudios. Sin embargo creo que en otras áreas es diferente como el caso de estimulación temprana, 

donde pienso que es muy difícil que una gente que no está preparada lo pueda realizar porque en un 

simple ejercicio se pude lastimar un bebé, es muy riesgoso y eso es como mandarnos a la batalla sin 

armas y eso no se vale porque estamos en plan de que vamos a cambiar, de que hay gente capacitada y 

no es lo mismo que nos den los modelos en un curso a ya tener una preparación. Creo que la falta de 

capacitación en los agentes institucionales es el hecho de que hay poco personal para el centro por lo 

que trabajan al día, hay que trabajar y la capacitación no se está dando en ningún lugar.  

La implicación que contrae la falta de capacitación en el trabajo comunitario es que la gente 

demanda y ellos mismos captan por ejemplo en Santa Ursula definitivamente no nos daban 

autorización de entrar a las escuelas oficiales porque precisamente fueron unos chicos a dar curso de 

sexualidad y no sabían bien el tema y se nos prohibió en ese centro poner pie en las escuelas, pero 

bueno no es la misma gente y la gente cierra puertas, entonces trabajar con comunidad es muy difícil 

entonces nosotros no vamos a ir a ofrecerles algo que nosotros desconocemos y para lo cual no 

estamos preparados. Yo asumo la importancia de mi trabajo pues la gente no es indispensable pero sí 

necesaria, a través del trabajo diario y de la convivencia te das a conocer, los niños ya me identifican y 

me buscan por ejemplo el día que salgo a comunidad a las brigadas ellos me preguntan al día 
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siguiente si no vine, incluso en la interrupción que nos da la Delegación de quince días sin contrato, la 

gente se desubica muchísimo porque ya está dispuesta a que nosotros le demos un servicio y en esos 

quince días se los dejamos de dar, entonces vienen buscar el servicio y no lo encuentran y esa poca 

gente que tenemos se va, entonces la volvemos a reconquistar y a los tres meses pasa lo mismo, 

entonces la gente se identifica con el centro y con la persona, pero en ocasiones tratamos de que no se 

encariñen tanto, porque nosotros tampoco somos eternos, como bien nos pueden volver a contratar, 

como ya no volvernos a contratar, entonces esté yo o otra persona ellos tienen que venir al centro. 

El papel de la comunidad debe ser activo, a través de las pláticas puedo lograr que la gente se 

sensibilice para cambiar ciertos hábitos y conductas, es muy difícil trabajar con la comunidad, la cual 

está muy dañada. Yo misma formo parte de la comunidad, yo vivo en ella y sí vemos un rechazo de la 

gente, que ha sido dañada por programas sexenales en los que los objetivos no se han llevado a cabo y 

la gente desconfía, entonces aquí tenemos muchísimos problemas para que la gente nos acepte. Pero 

ya aceptándonos, nos valoran mucho el trabajo y a través de los niños, hemos tratado de que se note el 

cambio, el sábado voy a la iglesia con el fin de promover una película, entonces a la gente le llama la 

atención, acude al centro y toda la gente que vino, desconocía los servicios que proporciona, entonces 

quedaron de que todos los niños van a venir todos los sábados y ya se interesaron en otras actividades 

recreativas, las personas pasan cada semana y desconocían pero a través de algo tan sencillo se les 

motivó. 

Así las maneras de operar en el centro tienen que ver con que ya la comunidad no espere que el 

gobierno todo le va a resolver, sino que la participación hacia resolver los problemas que tiene la 

comunidad es entre ellos mismos que ya no esperen tanto un apoyo gubernamental. Aquí todo mundo 

construyó sus casas como Dios le dio a entender y salió adelante como dios le dio a entender. Aquí la 

gente era muy de acuerdo a sus tradiciones y muy religiosa, entonces llegó pandillerismo, 

drogadicción, también por eso el rechazo a aceptar al otro tipo, porque me quitaron algo que yo 

consideraba mío con diferentes costumbres todo eso vino a tener el desajuste social de la comunidad 

que era antes. Por eso si le puedo dar algo a mi comunidad a través de mis conocimientos y de mi 

experiencia pues adelante yo creo que es lo más importante, pues las personas comienzan a tener una 

visión muy diferente, dejando de pensar �por qué voy a ayudar a la persona de enfrente si no la 

conozco ella no me interesa estando yo bien�, pero con estos talleres, al cambiar su visión, van a 

tratar de ayudar a su comunidad ya empiezan a platicar sobre sus problemas, viene la gente y a través 

de la orientación que les damos, pues lo aplica a su comunidad. 
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Respecto a la organización y dinámica del centro el funcionamiento es bueno porque por 

ejemplo: cuando estamos en comunidad trabajamos brazo con brazo y hombro con hombro para sacar 

lo de las brigadas y cuando estamos aquí, considero que también se nos apoya, por otra parte la 

dinámica de relación entre nosotros con la gente está llena de confianza porque ellos nos ven como 

parte de su comunidad, los niños se acercan con confianza a platicar y otras personas hasta se vienen 

a desahogar conmigo, es como si fuera su psicólogo de cabecera, entonces uno les da consejos, no se 

trata de sacar la varita mágica, pero al menos se trata de una orientación que se da en un clima de 

confianza. 
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ANEXO 2 
 
RELATO DE VIDA DE  
FERMÍN BÁRCENAS MIRANDA 

 

Nazco en el Distrito Federal. Con papá que nace en el distrito federal y el abuelo que también 

nace en el distrito federal y bisabuelo que nace en el distrito Federal. Mi infancia está dividida entre 

vivir en la Ciudad de México y vivir en Milpa Alta, porque mi bisabuelo, llegó a radicar a la villa de 

Milpa Alta y bueno ahí tuvieron ciertas propiedades, mi abuelo se vino a vivir al centro de la Ciudad 

de México, vivieron ahí durante muchos años, y cuando nació la mayoría de los hijos se regresaron 

otra vez a milpa alta. 

Mí Papá se acabó de criar en Milpa Alta, sin embargo cuando se casó se vino a vivir otra vez a 

la Ciudad de México, cuando muere mi abuelo mi papá queda como albacea de, lo que tenía y 

administra durante veinte años la herencia que quedó para él y para sus hermanos y hermanas, 

entonces era de estar acá, lunes, martes, miércoles, jueves, y el viernes por la tarde nos íbamos; 

viernes sábado y domingo, y regresábamos el domingo en la noche, entonces fueron, por lo menos mi 

infancia de ir y venir, mi papá en Milpa Alta, cuando yo tenía más a menos diez años lo nombraron 

fiscal del pueblo, y fue un año que prácticamente se dedicó a ser fiscal del pueblo, en aquellas épocas 

no solamente eran las cuestiones religiosas, sino desde ver por dónde pasaba la calle nueva, qué se 

hacía con los terrenos comunes, era ver todas esas cuestiones, porque el fiscal del pueblo tiene cierta 

presencia, mi papá lo fue varios años seguidos, se supone que cada año se debe de cambiar, él fue 

varios años seguidos. Yo creo que ahora lo veo, mi infancia, fue una época que yo vi por primera vez lo 

que era estar con la familia sin recibir nada a cambio.  

Tenia Diez años, mi papá en ese entonces tenía éxito con los negocios, entonces podía dedicarle 

el tiempo necesario, y si fue fiscal, fue porque la gente lo identificó que podía solventar el gasto de ser 

fiscal, entonces por eso aceptó; bueno primero lo propusieron y luego el aceptó, y luego nuevamente 

encargarse de la fiesta patronal, ¡verdad!, pues yo creo que ahí fue el primer encuentro con lo que era 

servir, sin recibir nada a cambio al contrario poner del propio bolsillo eh. Finalmente llegó el 

momento en que yo ya lo tenía que dejar y dejar a otro lo que venía. Posteriormente mi padre ha 

repetido, ya no como fiscal, sino como, bueno, sí como fiscal pero ya no con tanta responsabilidad.  

Los tiempos han cambiado y el fiscal de ahora ya no tiene tanta presencia dentro de la 

comunidad, ya la Delegación a últimos años nombró a un coordinador, entonces ya es otro 
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coordinador del pueblo nombrado por la Delegación ya se encarga de esos asuntos propiamente 

administrativos de un pueblo que tiene que ver con el gobierno Ahora a últimas fechas ya no es tanto, 

lo ha venido haciendo de vez en cuando como fiscal y como mayordomo, pero ya es netamente otro tipo 

de actividades, ya no tienen aquella presencia que tenían antes.  

Yo creo que de ahí me viene un poquito. Cuando bueno eres educado para ser una persona de 

campo, en mi infancia fui educado como eso, para ser una persona de campo, para ser una persona 

que tenía que saber, cómo se siembra un terreno y cómo se cosecha, una persona que tenía que 

aprender a saber cómo se maneja un peón, cómo se le dice a un yentero cuál es el trabajo que tiene 

qué hacer, yo no fui educado para la vida urbana, yo fui educado para la vida del campo, se suponía 

que yo me iba a ser cargo de esa parte cuando mi padre ya no estuviera. 

Soy el mayor, yo creo que mi padre tenía toda la intención de que a mí me iba ocurrir lo mismo 

que a él: nombrarme albacea cuando él ya no estuviera, y administrar los bienes durante veinte años, 

hasta que se repartieran en los hermanos, yo creo que esas era las ideas de él. Esto no ha salido por 

ahí, él mismo ha visto que, pues que estamos en la Ciudad y que nuestro camino es la vida urbana y 

como que ya lo fue asimilando y ya no fue la exigencia ni el deseo de que estuviéramos allá, yo creo 

que por un momento le pasó por la cabeza de que teníamos que estar viviendo allá, radicando allá, 

pero ya no, creo que ya se dio cuenta que incluso la misma Ciudad ya llegó allá. Que ya no es, lo que 

era hace 70 años, 35 años, que 15 años a la fecha, todo ese panorama se cayó la ciudad de repente 

llegó los niños que están allá, que viven allá están viviendo una vida urbana en la ciudad de México, 

como que en ese sentido la realidad se impuso, ya la vida en la ciudad de México es imposible, ya no, 

no funciona, tengo primos viviendo allá, todos trabajan en la Ciudad, aunque viven allá ninguno les 

interesa ya el campo, sus terrenos están abandonados entonces, ante las circunstancias y los hechos. 

Esa es mi formación, como mayor yo recibí esa formación en mi infancia y radicando como ha 

ocurrido. 

Mi formación más específica fue ya en el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Cuando 

entré al Colegio de Ciencias y Humanidades. Por la misma estructura en lo primero que me pusieron a 

pensar fue en la comunidad, y en la sociedad y en los procesos sociales, por partir de un Colegio de 

Ciencias y Humanidades, empecé a interesarme por ese asunto, me empezó a gustar las materias de 

humanidades, las materias que iban enfocadas a estas cuestiones, fueron las que más me llamaron la 

atención, de pronto empecé a leer mucho el periódico, no me pasaban las noticias de televisión, todos 

los días veía las noticias, leía mucho el periódico, leía muchas revistas, y fue un descubrimiento así 

como muy, interesante porque, lo recuerdo que fue así de pronto, osea que de pronto yo no tenía nada 
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de política y de pronto empecé a entender o me empecé a entender, a interesar por la política, había un 

programa, y lo voy a mencionar pero me da cierta pena, había un programa que era con Héctor 

Lechuga y Raúl Salinas, comentaban, daban el comentario político de los acontecimientos, yo con ellos 

empecé a tratar de entender la política y me empezó a gustar, ese programa duró creo casi un año, 

estoy hablando como cuando yo tenía quince años de edad, y por ahí, con un programa tan sencillo 

empecé a interesarme por la política, por las cuestiones sociales, por el desarrollo de una comunidad.  

A partir de lo que estos dos hombres (Héctor Lechuga y Raúl Salinas) decían, que ahora lo veo 

y digo, pues eran tontería y media todo lo decían para apoyar al señor Presidente de la República no, 

pero hay toda una cuestión interesante de estas personas, no se qué tanto haya influido en mí ese 

programa, no lo se pero por ahí empecé a entender la política.  

En el CCH fueron las materias de ciencias y humanidades las que más me llamaron la atención, 

en lo que me concentré (entender la política) era bueno en el CCH, ya después no lo fui tanto, pero ahí 

era bueno, tenía información que mis demás compañeros no tenían, lo podía yo transmitir, fueron 

bonitas épocas para mí, de mucho reconocimiento, de mucho voltearme a ver, para mi opinión 

respecto de algo pero nada mas era que yo manejaba información que los demás no manejaban, por no 

leer el periódico, por no ver las noticias, era nada mas esa la cuestión no había más, entonces bueno 

eso me hizo pensar que yo era bueno para eso, pero yo no sabía que era eso yo no elegí carrera, hasta 

ese último momento de ese, de la oportunidad, llegaron de los folletitos que repartía orientación 

vocacional, por accidente entre esos venía uno que decía Licenciatura en Ciencia Política y 

Administración Publica, y fue hasta entonces cuando dije a pues es eso, yo quiero estudiar eso yo voy 

para allá, si no me llega ese folletito en ese momento yo estudio filosofía, pedagogía, administración de 

empresas y derecho, si no me llega en ese momento ese folletito, cuando me llega este folletito, es 

cuando me di cuenta de que lo que yo venia, estaba aprendiendo y lo que me estaba enfilando y lo que 

estaba aprendiendo era política, y me fui a estudiar eso en la Universidad mi formación pues ya no fue 

marxista como en el CCH, ya para entonces ya se estaba cayendo el bloque de oriente en Europa, ya 

había mucha desilusión, se había muerto Breshnerg, y pusieron al otro tipo que se murió al mes y 

pusieron al otro tipo que se murió a los dos meses, estaba saliendo todo lo de Stalin, yo venía de un 

CCH donde me habían hecho aprender el capital de memoria y ocurre que, bueno yo respecto del 

marxismo yo era muy crítico, porque mi familia es católica practicante, todos, los tíos, los abuelos, los 

tíos por parte de mi mamá, todos los tíos están en alguna organización, el que no está en la 

organización que visita las cárceles está en Cáritas de México.  
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Por parte de mi papá también hay mucha relación con la iglesia, ahí desde otra perspectiva, es 

el servicio, ese servicio a la comunidad pero no servicio típicamente religioso. Bueno, mi padre al 

servicio de la iglesia, pero al servicio de la iglesia en ausencia de la jerarquía, verdad, pero todo esto 

por el concepto de fiscal, viene de ahí. La jerarquía no puede estar, entonces nombra a alguien, ya 

después ni siquiera se encargó de nombrarlo, porque ellos mismos se reproducen a sí mismos, entonces 

escogen a mayordomos aunque uno no quiera.  

Pero es el contacto estar al pendiente del pueblo desde el punto de vista religioso y de ahí se 

derivaban otros deberes tenía que ver que los terrenos comunes se usaran correctamente, tenía que ver 

que el tequio ocurriera cuando tuviera que ocurrir, tenía que ver si se tenía que abrir una brecha 

nueva, las personas le entraban al asunto, o como cuando se abrió la carretera a Oaxtepec, tenía que 

ver, su primer deber era defender los terrenos por donde iba a pasa la carretera Oaxtepec. 

La primera intención era �aquí no pasa�, lo mismo ocurrió con los demás pueblos, �pero aquí 

no pasa, estos son nuestros terrenos no es terreno público�, obviamente la tendencia era esa, entonces 

era defender el entorno, defender el patrimonio del pueblo y era la obligación del fiscal en esos años 

hacerlo, igual que pasó con la carretera a Oaxtepec, no pasa porque estos son terrenos de sembradío y 

no va a pasar y a mí se me quedó una, una imagen muy grabada. ¡qué bueno que la recordé!  

Cuando entraron las maquinas que iban avanzando a partir de San Gregorio, y por lo que está 

en los márgenes de lado de Xochimilco hacia arriba, hacia el monte, pues iban avanzando, empezaron 

las máquinas a abrir brechas, iban rápidamente mi papá no estaba en el pueblo y mi abuela... este, 

bueno tocaron las campañas que van a pasar las máquinas y que el gobierno se impuso y que quien 

sabe que y ahí va el pueblo y mi abuela, y bueno como lo del chinito ese que se le puso al tanque en 

plaza de tía almeñica, y aquí no pasas y que pasó el carro sobre de él, el tanque, bueno mi abuela va y 

se para en uno de los peñascos a donde iba la máquina de trascabo haciendo cabeza, y se paró ahí en 

ese peñasco y no hubo poder humano que la moviera de ahí, se paró como a eso de las ocho de la 

mañana cuando, este, llegaron ahí los vecinos, ella se paró ahí, era medio día y mi abuela estaba ahí 

parada y �¡no me muevo y no me muevo y usted no pasa por aquí!� cuando yo nací mi abuelo se 

murió, ya mi abuela estaba sola, ya era un persona grande, ya una persona anciana en ese tiempo, yo 

la recuerdo como una señora que siempre vistió de negro, que siempre fue arrugadita, siempre fue 

delgadita, arrugadita y vestida de negro.  

Mi Papá llegó como a eso de las tres de la tarde, llegamos todos mi abuela parada ahí, el 

pueblo a un lado el ingeniero lanzando mentadas de madre a todo mundo, mi papá tuvo que convencer 

a mi abuela de que se bajara de ahí y que se quitara porque ya no había de otra, de que era un 
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carretera que estaba autorizada y que no había más que hacer, Bueno esa es una averiguación ya 

ahorita no, cuando yo leo con, en la Universidad a Yoquey una de las leyendas del Pueblo Roma, 

cuando entraron los Galos o no se quien a la Ciudad y que los ancianos se quedaron a la puerta de 

cada casa mientras todos los demás huían y que ellos se quedaron ahí a las puertas de cada casa y no 

se movieron, yo lo creo, yo lo creo a pie de puntillas, yo vi a mi abuela que no se movió, por defender 

su patrimonio.  

Cuando leíamos esa leyenda en una clase, de todos era la opinión de que era una leyenda y que 

no era posible que tomara, hacernos una imagen de lo que era la sociedad Romana a partir de esa 

leyenda. Bueno eso para mí también fue un puente muy importante que me impresionó mucho, que 

llegáramos y lo primero que yo viera fuera a mi abuela subida en un peñasco, un piedrón enorme y que 

no se moviera de ahí, y que luego en las pláticas �que no que desde las ocho de la mañana está ahí y 

que no se quiere bajar�, por ahí va, y bueno, por un lado mi familia está ahí y por el otro lado es 

católico practicante, yo estudie marxismo en CCH, era en ese tiempo era lo sano ser marxista y más en 

el CCH, y yo era. Yo era en ese tiempo marxista y, pero muy crítico, por que por la otra mi familia era 

católico practicante, y cuando digo católico practicante era católico instruido, y cuando digo católico 

instruido quiero decir que era un católico que sabía defenderse, que cuando el profesor, en el CCH el 

profesor de economía nos demostró a través del génesis que Dios no existía yo me moría de la risa, 

porque era evidente que estaba tergiversando un texto, si la intención del autor del génesis era 

demostrar que Dios no existía pues el autor del génesis no lo escribía, obviamente estaba manipulando 

la intención del autor, del genero literario y un montón de cosas, yo me moría de la risa. Cuando entré 

a la Universidad ya estaba el problema de la Unión Soviética, estaba el problema de que se murió 

Bresling, que se murió el otro y que ahora ya se murió el otro y ahora Gorvachof ya está 

desmantelando todo. 

Era la crisis y todo se cayó, todo el sistema de izquierda se cayó en el 60´s; mi formación en la 

universidad ya no fue marxista, en otras circunstancias lo hubiera sido, pero ya en esos días ya no lo 

fui y entonces para donde nos hacemos, como estudiantes había la incógnita, para donde nos hacemos, 

ya no vale, y con todo lo que valía ya no vale ni Marx, ni Lenin, ni Gramchi, ya todos ellos ya, ya están 

en crisis, está la duda de que si son todavía sostenibles. Nada de eso ya existía con esa seguridad con 

que antes se afirmaba, o te vas por aquí y vives en el error o vas por aquí y no eres progresista, o vas 

por aquí o no estás defendiendo la verdad, y la justicia y los valores del ser humano, en ese momento 

ya no era así de claro ya no era la única, el único camino que uno podía seguir defendiendo los 
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valores, la justicia, el querer ser progresista, el querer cambiar el mundo sin necesidad de ser 

forzosamente marxista. 

En mi formación al cuarto semestre, caímos con los clásicos, un profesor nos plantea volver a 

los clásicos, y bueno volvamos a los clásicos y pues volví yo a los clásicos, mi generación que iba 

adelante, mi generación y dos generaciones atrás de la carrera de ciencias políticas se especializaron 

en Aristóteles, yo mismo me especialicé en Aristóteles, se descubrió, yo descubrí otro mundo, 

conceptos, manera de ver la realidad, en maneras de ver el Estado, de ver la Sociedad, la sociedad 

civil, las clases sociales, la lucha de clases, tuve acceso a otra filosofía de la historia, si para Carlos 

Marx el motor de la historia es la lucha de clases, de pronto veo que para Aristóteles la lucha de clases 

sólo es para una circunstancia, solo sería el motor para una de las circunstancias históricas por las 

que puede pasar una sociedad, pero que hay otros motores, entonces empieza abrir un panorama ahí 

bastante, es lo mismo, corrimos el riesgo de volvernos ahora solamente Aristotélicos y no ver más allá, 

pero creo que la realidad se encargó de decirnos no, tampoco va por ahí, mi carrera como politólogo, 

la hice ya adscrito a una teoría política que fue la Aristotélica como eje que articula mis demás 

posiciones con respecto a los demás teóricos políticos. 

Fue un época donde dentro de la Universidad, yo la siento como una época muy tranquila en el 

ámbito académico, me tocó, estaba terminando la huelga de CU, tenía un año que había terminado el 

consejo estudiantil universitario, ya no recuerdo bien las fechas todavía había agitación, estábamos en 

la huelga ya no me acuerdo, bueno que no hubo huelga, pero estábamos en ese asunto, yo me mantuve 

en ese tiempo, yo me mantuve al margen fui, no tomé, bueno si tomé partido pero no participé, estaba 

ocupado en mis materias, no le entré a ese asunto, los apoyaba en algunas cosas, en otras no los 

apoyaba, si no hubiera estudiado yo Aristóteles, los hubiera apoyado cien por ciento, como estudié 

Aristóteles ya no los podía yo apoyar al cien por ciento había cosas que ya no me parecían, había 

cosas que me parecía ridículas como es la, la pretensión de que el estudiante defina el contenido de la 

academia, que es muy democrático que nos pregunten a todos que es lo que queremos estudiar, es muy 

democrático, sí, sí, sí, pero... pero... yo no creo en eso, yo creo que para ciertas cosas si hay que 

preguntar, pero para determinar el contenido de la academia que, yo voy entrando a mi primer 

semestre, yo diga �yo creo que debe de darse tal temario en la materia de teoría social�, yo creo que 

uno de los problemas sería ahí, obviamente había sus matices y había quien decía, bueno es que no 

serían todos sino sería el consejo técnico, yo decía, aun así yo prefiero que me digan que voy a 

estudiar a Goodman o que me diga Pablo González Casanova que es lo que él considera que debo 

estudiar y a partir de ahí yo pueda construir, pero que de entrada yo me ponga al tú por tú con 
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Casanova y decirle que yo creo que mejor no, sino esto, pues lo veo así como que no, no entendía cual 

sería el fundamento de esto, de que un estudiante podría determinar el contenido de una materia, era 

un exceso para mi, y en todo caso si el problema de la Universidad era académico, en primer lugar a 

quién se le tenía que preguntar primero era a la academia no a los estudiantes ni a los 

administradores, en todo caso que se callaran los estudiantes y que se callara el rector, y que su grupo 

político se fuera a encerrar a sus cubículos y se pusiera a pensar a la academia cuál debería de ser el 

modelo de la Universidad y que se nos consultara a los estudiantes en lo propio y no más allá; sin 

embargo todo esto de no a la privatización, de no al proyecto de elevación de cuotas ahí si, apoyaba al 

cien por ciento, siempre he pensado que, si hay un logro de Vasconcelos es que en este país la gente 

aprecia a la educación, que no hay que revertir eso si no que al contrario hay que echar más apoyo a 

esa cuestión. Ahí si los apoyaba al cien por ciento, si la universidad tenía que seguir siendo un espacio 

público abierto totalmente, totalmente democráticamente en ese aspecto, es decir de no pedir ninguna 

cuota totalmente público, y que más que plantearse su reducción habría de plantearse su conversión, 

de la universidad en una universidad nacional verdaderamente.  

Ahorita funciona como la universidad de la Ciudad de México, pero tendría que convertirse en 

una Universidad Nacional, hay que establecer facultades en los Estados, sin necesidad de que los 

Estados vengan a estudiar para acá, que haya Facultades en los Estados, lo que es un Universidad 

Nacional, entonces ahí si lo apoyaba al cien por ciento pero no le entré a ese movimiento, y no le entré 

porque yo estaba ocupado en otras cuestiones. Mi periodo de universidad estuve apoyando a lo que 

después se convirtió en Cáritas de México. Cáritas de México tiene muchos ramos, la cara que vemos 

es cuando sale en televisión y apoya a Cáritas de México en tu donativo para los niños de Chiapas o 

para los damnificados de las inundaciones, pero eso es sólo una área, hay como diez más, una de esas 

áreas era la formación de lideres comunitarios que generaran proyectos comunitarios, desde la 

perspectiva de construcción de ciudadanía y ahí yo le entré. Fueron ocho años, primero dos de 

formación, tres de formación, y después ocho de práctica, mmhh, me forme y cooperé en la práctica 

formando a otros y encargándome de un proyecto, de estar en una comunidad y convivir con ellos, 

eran los años 88 - 99 y seis y siete, lo mejor fue ochenta nueve, noventa, y uno, por mi formación, por 

las circunstancias de esta misma ciudad de México, las elecciones, el famoso fraude. 

Había de todo gente que estaba a favor de un candidato pero, lo importante no era que 

construyeran una opinión propia, sino verdadera, por lo menos propia y que a partir de esa opinión se 

plantearán una acción, en ese aspecto, en los aspectos económicos, bueno, que trataran de ver que 

podían hacer una cooperativa, un grupo de compras en común, qué se yo, en el aspecto educativo, este, 
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quien no saben leer empezar a buscar donde, impulsarlos de alguna manera; en fin, ver el entorno 

vecinal, cómo está, qué se puede hacer para el contorno y obviamente el aspecto religioso, como es 

una organización religiosa hay ciertos objetivos que cumplir, bueno ahí que fueran teniendo lo que, lo 

que la iglesia católica llama �maduración�, de sus obligaciones como cristianos, que desde la 

perspectiva de esta rama de esta pequeña rama, que se llama, que después se llamó Cáritas de México, 

que está integrada a esta arquidiócesis de México, porque pertenece a esta iglesia mexicana.  

Desde la perspectiva de esta ramita la maduración de la fe es que llegarán a vivir valores de 

justicia, paz, equidad, igualdad, y que mientras no había, eso, todo lo demás no servía, pero sólo estas 

ramas consideradas, algunas otras ramas por la maduración en otras cuestiones, como la maduración 

de la fe cristiana, pero bueno. Yo hasta donde podía tenía que cooperar en estas cuestiones de 

entonces. Al último quien las tomó fui yo. Se supone que existen grupos de poder, y pues no, es una 

organización, una de las, yo tan sólo desde que vivo esto en México hay 120 organizaciones religiosas 

registradas como parte de arquidiócesis de México independiente tienen sus objetivos que funcionan. 

Conozco obispos, padres, conozco a mucha gente de ahí, pero ya no, ya no ando en eso, ya, ya está uno 

ruquito, ya se hace uno viejito. 
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ANEXO 3 
 
RELATO DE VIDA DE  
ISAURA PÉREZ CORNEJO 

 

Soy de Tampico, Tamaulipas. Nací y me críe en un rancho. Mi familia está compuesta por mi 

papá, mamá, tengo dos hermanos varones, soy la menor de tres, soy la única mujer. Viví en un rancho 

ubicado en Tamaulipas a unos 120 Km. de Tampico. Mi papá es un hombre fuerte, estricto, machista, 

con ideas conservadoras, sin embargo con ciertas excepciones, es de las personas que tiene la lógica 

de dejar a sus hijos que se den de topes contra la pared para que aprendan; estudió hasta el tercer 

grado de primaria. Por otro lado mi mamá es de las mujeres dedicadas al hogar y aun cuando nunca 

fue a la escuela sabe leer y escribir. En cuanto a la relación que tuve con mis hermanos, al menos 

durante mi niñez, la única forma de poder interactuar con ellos era a través de juegos, lo cual implicó 

que aprendiera a jugar juegos de niños, entre ellos aprender a disparar un rifle de aire, canicas, 

trompos etc., de tal manera que esto repercutió en que con el tiempo me formara con una personalidad 

un tanto brusca. Cuando era pequeña siempre tuve constantes reclamos a mi mamá debido a que no 

tenía hermanas y no tenía con quien jugar. Mi condición de vida fue bastante buena mientras estuve en 

casa con mis padres, siempre hubo comodidades. 

Siempre tuve que recorrer cierta distancia para ir a la escuela, no caminando, pero sí 

alejándome de la familia. Mis papás no vivían con nosotros había una persona que simplemente nos 

atendía, fue la primaria así, fue la secundaria así, en la preparatoria tuve que viajar un poco más, 

incluso tome la decisión de irme a vivir a Tampico, al principio iba y venía, era una historia dramática 

de levantarme a las 4 de la mañana para poder ir a la escuela y entrar a las 7 de la mañana y luego se 

me ocurrió, a la loca de mí, tomar clases de ingles, porque yo tenía que aprender ingles. Tomaba 

clases saliendo de la preparatoria y en lo que salía de mi clase de ingles a lo que llegaba a mi casa era 

todos los días salir de mi casa al cuarto para las cinco de la mañana y llegar a las siete y media y 

luego sin comer, entonces a esa hora llegaba a hacer tarea, comer y preparar mis cosas para el día 

siguiente, entonces un día dije estoy loca, eso fue un semestre, después dije, no es mucho tiempo, 

pierdo demasiado tiempo en transporte, y tome la decisión de irme a Tampico, mis papas dijeron, ¡sí, 

está bien,! te vas a ir para allá y bueno uno se acostumbra.  

Y como en todos lados hay quienes te alquilan una recámara y te dan el servicio, como es de 

esperarse, te dan la comida y todo eso y así estuve viviendo un año, el último año de preparatoria lejos 
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de mi familia, como ya estaba acostumbrada no me costó mayor problema, en ese transcurso tomaba 

clases de ingles, de ruso, aparte estábamos metidos en movimientos ecologistas. En la preparatoria 

tuve una amistad muy estrecha, con una amiga; sus papás eran escritores, no son conocidos ni mucho 

menos, y bueno fue tomar muchas experiencias y muchos puntos de vista de otras personas, también en 

ese sentido, los papás de mi amiga son gentes que se formaron con todo el furor de la revolución 

cubana, con ideas por un lado de algún tiempo de formar guerrillas y cosas por el estilo.  

Yo la conocí en la escuela, de hecho habíamos estado juntas, porque te meten al mismo grupo 

desde el primer año hasta el tercero; el primer año estuvimos juntas y no éramos amigas, nos 

conocíamos pero no éramos amigas, después de año y medio, que es cuando ya nos separan, ya en las 

famosas áreas, casualmente nos tocó sentarnos juntas una atrás de la otra y empezamos a platicar, 

incluso para mí el cambio a la preparatoria a Tampico fue un poco difícil por diferentes cosas que 

tenían que ver más por cuestiones académicas, porque obviamente donde yo estaba el nivel académico 

era malísimo, los maestros no van es un desastre; y además yo siempre estudie en escuela pública, y 

cuando llego allí, la gente es diferente un poquito no mucho, porque no estamos hablando de grandes 

distancias, pero si, yo en la primaria y en la secundaria estaba acostumbrada a convivir con niños que 

eran igual que yo, la mayoría de sus papás no habían tenido posibilidades de estudiar, o sea, eran de 

que tenían la primaria y eso era mucho, igual mis papás no tienen estudios, mi papá cursó hasta tercer 

año de primaria y mi mamá nunca estudio, nunca fue a la escuela pero si sabe leer y escribir. 

Cuando llego a Tampico también es un cambio, los compañeros algunos sí sus papás tampoco 

estudiaron, algunos otros sus papás sí eran profesionistas, tenían otras oportunidades, otras cosas, en 

el caso de mi amiga sus papás sí estudiaron, tenían Licenciatura, su papá había estudiado hasta la 

preparatoria nada más, su mamá si tenía licenciatura en Derecho y es como tienen ellos una 

perspectiva diferente. Cuando empiezo a tratar algunas personas como que chocaba con ellas, me 

parecían un poquito extrañas o algo así. Cuando empiezo a platicar con mi amiga así como que nos 

identificamos en muchas cosas porque era una persona muy sencilla, y nos hicimos muy buenas 

amigas, súper amigas y algún día me dice �mis papás son escritores�, y así como que un poco extraño, 

cómo alguien puede ser escritor, y ya nos fuimos involucrando en otro ambiente que tiene que ver 

quizás con lo que podemos llamar la vida cultural de la Ciudad, porque era muy pequeñísima.  

El Instituto Regional de Cultura estaba a unas cuantas cuadras de nuestra escuela y ahí 

trabajaba su mamá, y bueno nos hicimos amigas, un buen día me presentó a su mamá y ya empezamos 

a platicar y la influencia de ellos fue muy fuerte. Te empiezan a hablar de otras cosas diferentes, de 

otra percepción de la vida, eso que ellos habían intentado ser así como el Boom de la revolución 
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cubana y entonces la revolución en México, las guerrillas de ese entonces, cuando en mi familia 

impensable, entonces yo creo que sí es importante la influencia, incluso en el tipo de lecturas que 

empiezo hacer, en realidad uno empieza a leer, bueno yo empecé a leer hasta que llegué a la 

universidad, en ese entonces sí hacia lecturas pero eran muy convencionales ¿no?, Cuando empecé a 

salir de la preparatoria y en ese transcurso de preparatoria a universidad empiezan a haber otro tipo 

de influencias de lecturas, no solamente los cuentos latinos sino otro tipo de lecturas diferentes, con 

propuestas diferentes, no teoría social, pero si poesía o incluso novela, pero muy marcado por una 

época y pues si te empieza a formar una visión un poco diferente de las cosas.  

En la casa de mi amiga, me impresionaba su estilo de vida, para mí era muy difícil, bueno no 

difícil sino todo volteado, pensar que alguien pudiera tener una vida aparentemente tan despreocupada 

en las cuestiones económicas o monetarias, cuando en mi casa todo lo contrario mi papá siempre nos 

decía: planifiquen, prevean, tienen que pensar en su futuro cuando sean viejos, vean qué van hacer, 

hay que ahorrar, cuestiones más de visión tipo económico y ellos no, para mí era algo así como que los 

dos son escritores, de escritores casi se mueren de hambre, el señor trabajaba de Masentem que algún 

tiempo fue muy bien remunerado, pero después creo que lo despidieron o algo así, por los recortes de 

personal, la señora además de escritora, trabajaba ahí en el IRC (Instituto Regional de Cultura) dando 

clases de literatura, obviamente sus ingresos eran pocos, además de ser un instituto regional y de 

cultura, a quién le interesa la cultura, además de todo era poco lo que ganaban y para mí: tienen una 

hija que quiere estudiar cine que además es muy caro y ellos con un ingreso tan pequeño, parecía que 

ni les importaba, bueno yo se que sí, obviamente que sí les preocupaba, pero era otra concepción de 

las cosas, ella tendrá que ir haciendo su parte o cosas por el estilo, esas cosas me impresionaban 

mucho; o por ejemplo, llegar a su casa, vivían en un departamento, ya después incluso convivíamos 

mucho, yo iba a su casa una semana, ella iba a mi casa, se quedaba otra semana y cosas por el estilo, 

su departamento era pequeño, no estaban mucho tiempo allí, ninguno pues todo mundo cada quién en 

sus cosas, pero estaba bonito me gustaba porque tenía así colores diferentes, por ejemplo una pared de 

un color otra de otro, el cuarto de ella tenía franjas de colores y cuadros y cosas diferentes: 

fotografías, pero fotografías muy bonitas, no fotografías de los quince años, de la abuelita en sus 

marcos de cerámica, si no que artísticos, bonitos, con maria luisas, marcos muy bonitos, o dibujos que 

sus amigos o compañeros del movimiento cultural tampiqueño les habían regalado, eso me 

impresionaba que también siempre estaba bien tirado, llegabas un zapato por aquí, otro por allá, una 

capa de polvo gruesa de que jamás le habían pasado un trapo, no se cosas por el estilo que eran 

diferentes; en mi casa todos los días se barre, se trapea, mi mamá siempre tuvo quién le ayudará. 
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 Con ella hice una amistad muy estrecha, de ahí fue que surgió la idea de venir a estudiar a la 

Ciudad de México, porque incluso la idea original era que yo me quedara a estudiar ya fuera ciencias 

de la Comunicación o Contabilidad que eran las carreras de moda de ese entonces, a partir de ahí 

empecé a ver otras cosas, la opción de que por azares, porque no fue pensado, yo estudie un plan de 

preparatoria de tres años que estaba incorporada a la Universidad Nacional Autónoma de México, de 

las pocas que hay en provincia, entonces me dijeron vas a tener la opción de poderte ir a la 

Universidad Nacional. Empecé a buscar información y ver que me interesa y que esto y que el otro y 

bueno ahí decidí que yo quería estudiar Relaciones internacionales porque esa carrera estaba en ese 

entonces en la Ciudad de Monterrey o la Ciudad de México y aparte mi amiga quería estudiar cine y 

ella dijo "no, yo me voy a estudiar a la Ciudad de México vente conmigo, vámonos" y no se que otras 

cosas, ¡bueno está bien!  

Al principio yo dije, �¡no les va a dar el infarto a mis papás" y bueno, son conservadores, 

conservadores pero dentro de lo que cabe no tanto, yo llegue y les dije: �saben que, yo me quiero ir a 

la Ciudad de México y tengo que hacer esto, esto, y esto y la convocatoria para la Universidad sale tal 

fecha, ya me dijeron que tengo que ir y ver� y así como que al principio no estaban muy convencidos 

pero bueno; agarré y me vine con mi amiga a la Universidad cuando eran la fechas de inscripciones, a 

tramitar fichas y todo ese relajo, que por cierto fue así como toda una experiencia toda traumática, que 

tengas que hacer un viaje una noche, con tus documentos para llegar y formarte y que ese día te digan 

sabes que te faltan; por tramites escolares, yo llevaba una constancia de que mi certificado estaba en 

trámite, pero mi constancia no tenía un membrete de la escuela y me dijeron ¿sabes que? Si no tiene 

membrete olvídalo tu no puedes hacer ni siquiera el trámite, ni ficha tienes, no tienes tus documentos 

completos.  

Y nosotros ¡cómo es posible! y bueno afortunadamente muchas personas estuvimos en la misma 

situación y bueno ya por ahí consideraron otro día mas para que lo hiciéramos (los trámites). Y todo 

un trámite, hablar para que me lo consiguieran, me lo mandaran, etc., lo mandaron por paquetería y 

como era sábado no lo entregaban a los lugares y tuve que ir al aeropuerto por él y no conocía la 

Ciudad, no tengo familia en la Ciudad, yo llegue así con el mapa en la mano, bueno esa vez vine con 

mi amiga ella si conocía más o menos, vinimos con su mamá de hecho no vinimos solas, su mamá 

conocía y nos movimos y cuando ya hice el trámite para la ficha, el trámite era ya más concreto y vine 

con mi mamá y mi mamá igual que yo no conocía nada, igual de perdidas las dos. Hicimos el trámite 

me quede y me mandaron a Acatlán. Ni siquiera conocía la Ciudad y me mandan al Estado de México. 
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Cuando llegue a la Ciudad de México, no conocía a nadie ya que no tengo familia aquí. 

Específicamente nos vinimos mi amiga y yo, pero ella llegó a vivir con unas amistades de su mamá, y 

como eran dimensiones minúsculas donde ella vivía, yo no podía estar ahí, ella dormía en la sala o 

algo así, realmente no cabíamos las dos. Empecé a conseguir vivienda en esta Ciudad que es un relajo 

sobre todo cuando no conoces y que empiezas a valorar dimensiones a reconceptualizar tus sentidos de 

espacio y tiempo porque lo que más me sorprendía cuando llegue a la Ciudad, era llegar al 

departamento, donde vivía una familia en un espacio que equivalía casi a mi recamara ¿no? así cositas 

minúsculas, chiquititas... ¡esa es tu cocina más chiquita que el baño! 

Encontré un lugar en la Colonia Roma, ¡espantoso!, en donde igual tenía que levantarme a las 

cinco de la mañana y salir a las 6 de la mañana, para poder llegar a Acatlán a las 7 de la mañana a 

mis clases, tenía que correr 10 cuadras en la noche, en lo oscuro en la colonia roma, con lo oscuro que 

es esa colonia, es horrible, como de pesadilla y ahí estuve dos meses, después me cambie a vivir con mi 

amiga, estuvimos viviendo juntas como un año y medio más o menos; por ahí llegó otra chica, ella 

había sido alumna de su mamá de las clases de literatura, esta chica era mucho más grande que 

nosotros, tenía 27 años y nosotras 18 y llegó a vivir al mismo lugar donde vivíamos nosotros. Nosotros 

vivíamos con una viejita muy simpática que era de Sinaloa o de Sonora, vivíamos en una recamara 

pequeña todas echas bolas, y obviamente nos empezaron a subir la renta porque éramos muchas y 

empezamos a ver que era un pequeño espacio y con la renta de las tres nos fuimos a vivir a otro lado, 

para nosotras tres, cuando por fin encontramos un lugar y contábamos con un presupuesto ya hecho; 

mi amiga nos dice saben que yo ya me voy a ir a vivir con fulanito y ustedes arréglenselas como 

puedan y como es posible que nos dejes colgadas, nos va a faltar una parte para poder completar la 

renta, fue todo un show, y finalmente ella se separó y nos fuimos a otro lugar que no fue ese sino un 

lugar mucho más barato, y me quede yo viviendo con la que originalmente era amiga de su mamá, 

igual una persona muy culta, había estudiado en los mejores colegios de Tampico, porque ella sí era 

de Tampico en un Colegio de Jesuitas con un baso cultural muy rico porque era así como muy Nerd, 

ella era lectora empedernida, ella si podía durar todo un sábado echada leyendo, y lo mismo hacia yo, 

nos pasábamos leyendo toda la vida, conocía de muchas cosas con ella podías platicar de lo que 

quisieras y por lo menos algo sabía o te lo inventaba, nunca la agarrabas en cero, yo me quede 

viviendo con ella. Finalmente creo que viví más tiempo con ella que con mi amiga, porque con ella viví 

casi dos años, casi termine la carrera viviendo con ella, finalmente ella dice, sabes que, me voy a casar 

y se casó y también le perdí la pista porque el departamento donde al final estábamos viviendo era de 
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ella, la compro en el tiempo que estuvo trabajando, consiguió un fideicomiso, etc., y yo dije bueno 

�adiós� y otra peregrinación para mí, pero bueno, ya de una manera más independiente.  

He recorrido toda la Ciudad, bueno al norte nunca e vivido, Viví en Villa Coapa, a pesar de su 

bajo nivel, siguen siendo gente que va a la Universidad, estudia, tiene trabajo, etc. Colinas del Sur una 

zona residencial y de repente empecé a vivir en lugares más marginados, de acuerdo a mi presupuesto, 

se entenderá que era un proceso así, de declive. Viví en Mixcoac, muy cerca de la Universidad, cerca 

del metro Miguel Ángel de Quevedo, eran lugares muy bonitos y de repente ya me fui a vivir a Santo 

Domingo y bueno ya tengo un buen rato viviendo en Sto. Domingo. 

Yo llego con una idea fija de lo que quería hacer, ya venía con un propósito muy claro que era 

estudiar Relaciones Internacionales en Acatlán. Estuve el primer año en Acatlán finalmente tramité mi 

cambio y me lo dieron a Ciudad Universitaria. El primer año tuve muy buenas calificaciones, tuve un 

buen promedio, tampoco un súper promedio, pero si de 9.2, lo que si era que tenía algo así como mi 

ética personal, yo no suplico calificaciones, yo vengo a aprender y no a pasar de exámenes, algún día 

me pasó algo así como la injusticia en una clase de economía por no llegar a tiempo, me calificaron 

mal los exámenes, pero eran evidentes los errores y el maestro �si, si me equivoque� no tienes esa 

calificación tienes una más alta, pero que crees ya vacíe tu calificación a las actas y ya te amolaste�, 

después me dijeron que si pude haber hecho algo y no se que rollo, al final de cuentas yo estaba 

satisfecha porque yo aprendí. 

Las mejores calificaciones que tuve fueron con los maestros más estrictos, bueno que tenían 

fama de ser muy estrictos, los más perros, con ellos tuve las mejores calificaciones, tuve maestros tan 

malos, tan malos, que sus clases me daban tanta flojera que no iba o me dormía, no me interesa hacer 

las cosas y con ellos sacaba malas calificaciones y todos me decían cómo es posible que con fulanito 

que es un barcazo de primera tengas una B, sí pero su clase simplemente no me gusta, llegó pero me 

duermo, y al contrario tuve maestros muy buenos, excelentes, y con ellos tuve muy buenas notas y al 

contrario aprendí mucho.  

Por otra parte salí corriendo de Acatlán, porque tuve una experiencia mala. Cuando estuve en 

Acatlán curiosamente, yo iba a clases normales como cualquier ciudadano decente y de repente vi que 

había una convocatoria para formar una Sociedad de Alumnos de Provincia de la Escuela Nacional de 

Estudios Profesionales Acatlán, hable por teléfono y me dijeron: mira nos reunimos tales días a tales 

horas, y fui a sus reuniones eran una bola de chavos, efectivamente el único requisito para estar ahí 

era que fueras de provincia, pero al final yo término muy indignada porque todo el rollo era porque, 

yo no sabía los tiempos no conocía, y eran elecciones para consejeros universitarios y no sé que rollo, 
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entonces era la parte opuesta al Consejo Estudiantil Universitario y era la parte Derechista radical, 

gestionada, pagada y supervisada por el Partido Revolucionario Institucional porque toda la bola de 

estos zánganos trabajaban en el PRI su mayoría, pero cuando se presentaron con nosotros, se 

presentaron así como de que híjole estamos igual que ustedes y como es posible, empezamos a ver los 

estatutos del reglamento de la UNAM, de que decía el orden del ingreso por ejemplo: que primero 

entran las preparatorias incorporadas y después no sé quién, bueno entraba todo mundo antes de 

cualquier preparatoria de provincia, aunque fuera incorporada, o sea los últimos en poder hacer 

siquiera trámites eran los de provincia y entonces todo mundo enardeció y con coraje �como es 

posible si estos con un 7 se meten a la Universidad, nada mas están ocupando un espacio y nosotros 

con nuestro esfuerzo y ánimo y no nos dejan entrar y cosas por el estilo. Después, nos dijeron cual era 

la jugada y nos empezaron a soltar cual era su rollo y yo muy indignada termine hasta de pleito con 

ellos, así como que dije ¡ah! Para esto mejor dí bien lo que quieras y no te andes escondiendo que tú 

tienes un interés en formar cualquier tipo de sociedad, y bueno terminé de pleito con ellos y fue la 

única relación que tuve con gente de Acatlán y después entraba y salía a mis clases, y salía corriendo 

porque ya no quería saber nada de ahí, y como me cambiaron después de un año. 

Cuando estuvo mi amiga aquí mis tardes siempre me las pasaba con ella en el Centro 

Universitario de Estudios Cinematográficos, como todas las tardes mi amiga se la pasaba ahí metida 

yo también o siempre íbamos al cine porque era su tarea también de ella, veía mucho cine, una 

película diaria, incluso a veces hasta dos al día claro en ese entonces nos alcanzaba más el dinero 

para ir al cine, tampoco iba mucho al cine comercial tenía que ir mucho a las salas del Chopo, a la 

Revueltas, al que fuera. En Ciudad Universitaria leía literatura, me gustaba muchos leer literatura, iba 

mucho al cine, iba sola pues ya no tenía a mi amiga y por las tardes hacia las tareas de la escuela, ya 

era así como ya más relajado y bueno lo que nunca faltaba los reventones, las fiestas con los amigos. 

Una época reventada, como medio rebelde y los códigos que se manejan que el que toma más es mejor 

y también pase por ahí. 

Tengo dos muy buenas amigas de la Universidad, son personas con personalidades muy 

diferentes a la mía, no soy muy extrovertida, veo a la gente y selecciono con quien me identifico y con 

quien me llevo bien y en quién puedo confiar. Una de mis mejores amigas es muy extrovertida, bueno si 

la vez no piensas que es mi mejor amiga; el proceso de selección se va dando sobre la marcha, con 

mucha gente convivo para hacer muchas cosas, pero eso se va dando, por algo es mutuo creo que de 

alguna manera empiezan a buscarme y de repente ya somos amigas. 
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Mucho tiempo estuve desempleada, sin estudiar, no propiamente dicho, porque me metí a 

cursos de aquí, de allá. Mi papá y mi mamá me mantenían pero un buen día, como que me empezaron 

a presionar de que mira ya terminaste la carrera que estas haciendo haya y la manera de ellos de 

poderme controlar es con el dinero, la manera más fácil y efectiva y como ellos me daban el dinero 

pues dije no, voy a buscar un trabajo, pero como nunca trabaje mientras estaba en la carrera porque 

me mantenían y porque no tenía la necesidad económica, aunque ahora lo pienso y creo que debí 

haberlo hecho por experiencia, por aprendizaje, trabajar mientras estudias. Que nunca lo hice, pero 

cuando salgo, y lo típico, sales de la Universidad Nacional, de la Facultad de Ciencias Políticas y 

Sociales, sabiendo de todo y nada y cuando vas a algún lugar a pedir empleo te piden especialistas en 

algo, qué sabes hacer pero bien, a mi no me vengas a tirar rollos porque no me interesa, sino lo que tú 

sabes hacer bien y de entrada empecé a trabajar en una empresa de Telemarquet por teléfono, no 

vendía nada, todo mundo me decía tienes buena calidad, mira nos convences pero te falta algo, tienes 

que ser más atrevida, ahí estuve muy poco tiempo, como unos dos meses y pues fracase ahí.  

Y un buen día andando por la universidad, porque mi vida giraba en torno a ella de cualquier 

manera, tomando cursos de cualquier cosa, vi un cartel pegado en la parada de los microbuses que 

solicitaban personas pues, para hacer un trabajo comunitario, pedían perfiles de trabajadores 

sociales, psicólogos, abogados y no recuerdo que más y al final decía o cualquier persona con interés 

en trabajar en trabajo comunitario, vi el cartel y de hecho algo andaba haciendo de trámites o algo así 

porque no fui, no fui los días que marcaba ahí para ir a las entrevista, etc., pero después de un tiempo, 

me encontré a un compañero de la universidad y que paso que andas haciendo, que no que fíjate que 

mira que entre a trabajar aquí, a poco es el cartel que estaba pegado, no pues que sí, y fíjate que están 

solicitando gente y parece que hay vacantes, porque no vas a ver y a pues órale y ya fui efectivamente 

fui a Extienda, bueno llame por teléfono, y fui a extienda, me hicieron una entrevista y me dijeron 

bueno te quedas, vas a trabajar como brigadista en el Deportivo Emiliano Zapata y ¿en dónde está 

eso? y te presentas a partir del lunes, fui un viernes creo, y ya llegue ahí y empecé como brigadista 

como todo mundo. Tenía una estructuración diferente de trabajo, en ese entonces no todo mundo tenía 

vocación, el equipo original con que yo empecé pocas personas quedan. Margarita la de Marisol, Elisa 

que era nuestra jefe y sigue siendo nuestra Jefa y de ahí en fuera creo que ya no hay nadie. 

Y ahí empezamos a trabajar, obviamente al principio me impactaba mucho trabajar con la 

gente porque obviamente dices, �si la pobreza y todo�, y tú has visto a la gente, pero de repente 

cuando de alguna manera llegas hacer un enlace más estrecho, que has estado trabajando de manera 

constante con ellos y ves las cosas que están haciendo y me empiezan a impactar, no asustar, ya que en 
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el lugar donde yo crecí es una zona rural, con un nivel de marginación altísimo, incluso mayor que 

estos, mayores en el sentido de que ni siquiera hay la información que la gente tiene aquí. La gente que 

vive de jornada, de trabajar de sol a sol todo el día, niños que algunos van a la escuela otros no; de 

hecho con los niños que yo crecí con las niñas, con las que yo jugué no iban a la escuela ninguna 

habían pisado la escuela por casualidad. La gente toma agua sucia de los canales de riego, donde no 

se hierve el agua, donde comer es a veces, comer solo tortillas, aquí no me impactaba, me sorprendía 

que en la Ciudad sucediera. 

De hecho empecé a trabajar en las brigadas en lo que era desarrollo Social y todo ese rollo y 

fue cuando justamente me mude a vivir a Sto. Domingo, entonces daban elementos. En las 

capacitaciones eran reflexiones que hacíamos o veíamos cosas y lo estaba viendo yo, eran mis vecinos 

y era así con el de al lado y era igual, y estábamos hablando de lo mismo; fue como doble bombardeo 

de lo que estaba viviendo, porque en el lugar donde yo estaba viviendo, ya no era Narvarte, Colinas 

del Sur.  

Al principio mi trabajo era repartir volantes o haciendo y pegando carteles lo más simpático 

cuando te toca el evento de supervisar el recorrido del camión de la basura ¿qué, voy a ir con el de la 

basura? Ese tipo de cosas cuando empiezas, así como tu novatada, y bueno empecé a sacar partido, 

empecé a investigar cuantas toneladas recogen diario y cosas por el estilo, para que sea menos 

infructuoso tu recorrido con el del camión de la basura. Estuve como brigadista tres trimestres, bueno 

fueron la mitad de uno porque ya entre a la mitad, fue otro trimestre más, termino ese trimestre en 

agosto de ese año que era el último trimestre que empezaba, a mediados de agosto, o en septiembre 

empezaba el último trimestre del año, me cambiaron a Sto. Domingo y bueno ya era jefa de brigada, en 

ese entonces existía la figura de Jefe de brigada, que en realidad cumplía mucho las funciones que 

hacemos ahora, los coordinadores, por ejemplo, incluso estábamos así como con más con la bendición, 

de hecho eran únicamente 4 centros, había 4 brigadas con 2 turnos; el Jefe de brigada era responsable 

de todo el equipo de trabajo, desde que llegaran todos los apoyos logísticos cuando habían eventos y 

de cualquier bronca que hubiera con vecinos o cualquier cosa tú la tenías que enfrentar, y no era un 

coordinador; ahorita, cualquier chavo te dice � te hablan acá, acá están enojados por cualquier cosa� 

y tú das la cara, tú como Jefe de brigada también dabas la cara y de todo, de todo lo que pudiera 

pasar, desde que si se caía la lona del día del evento, pues a ver como le haces pero la tenían que 

levantar, si no había luz pues a ver donde consigues luz ó como la reportabas.  

Hacia informes, evaluaciones de todo lo que estaba trabajando, eran informes de trabajo, de la 

semana y eran evaluaciones a cada final de trimestre de cada una de las personas que habías hecho, 
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pero lo hacías en dos líneas, no era tanto, además no había tantas condiciones como las hay ahora, no 

había tantos equipamientos, muchos Centro no son lo que son ahora, Nosotros por ejemplo trabajamos 

en el Deportivo Emiliano Zapata, nada mas con una aula, con la pared sin pintura, sin nada y las 

canchas, y eso es todo; en Sto. Domingo, el Cuauhtémoc que es ahorita, obviamente no había el 

equipamiento que hay ahorita de hecho no me tocó a mi, pero la gente que estuvo un trimestre antes 

que yo le tocó llegar y realmente abrir ese centro porque había estado cerrado por varios años, las 

aulas del Cuauhtémoc cuando yo estaba, ya estaban funcionando, daban clases de corte y confección, 

siguen siendo me parece, lo que si ya habían era el libro club y nada más, no habían computadoras, no 

había Estimulación Temprana, no había más, después de ahí estuve un trimestre como Jefa de Brigada, 

termine el trimestre empezó el año y la incertidumbre de siempre, no sabes si va a ver contratos o no. 

Empecé a trabajar en el Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática para el 

censo del 2000 y fue interesante porque 1) afortunadamente me toco la zona Sto. Domingo donde yo ya 

había trabajado la zona, yo vivo ahí pero, yo vivo hacia el eje 10, conozco más esta zona y por el 

trabajo que había hecho había trabajado un poquito más este lado, no tanto del lado de Sto. Domingo 

y pues por cuestiones del INEGI tuve que trabajar un poquito más de este lado, o sea hacia arriba, con 

la zona del metro y empecé a conocer la zona, fue interesante, porque enriqueció más el trabajo que ya 

habíamos estado haciendo, yo no quiero llamar trabajo, para mi, mi aprendizaje volví a recorrer la 

zona pero como ya tenía el pretexto de ir tocando la zona casa por casa me entere de muchas cosas, yo 

no era entrevistadora, me tocó ser supervisora de 3 o 4 chicas que andaban ahí, pero yo tenía que 

revisar los cuestionarios y te enterabas de todo, por ejemplo yo mientras trabaje ahí no sabía que 

había un fuerte número de población que es migratoria, que es indígena, mucha gente habla otra 

lengua y que también hay mucha población que emigra a los Estados Unidos, tampoco me imaginé que 

desde aquí se fueran, y en Sto. Domingo mucha gente se va a Estados Unidos, hay una penetración 

muy fuerte no de las iglesias católicas sino de religiones no católicas; yo no sabía que a aquellos les 

falta el agua casi todo el día y a mí no, porque yo estoy más abajo, también me enteré que no tienen 

agua a partir de las 12: 00 del día, hasta no sé que hora de la noche, en época de calor no tienen agua. 

Este trabajo también enriqueció mi conocimiento, mi enseñanza.  

Terminó lo del INEGI y me contrataron pero como facilitadora de Deporte; de deporte por una 

razón muy chistosa, en Sto. Domingo, mientras yo estuve trabajando ahí estuvo conmigo otra persona 

a cargo de la coordinación se hizo un trabajo yo considero que importante, finalmente lo hicieron a un 

lado, el de involucrar a la gente de ahí mismo de la zona, para proyectos, para eventos, porque en ese 

entonces no podemos hablar de proyectos sino de eventos propiamente, pero que la gente si respondía, 
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sí venía, sí se involucraba, si quería estar ahí y nos involucramos mucho con chavos, por ejemplo: en 

el atletismo y cosas por el estilo y bueno, hicimos muy buenas relaciones, hicimos varios eventos que 

salieron bien y bueno por eso me destinaron a mi el área de deporte, porque yo tenía mucho contacto 

con ellos y bueno la idea no era tanto que yo me encargara de hacer eventos o planificar, si no de 

jalarlos, o sea que ellos nos dijeran como y que, porque ellos sabían y es más viven en la zona, además 

como yo tengo muy buenas relaciones con ellos era como la estrategia para hacer un acercamiento por 

allí.  

Pasaron muchas cosas hubo cambio de coordinador, tuvimos muchas diferencias, de hecho la 

persona que se quedo a cargo en ese tiempo ya no está y me cambiaron no por mis diferencias sino por 

cuestiones de que alguien conocía al entonces Subdelegado Social y entonces tenía una hija que quería 

tener un lugar ahí porque le quedaba más cercano y no quería estar en el lugar donde le había tocado, 

y entonces a mí me mandaron al lugar donde ella estaba y a ella le dejaron allá, osea, nos cambiaron, 

y me cambiaron al área de cultura y me resulto mejor pues hicimos otro trabajo en el área de cultura 

en Extienda hasta noviembre del año pasado y en noviembre me mandaron para acá como 

coordinadora del centro Ajusco. 

Aquí me toca coordinar por supuesto, coordinar el trabajo de los muchachos de las diferentes 

áreas facilitadores y brigadistas, orientarlos a que trabajen en los modelos que ya tenemos señalados y 

también la otra parte que es la de los autogenerados que corresponde a los maestros que están aquí 

trabajando, impartiendo actividades de tiempo libre, talleres y cursos. En las actividades que coordino 

hay un lineamiento establecido, no estoy inventando yo el hilo negro ni mucho menos. Estamos 

siguiendo específicamente el proyecto de SECOI el cual avanzó mucho en ese sentido. Hay mucho 

trabajo ya hecho, así como respaldo teórico a todos los modelos que estamos dando, hay un sustento 

pues de porqué se va a aplicar un modelo que estamos llamando de Desarrollo; hay un sustento teórico 

en cada uno de ellos, vamos a aplicar arte para todos, ludotecas, crianza y estimulación temprana. En 

ese sentido el trabajo ya está avanzando, mi labor aquí específicamente es más bien operativa, el 

buscar, el checar o el hacer que se lleven a cabo esos modelos conforme a lo que está establecido.  

No soy yo quien decide si se aplica o no estimulación temprana, también la aplicación de los 

modelos está obviamente en función de los espacios con los que cuenta cada uno de los centros, pues 

hay algunos centros los cuales son muy pequeños o son muy grandes o son descubiertos, entonces no 

se puede aplicar todos los modelos que se quiere o que se pretende porque se necesita de ciertas 

condiciones además de lo que demande la comunidad pero de alguna manera es también un poco de 

trabajo nuestro porque si bien es cierto hay sustento dices: bueno, ¿una ludoteca de barrio para qué te 
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sirve?, bueno, estas rescatando un espacio de convivencia, que cuando las ciudades no eran ciudades 

existían; la gente convivía en plazuelas, en espacios públicos que ya no existen como parques y 

jardines.  

Se ha perdido la convivencia de la gente entre sí, de niños con adultos, de adultos con adultos, 

ya la gente difícilmente se conoce. Entonces por eso se está rescatando ese espacio, pero muchas veces 

la gente misma no se da cuenta que perdió ese espacio ni que le hace falta; entonces, si es cierto, las 

demandas de la comunidad, pero a veces tenemos que estar buscando, hacer conciencia en las 

personas de las necesidades que tiene, aunque muchas veces hay necesidades que no son conscientes, 

hay necesidades que están en la comunidad y le vas a preguntar a la gente ¿qué necesidades tiene? Y 

te va a decir �pues, esté, luz alcantarillado agua� lo que sea, las cosas físicas o más inmediatas pero 

no se van a dar cuenta a veces que también necesita la convivencia, que necesita un taller de 

prevención de violencia intrafamiliar porque la está viviendo, a lo mejor no es consciente que tiene esa 

necesidad y por ahí también debemos de trabajar nosotros: en crear esa conciencia y crear la 

demanda.  

El proceso de concientizar es paulatino, generalmente es una idea que estás vendiendo 

finalmente es un proyecto y lo estas vendiendo. Nos hacemos de técnicas de mercadotecnia, 

obviamente estás vendiendo una idea. Nosotros para allegarnos de público, de usuarios, de gente, pues 

es con técnicas de mercadotecnia: es invitándoles, es vendiéndoles la idea. Diciéndoles que es muy 

bonito; y a los mejor de entrada no se les dice todo el trasfondo, por ejemplo, no les digo � señora se 

ha dado cuenta que no hay espacios de convivencia ...mire� porque también tengo que ponerme al 

nivel de la gente del usuario común; entonces les vendo la idea, por ejemplo vuelvo a ludoteca : � es 

un espacio de recreación, mire sus hijos pueden venir, hay juguetes, hay juegos, usted puede estar aquí 

o el niño puede permanecer o el jovencito o usted misma� y hacemos esta actividad y la otra. Y poco a 

poco cuando la gente se va integrando ya se va trabajando más con ella, le vamos diciendo �bueno 

mire ¡se da cuenta la diferencia, que allá usted puede convivir, ahora ya trabaja usted con su hijo! Es 

paulatino de entrada no se le dice �señora dese usted cuenta de esto�, es con técnicas muy sutiles. Las 

técnicas de difusión de mercadotecnia que utilizamos son obviamente, como no contamos con muchos 

recursos, pues lo que tenemos, empleamos volantes, carteles, trípticos que se elaboran aquí y se 

fotocopian sobre todo lo que mucho funciona es la invitación persona a persona. Cuando se empezaba, 

hace mucho tiempo, se hacía casa por casa pero el proyecto SECOI se ha hecho embonar con otro 

proyecto que ya existía de más tiempo que es el proyecto de brigadas, entonces se le ha dado un 

cambio, un matiz a lo que era el evento de brigada. Se hace un evento en la calle con enlonado con 
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sillas, música y todo, antes era más asistencialista de dar y dar y nada más; Ahorita y a partir de hace 

dos años o un poco más, se ha estado trabajando en otro sentido, en lo que es formación de redes ya 

que tiene un contenido y se ha buscado un objetivo diferente, tengo entendido aunque no estoy muy 

enterada al respecto, esas brigadas ya funcionaban desde hace más años, funcionaron incluso en el 

régimen que estuvo anterior a este partido, con el PRI específicamente y era más asistencialista y mas 

clientelar por supuesto.  

Era como un evento de un partido con frases como �vean lo que hace el PRI por ustedes� o 

�dese cuenta que hacemos cosas� aunque te resolvía un problema de manera inmediata; llevaban 

reparación de aparatos domésticos y electrodomésticos, cosas así, entonces era la solución inmediata 

lo que te daban rápido y poco a poco se ha ido buscando un trasfondo a esto, cuando se retoman estas 

brigadas, se buscaba hacer lo que estamos llamando el Proyecto de Redes, redes comunitarias. Aquí la 

idea que tenemos de un evento de brigada es hacer contacto con la gente, que la gente nos conozca, 

sepa quiénes somos. Pero ese evento lo estas aprovechando para darle a conocer todos, los servicios 

que lleva a cabo el centro comunitario y la Delegación, los eventos que haya, los servicios que se 

prestan, invitarlos para que ellos continúen, que vayan al centro, que demanden un servicio, que 

demanden lo otro, que participe la gente. 

Yo entiendo que hay un mayor trasfondo, hay un proyecto, hay objetivos, hay metas a cumplir, 

pero; si estamos hablando de un cambio que no lo vas a ver en tan poco tiempo, es un proyecto que 

lleva mucho más tiempo; yo creo que a veces me veo optimista y digo unos diez años, a veces me veo 

pesimista y digo unos veinte o treinta o toda la vida. Coordinando tengo poco tiempo, estoy a partir de 

noviembre del año pasado, Ya recorrí toda la Delegación específicamente la zona de los pedregales. 

Muchas veces también la brigada está conformada por gente de escolaridad muy diversa; hay gente 

que es de licenciatura y hay gente que tiene la secundaria nada más, entonces obviamente van 

haciendo un filtro, la gente va haciendo un filtro si estás trabajando bien, yo cambié de jefa de brigada 

a la coordinación de la brigada. Antes era diferente el mecanismo; antes la brigada tenía un jefe de 

brigada, se llamaba así y ese jefe coordinaba a los diez brigadistas que tenia. Utilizar brigadas no es 

nuevo, es muy viejo incluso el término �brigadas�.  

A mí me gusta el trabajo, me parece que recompensa muchas veces, sobre todo que aprendo 

muchísimo, independientemente de lo que aprendí en la facultad y lo teórico que igual no tiene nada 

que ver con esto, pero como crecimiento humano y como aprendizaje es muchísimo lo que aporta la 

gente y sobre todo el reto que impone, a veces coordinar un grupo de personas y por el otro establecer 

un contacto con gente de la comunidad, porque se puede decir que se está haciendo contacto porque 
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me doy a entender pero estoy hablando otra cosa y no es lo que la gente está entendiendo. Tengo que 

sensibilizar a la gente, esto se va dando de manera espontánea, debido al gusto por el trabajo cuando 

lo realizó, me sensibilizo cuando veo a la gente ahí con necesidades que a lo mejor yo puedo hacer 

mínimamente algo para ayudarla. Actualmente me siento bien, para mí es un aprendizaje que he 

tenido; tengo dos años trabajando y siempre ha sido un aprendizaje en cada uno de los lugares donde 

he estado por ejemplo como brigadista veía unas cosas tenía una visión parcial pero es lo que veía en 

un momento y de repente estoy en otro lugar y ya tengo otra visión de lo que estoy haciendo es como si 

fuera subiendo escaloncitos, yo así lo siento, porque fui viendo de manera más panorámica lo que 

estaba y estoy haciendo.  
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